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ПМЭФ-2022 Как перестроить российскую экономику, 
не вернувшись в процессе в СССР

Петербургские мосты

Роман Маркелов

Р
оссийская экономика 
в новых условиях бу-
дет переживать струк-
турную перестройку. 
О н а  к а к  м и н и м у м 
должна заключаться в 
технологической без-
опасности и замеще-
нии импорта без поте-

ри качества. Чего, перестраивая 
экономику, делать точно не сле-
дует, так это не метафорически 
«возвращаться в СССР»: зани-
маться долгим, дорогим и неэф-
фективным производством, 
«давить» частную инициативу, 
а также запрещать хождение в 
стране долларов, евро и других 
иностранных валют.

Об этом шла речь на ключе-
вой макроэкономической дис-
куссии во второй день Петер-
бургского международного эко-
номического форума (ПМЭФ).

Что предстоит сделать? Рос-
сии нужно переосмыслить вы-
годы от привычного экспорта, а 
значительная часть произ-
водства должна начать работать 
на внутренний рынок, заявила 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина. «Мы как страна сей-
час теряем от международного 
разделения труда. В этих усло-
виях нужно переосмыслить вы-
годы от экспорта. Нужно, нако-
нец, подумать о том, что значи-
тельная часть производства 

должна работать на внутренний 
рынок», — подчеркнула глава 
ЦБ. Также, по ее словам, в Рос-
сии необходимо производить 
больше конечной продукции, с 
высокой степенью перера-
ботки.

В целом внешние условия 
для России изменились надолго, 
если не навсегда, сказала Наби-
уллина. В такой ситуации нужно 
проявлять больше гибкости и 
умения реагировать на быстро 
меняющуюся ситуацию, доба-
вила глава ЦБ.

В мире происходят глубин-
ные изменения и прежним он 
уже не будет, согласился по-
мощник президента Максим 
Орешкин.  «То,  что сейчас 
происходит в мире — на самом 
деле не краткосрочная история. 
Это очень глубинные измене-
ния в геополитике. Если обра-
титься даже к выступлению 
президента на форуме в Давосе 
полтора года назад, диагноз чет-
ко разложен: и стремление к од-

нополярности, которая ведет к 
противостоянию в странах, и 
проблемы с социальным нера-
венством в мире, проблемы с 
макроэкономической полити-
кой. Поэтому все, что сейчас 
происходит — одно из звеньев 
этой большой цепи. Как прежде 
уже не будет», — подчеркнул 
Орешкин.

При этом, по его словам, воз-
врата в России к экономике 
СССР также не состоится. Даже 
с учетом текущей ситуации в 
мире эти экономики не похожи 
и возврата к неэффективной со-
ветской экономике точно не 
произойдет.

«Все опасаются, что струк-
турная перестройка в условиях, 
когда мы лишаемся привычного 
доступа к источникам техноло-
гий, приведет к деградации. 
Этого все хотят избежать. Это 
вопрос не постановки задачи. 
Задача — модернизация, только 
как? Чтобы не вернуться в Со-
ветский Союз, нужно по-друго-

му посмотреть на частную ини-
циативу», — подчеркнула Наби-
уллина. По ее словам, техноло-
гического и инновационного 
развития без частной инициа-
тивы не будет. «Это не вопрос 
налогов и поддержки из бюдже-
та каких-то проектов», — доба-
вила глава ЦБ.

По мнению министра финан-
сов Антона Силуанова, России в 
целом нужна новая промыш-
ленная политика и доктрина 
технологической безопасности. 
«Следующее, нам в этой связи 
нужно больше свободных пред-
принимателей, меньше админи-
стрирования, административ-
ного воздействия, больше защи-
ты собственности», — сказал ми-
нистр финансов.

При этом структурная пере-
стройка экономики не должна 
обеспечиваться исключительно 
федеральным бюджетом: это 
путь неверный, подчеркнул Си-
луанов. Бюджет — очень слож-
ный инструмент, с одной сторо-
ны, для созидания, а с другой 
стороны, он может быть и ис-
точником разрушения, сказал 
Силуанов. «Здесь очень важно 
найти грань, потому что сейчас 
мы слышим: давай больше фи-
нансирования, давайте больше 
вкладывать туда. Мы смотрим 
на наши финансовые ресурсные 
возможности», — отметил он.

Масштабная поддержка эко-
номики возможна только как 

временное явление, добавил 
министр финансов. «Такое мо-
жет быть, но постоянно полити-
ка такого дисбаланса не может 
продолжаться. Потому что это в 
конечном счете приведет к ин-
фляции, к снижению доходов 
населения, и это в конечном 
счете приведет к снижению 
уровня жизни наших граждан», 
— пояснил Силуанов. Поэтому 
бюджетное «лекарство» не 
должно превращаться в «нарко-
тик», подчеркнул министр.

В итоге здесь придется прой-
ти между Сциллой и Харибдой, 
концентрируясь только на пер-
воочередных направлениях: ра-
диоэлектронике, цифровой эко-
н о м и к е ,  п о м о щ и  п р о и з -
водствам, которые требуют 
восстановления. Государство 
может взять на себя риски, но 
только частично, используя ме-
ханизмы гарантий, офсетных 
контрактов, давая бизнесу уве-
ренность в сбыте продукции и 
гарантии минимальной доход-
ности. Если же взвалить на бюд-
жет слишком высокие обяза-
тельства, «наркотическая зави-
симость» приведет к утрате ма-
кроэкономической стабильно-
сти —  так,  как,  например, 
произошло в Турции, 
считает Антон Силуа-
нов.
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Экономике нужна поддержка, но 
без впадания в зависимость от нее, 
считают участники дискуссии.

А К Ц Е Н Т

Иллюзий быть не должно: 
внешние условия для российской 
экономики изменились очень надолго, 
если не навсегда

Австралийский доллар  39,8027
Азербайджанский манат  33,4524
Армянский драм**  13,3018
Белорусский рубль  22,1772
Болгарский лев  30,3302
Бразильский реал  11,1255

Венгерский форинт**  14,9663
Вон Республики Корея***  44,2355
Гонконгский доллар* 72,5741
Датская крона*  79,7402
Доллар США  56,8691
Евро  58,9568

Индийская рупия**  73,1087
Казахстанский тенге**  12,9711
Канадский доллар  43,9211
Киргизский сом**  71,5326
Китайский юань*  85,5449
Молдавский лей*  29,6897

Новый туркменский манат  16,2483
Норвежская крона*  57,1113
Польский злотый  12,5605
Румынский лей  11,9815
СДР  75,7394
Сингапурский доллар  40,9779

Таджикский сомони*  51,6114
Турецкая лира*  32,9248
Узбекский сум****  51,8873
Украинская гривна*  19,2083
Фунт стерлингов  68,6183
Чешская крона*  24,0065

Шведская крона*  55,3832
Швейцарский франк  58,0356
Южноафриканский рэнд*  35,5403
Японская иена**  42,3574

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 17.06.22
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предложил загружать 
аудиопротоколы 
в облачные 
сервисы Сети
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и участников 
ЧМ-2022 
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РЕЗОНАНС С чем приехали 
в Киев лидеры Италии, 
Франции и Германии

Оружие 
или мир

Василий Федорцев

В четверг в Киев прибыла, пожалуй, самая представи-
тельная делегация Запада за последние несколько меся-
цев — канцлер Германии Олаф Шольц, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон и премьер Италии Марио Дра-
ги. Европейские СМИ сообщили о визите заранее, и к мо-
менту его начала в целом было уже понятно, что лидеры 
трех европейских стран привезли с собой не только сло-
ва поддержки и обещания поставок вооружений, но и 
вполне конкретные вопросы для обсуждения.

«Визит имеет прежде всего большое символическое 
значение. Это сигнал большой поддержки в тот момент, 
когда посещать Киев все еще небезопасно», — проком-
ментировал приезд Шольца, Макрона и Драги изданию 
Bild мэр украинской столицы Виталий Кличко. И вероят-
но, как раз для того, чтобы подчеркнуть остроту момен-
та, сразу после прибытия делегации в Киеве включили 
сирену воздушной тревоги. Однако европейские лидеры 
приехали явно не ради символизма. По крайней мере 
канцлер Шольц уже давно говорил, что не желает от-
правляться на Украину исключительно ради красивых 
фотографий и поедет туда только тогда, когда появятся 
предметные темы для обсуждения. И сейчас, 
как можно понять, такие темы на переговор-
ном столе появились.

ИНФЕКЦИЯ Россиян 
проверят на иммунитет 
к оспе обезьян

Пока 
не прилетело

Ирина Невинная

Ученые НИЦЭМ имени  Гамалеи  проведут исследова-
ние, насколько защищены от оспы обезьян люди, полу-
чившие прививку от натуральной оспы. В России случа-
ев  оспы обезьян по-прежнему нет, но риск завоза оста-
ется:  количество стран, где есть заразившиеся, по дан-
ным на 16 июня выросло уже до 36 (не считая эндемич-
ных африканских регионов), а число больных прибли-
жается  к двум тысячам человек.

Прививки  от натуральной (ее еще называют «чер-
ной») оспы делали в советское время всем детям, а пре-
кратилась вакцинация после 1980 года, когда ВОЗ офи-
циально объявила о победе над этой смертельно опас-
ной инфекцией.Специалисты  говорят, что привитые в 
детстве получают пожизненный иммунитет и от других 
«родственных» вирусов оспы, поражающих  животных. 
«Научные данные о том, что вакцинация от натураль-
ной оспы в 85% защищает от оспы обезьян были опуб-
ликованы ещё в 1988 году на основе анализа случаев за-
болевания оспой обезьян в  Республике Конго в 1980-
1984 годах», - пояснила «РГ» замдиректора по клини-
ко-аналитической работе ЦНИИ эпидемиологии Роспо-
требнадзора Наталья Пшеничная.

 Но, конечно, совсем нелишним будет про-
верить еще раз, насколько надежна эта защита.

БЕЗОПАСНОСТЬ Верховный 
суд расширил право 
граждан на самооборону

Защитимся 
по-хозяйски

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России сделал принципиально 
важные пояснения по поводу самообороны. Самое глав-
ное: гражданин вправе применять силу к тем, кто вло-
мился без приглашения в его дом. Документ сегодня 
публикует «РГ».

Некоторые эксперты в кулуарных разговорах назы-
вают принятые разъяснения прорывом. Впрочем, до-
бавляют они, надо дождаться, как все будет реализовы-
ваться на практике. Важно, чтобы определенный пово-
рот произошел и в головах тех, кто применяет закон. В 
любом случае Верховный суд России уже много лет на-
стойчиво проводит линию на повышение права челове-
ка на защиту своей жизни и жизни своих близких, и это 
приносит результаты.

Напомним, еще в 2012 году пленум Верховного суда 
России принял постановление по делам о самообороне. 
Документ тогда вызвал большой резонанс, так как его 
положения, по сути, давали гражданину карт-бланш на 
защиту собственной жизни. Однако на практике возни-
кает немало проблем. Одна из них — определить при 
рассмотрении каждого конкретного дела наличие угро-
зы.  

Сейчас даны уточнения, которые, по сути, 
закрепляют, пусть и с оговорками, принцип 
«мой дом — моя крепость».
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Дмитрий Вольвач: 

С ПРОВЕРЕННЫМИ ПАРТНЕРАМИ

В условиях новой экономической реальности Россия активно развивает связи с 
дружественными странами — прежде всего с партнерами по СНГ, ЕАЭС и БРИКС. 
Наши государства переходят на расчеты в национальных валютах, наращивают 
взаимную торговлю, а также развивают транспортные маршруты. 

С учетом этих тенденций ПМЭФ-2022 приобретает особую важность для об-
суждения подобных проектов. Об этом в интервью «РГ» рассказал заместитель 
министра экономического развития РФ Дмитрий Вольвач. С учетом упомянутых 
им тенденций ПМЭФ-2022 приобретает особую важность для обсуждения наме-
чающихся проектов. 

Дмитрий Валерьевич, расскажите, чего ожидать от ПМЭФ-2022? Какие темы 
должны стать главными в этом году?

ДМИТРИЙ ВОЛЬВАЧ: ПМЭФ — очень авторитетная, серьезная экономическая площадка, 
на которой ежегодно обсуждаются, вырабатываются решения по самым актуаль-
ным проблемам экономической повестки.  точно знаю, что интерес к Евразий-
ской интеграции на Форуме-2022, к СНГ, БРИКС, будет выражен силь-
нее, чем когда-либо, потому что для этой интеграции на сегодняшний 
день существует гораздо больше предпосылок и стимулов. 

Прямая речь

Анзор Музаев:  

ВЫПУСКНИКАМ ПОКАЗАЛИ БАЛЛ  

Сегодня российской экономике как никогда нужны квалифицированные инжене-
ры, математики, айтишники. По данным Рособрнадзора, большинство сдававших 
в 2022 году ЕГЭ по профильной математике, получили баллы, с которыми могут 
претендовать на поступление в вузы на инженерные, технические, математиче-
ские направления. О том, как проходит ЕГЭ-2022 и как будут меняться задания 
Единого, в интервью «РГ» на площадке ПМЭФ рассказал глава Рособрнадзора Ан-
зор Музаев. 

Анзор Ахмедович, подходит к концу основной период Единого госэкзамена. Что уже 
сейчас можно сказать про ЕГЭ-2022?  

АНЗОР МУЗАЕВ: Экзамены проходят без сбоев, штатно. Несмотря на ту непростую ситу-
ацию, в которой мы находимся, и риски, о которых все говорили — сложности с бу-
магой, картриджами, устойчивой интернет-связью, сейчас можно с уверенностью 
сказать: мы справились. Ни одной жалобы от выпускников о том, что не хватило 
бланков или что-то не смогли распечатать, нет. Но самой большой проблемой в этом 
году стали анонимные звонки о минировании пунктов проведения экзаме-
нов. Мы это предвидели и вместе с МВД еще в мае проработали план дей-
ствий. К счастью, эвакуация не потребовалась ни разу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Россия увеличит экспорт продовольствия и заместит освободившиеся ниши в ИТ-сфере

ПРОГРАММЫ ДЕЙСТВИЙ

Р
оссия продолжит наращи-
вать экспорт сельхозпро-
дукции, урожай ожидает-

ся хороший. Никаких перебоев 
с электроснабжением не будет, 
отрасль работает стабильно. 
Для развития туризма в стране 
могут построить новый курорт 
на море. Эти и другие темы об-
суждали на полях ПМЭФ. 

Продовольствие 
За пять месяцев 2022 года 

Россия нарастила экспорт про-
дукции АПК на 16%, заявила ви-
це-премьер России Виктория 
Абрамченко. Например, в Юж-
ную Корею поставлено продо-
вольствия на 19% больше, чем 
за аналогичный период про-
шлого года, в Беларусь — на 33%, 
Индию — в 3,6 раза. Россия с лих-
вой обеспечивает себя базовым 
продовольствием — зерном, 
масложировой продукцией, мя-
сом, рыбой. Эти же направле-
ния являются ключевыми для 
экспорта.

Такие результаты достиг-
нуты, несмотря на все препят-
ствия на фоне санкций в отно-
шении России — авиационная и 
морская блокада в отношении 
российских грузов, проблемы 
межгосударственных плате-
жей и другие. «Россия кормит 
не только себя, но и ключевые 
страны с точки зрения коли-
чества населения», — отмети-
ла вице-премьер, добавив, что 
население планеты будет рас-
ти, и страны — доноры продо-
вольствия должны понимать, 
что дальше придется кормить 
большее количество людей.

Представители российской 
власти, бизнеса за пять меся-
цев 2022 года провели более 
500 встреч с дружественны-
ми странами относительно по-
ставок продовольствия. Рос-
сия будет наращивать экспорт 
продовольствия и будет ре-
шать проблемы, возникшие на 
этом пути, подчеркнула Абрам-
ченко.

По итогам года Россия уве-
личит объем производства про-
дукции АПК, что позволит «со-
размерно» нарастить экспорт, 
сообщил министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Патрушев. Он 
уточнил, что поставки планиру-
ется наращивать в том числе за 
счет расширения присутствия 
в странах Африки, Персидско-
го залива, Юго-Восточной Азии 
и других государствах. «Хочу 
подчеркнуть, что Россия откры-

та для сотрудничества и готова 
поставлять качественную про-
дукцию на мировой рынок», — 
сказал Патрушев.

Посевная кампания в стра-
не почти завершена, уже засея-
но более 98% площади. В этом 
году посевная площадь увели-
чена почти на 1 млн гектаров 
и достигнет 81,3 млн гектаров, 
отметил Патрушев. По его сло-
вам, для получения хороших 
результатов сформированы все 
условия: аграрии заранее под-
готовились к посевной, а пра-
вительство приняло меры, ко-
торые позволили обеспечить 
производителей доступными 
удобрениями, кредитами и дру-
гими ресурсами.

«В этой связи ожидаем, что 
урожай будет достойным, в 
частности по зерновым — одним 
из лучших в истории России. 
Прогнозируем хорошие пока-
затели и по другим направлени-
ям: в животноводстве, пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности. Это гарантирует ста-
бильную ситуацию на внутрен-
нем рынке, а также позволит и 
далее развивать экспортный 
потенциал АПК», — отметил ми-
нистр.

Топливо и энергетика
Сегодня около 90-95% всего 

объема поставляемого из Рос-
сии в Европу газа оплачивают-
ся в рублях. Об этом расска-
зал вице-премьер Александр 
Новак. При этом, по его сло-
вам, переход на аналогичную 
форму оплаты экспорта нефти 
не планируется, однако наши 
нефтяные компании работают 
над расчетами с партнерами в 
национальных валютах.

Сектор электроэнергети-
ки работает стабильно, пере-
бои с подачей электричества 
стране не грозят, заявил гла-
ва минэнерго Николай Шуль-
гинов. По его словам, в России 
нет проблем с прохождением 
осенне-зимнего периода, с на-
коплением топлива и гидроре-

сурсов. «У нас нет оснований 
даже предполагать, как сейчас 
делается в некоторых странах, 
что мы будем вынуждены воз-
вращать в эксплуатацию элек-
тростанции, ранее выведенные 
из строя, в том числе угольные. 
Нет опасности массовых от-
ключений электричества», — 
отметил Шульгинов. 

В России есть стабильный 
рост потребления электро-
энергии, примерно 2,3% в год, 

и устойчивость нашей элек-
троэнергетики не вызывает со-
мнений, подчеркнул министр. 
При этом мы, конечно, реаги-
руем на внешние вызовы. Бу-
дут скорректированы планы по 
развитию нефтяной и газовой 
отрасли, электроэнергетики и 
угольной отрасли, уточнил он. 

Правительством принято 
решение по проработке пла-
на-графика строительства гид-
роэлектростанций (ГЭС), со-
общил замминистра энергети-
ки Павел Сниккарс. По его сло-
вам, сейчас реализуется проект 
по строительству гидроакку-
мулирующей электростанции 
(ГАЭС), используемой для вы-
равнивания суточных перепа-
дов нагрузки в электрических 
сетях. 

В России уже существует до-
статочно серьезный перечень 
низкоуглеродных источников 
энергии — это большие и ма-
лые ГЭС, атомная и газовая ге-
нерация. Реализуется несколь-
ко проектов атомных электро-
станций (АЭС) малой и сред-
ней мощности в Сибири и на 
Дальнем Востоке, которые бу-
дут способствовать развитию 
региона.

Информационные 
технологии

Российские ИТ-компании 
постепенно будут закрывать 
ниши, освободившиеся по-
сле ухода зарубежных пред-
приятий. Это уже происходит, 
рассказал глава минцифры 
Максут Шадаев. 

За последние три месяца са-
мый масштабный рост пока-
зала платформа ВКонтакте — 
доля трафика в общем объеме 
у российской социальной сети 
выросла на треть и достиг-
ла 10%. А самое заметное па-
дение у TikTok — соцсеть сни-
зила объемы трафика с 12 до 
10%. Выиграл от изменившей-
ся конъюнктуры и Telegram — 
доля мессенджера выросла с 2 
до 6%. При этом объем трафика 
WhatsApp не изменился, привел 
данные министр.  

Что касается заблокиро-
ванных платформ, таких как 
Facebook, Instagram (принад-
лежат Meta, признанной экс-
тремистской в РФ) и Twitter, 
то ранее их трафик достигал 
10% от общего объема. Теперь 
же, по данным Шадаева, лишь 
каждый пятый из прежних 
пользователей этих платформ 
продолжает пользоваться ими 

с использованием VPN-сер-
висов.

 «Сложно спрогнозировать 
изменения, которые ожидают 
Рунет. Думаю, они будут очень 
динамичными. Большие проек-
ты нацелены на закрытие тех 
новых ниш, которые сейчас об-
разовались. Крупные зарубеж-
ные игроки быстро не вернут-
ся. Задача государства — прежде 
всего обеспечить поддержку но-
вых инициатив, решить вопрос 
доступа к финансированию, 
необходимому для развития, 
привлечения капитала», — ска-
зал Шадаев. Но Рунет для свое-
го развития должен оставаться 
свободным и незарегулирован-
ным. Найти баланс между защи-
той прав граждан и сохранени-
ем свободной креативной сре-
ды — главный вызов, заметил 
министр.

Изменения на рынке при-
ведут к тому, что ИТ-компа-
нии будут вынуждены скор-
ректировать и свои стратегии 
развития бизнеса. Об этом го-
ворил глава VK  Владимир Ки-
риенко. По его словам, нынеш-
няя ситуация приведет к тому, 
что компании сфокусируют-
ся на ключевых направлениях 
бизнеса, в которых у них есть 
компетенции. «Все конкуриру-
ют за внимание пользователя. 
Потенциальные лидеры точно 
появятся к концу года в разных 
нишах. Думаю, мы увидим цен-
трализацию вокруг ключевых 
сервисов. Для нас важная цель 
сейчас — стать №1 для россиян. 

Еще одна важная часть — парт-
нерства. Уже сейчас замет-
но, что внутри IT-индустрии 
мы стали гибче и дружелюб-
нее друг к другу», — заявил Ки-
риенко.

 Важным фактором остает-
ся и импортозамещение про-
граммного обеспечения (ПО). 
На ПМЭФ активно обсуждается 
сделка между МойОфис и ВТБ. 
Банк приобрел 100 тысяч ли-
цензий офисного ПО, что стало 
крупнейшей сделкой по покуп-
ке отечественного программ-
ного обеспечения. Сумма сдел-
ки составит приблизительно 1,2 
млрд рублей.

 Растущий спрос на продук-
ты российского производства 
влияет и на рынок кадров. По 
словам Максута Шадаева, ста-
рый вызов по дефициту кадров 
в этих условиях приобрел еще 
большую актуальность. «Кад-
ров нужно еще больше. Прави-
тельство много делает в этом 
направлении. Мы запускаем 
программу двухлетнего обуче-
ния на курсах по программиро-
ванию для старшеклассников. 
«Цифровые кафедры» старту-
ют в 106 вузах, мы также нара-
щиваем контрольные цифры 
приема в вузы на ИТ-специаль-
ности. Приглашаем бизнес еще 
больше интегрироваться с на-
шими вузами. Мы понимаем, 
что темпы цифровой трансфор-
мации требуют еще большего 
количества специалистов. Мы 
решили, что нам нужно сейчас 
в 1,5 раза увеличивать объем 
выпуска по всем нашим про-
граммам», — заявил Шадаев.

Туризм 
В России может появить-

ся новый курорт на море, если 
инициативу поддержит ру-
ководство страны. Об этом 
рассказала руководитель Феде-
рального агентства по туризму 
(Ростуризм) Зарина Догузова. 

«Есть такие территории 
перспективные и на Каспии, и 
на юге России. Будем предла-
гать руководству страны. Это, 
безусловно, создание нового 
большого морского курорта фе-
дерального уровня», — сказала 
она. России нужны новые ком-
фортные морские курорты, ко-
торые могли бы принимать се-
мьи. На реализацию этой идеи 
может уйти до 10 лет, заметила 
Догузова. 

Помимо этого, по ее словам, 
нужно продолжать обновлять 

туристическую инфраструкту-
ру на действующих курортах и 
строить новые гостиницы. Сей-
час Ростуризм запускает про-
грамму по созданию в стране не-
капитальных эко-отелей и пла-
нирует выйти с предложением 
сделать программу ежегодной.

России также стоит как мож-
но скорее запустить электрон-
ные визы для граждан 52 стран, 
чтобы привлечь интуристов, 
заявила Догузова. Так удаст-
ся восстановить экспорт ту-
ристических услуг. В прошлые 
годы экспорт туризма состав-
лял больше 11 млрд долларов 
США. Но в этом году он упадет 
до 2 млрд долларов, спрогнози-
ровала глава Ростуризма.

Процесс запуска визы был 
отложен из-за сложной геопо-
литической ситуации. Но сей-
час очень важно выстраивать 
новые коридоры и привлекать 
иностранных туристов, что-
бы восстановить доходы от 
въездного туризма, пояснила 
глава Ростуризма. 

Препятствий для введения 
единой электронной визы для 
граждан 52 стран в Ростуризме 
не видят, несмотря на то, что в 
списке есть недружественные 
страны. Туристы из этих стран 
приедут в Россию, потратят 
здесь деньги и увезут только по-
ложительные эмоции, которы-
ми поделятся с друзьями, отме-
тила Догузова.  

Ростуризм будет выходить с 
предложением к другим ведом-
ствам, чтобы совместно прора-
ботать этот вопрос, добавила 
Догузова.

Экология
Глава Российского экологи-

ческого оператора Денис Буца-
ев на сессии «Экономика зам-

кнутого цикла» рассказал, что 
для инвесторов в сфере обраще-
ния с твердыми коммунальны-
ми отходами работают беспре-
цедентные меры поддержки. 

«В настоящий момент мы мо-
жем привлечь с рынка 100 млрд 
рублей, а выдать их под субси-
дированную ключевую ставку с 
ценником в районе 4—5% годо-
вых. Это беспрецедентно деше-
вые ресурсы в текущих реали-
ях, так деньги еще не предлага-
лись»,— отметил Буцаев.

По его словам, перед РЭО 
стоит задача построить около 
850 объектов к 2024 году.

Как рассказала глава Роспри-
роднадзора Светлана Радионо-
ва, в России 1,4 тысячи компа-
ний, которые заявляют себя 
как утилизаторы и имеют ли-
цензию, но по итогам проверки 
оказалось, что 70% не занима-
ются утилизацией вообще. «То 
есть они взяли эту лицензию, 
поскольку ее очень легко полу-
чить, заявили себя владельцами 
некой технологии (здесь мы, к 
сожалению, тоже негативно по-
участвовали, потому что на ча-
сти этих лицензий есть ранее 
выданные экологические экс-
пертизы), и сидят тихонечко. 
Не имеют мощностей, ничего 
не делают и создают у нас иллю-
зию наличия утилизатора. И это 
большая проблема»,— сказала 
Радионова.  

Подготовили Евгений Гайва, 
Светлана Задера, 
Олег Капранов, Татьяна 
Карабут, Сергей Тихонов

Оптимизм (местами — осторожный) 
по поводу перспектив российской 
экономики был главным мотивом 
макроэкономической сессии на 
ПМЭФ-2022.

А К Ц Е Н Т

Поставки продукции АПК планируется 
наращивать в страны Африки, 
Персидского залива, Юго-Восточной 
Азии и другие государства

Тем временем

Современные технологии в действии на форуме продемонстрировали с 

помощью роботизированного кафе с человекоподобным роботом-кас-

сиром Дуняшей. Это разработка пермской компании «Промобот». Ро-

бот в розовом платье в горох умеет танцевать под популярную музыку, 

загадывать загадки, делать мороженое, кофе и даже принимать оплату. 

Гостей Дуняша встречает фразой: 

«Кажется, вы у нас впервые? Рада встретиться с таким хорошим чело-

веком. Меня зовут Донна, но мне больше нравится, когда меня называ-

ют Дуняша».

Еще она умеет кокетничать с посетителями, называет их «умничками» 

Как рассказали в компании, такие комплексы уже отправились в ОАЭ. 

Скоро они будут работать в Москве и Нижнем Новгороде.

Подготовила Светлана Задера

— Петербургский 
международный экономический 
форум: новости и видео на 
сайте
rg.ru/project/forumspb2022

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал главные задачи для российского автопрома

На своей машине
Айсель Герейханова, 
Санкт-Петербург

П
резидент Владимир 
Путин распорядил-
ся обеспечить до-
ступность цен на 
легковые автомо-
били для россиян. 
Кроме того, гла-
ва государства по-
ручил обеспечить 

технологический суверенитет 
страны в автопроме.

Вчера глава государства про-
вел совещание по вопросам раз-
вития отечественного автопро-
ма и назвал ключевые задачи в 
этой отрасли. Из-за демарша 
партнеров автозаводов России, 
которые покинули отечествен-
ный рынок, ситуация сложи-
лась непростая. Путин указал 
на главные проблемы — резкое 
снижение выпуска отечествен-
ных автомобилей, рост цен на 
легковые машины, угроза по-
нижение класса экологичности 
двигателей.

Президент напомнил, что 
ряд контрагентов и поставщи-
ков российских автозаводов 
находились и находятся до сих 
пор еще за рубежом. Путин от-
метил, что подобная широкая 
кооперация, длинные, транс-
граничные производственные 
цепочки — общепринятая прак-
тика в мире. «В силу известных 
обстоятельств и причин мно-
гие такие связи сегодня оказа-
лись разорванными. Партнеры 
российских автозаводов, не-
смотря на свои долгосрочные 
обязательства, либо приоста-
новили поставки, либо объяви-
ли об уходе с нашего рынка», — 
заявил Путин. Это отразилось 
на выпуске автомобилей. Так, 
по сравнению с прошлым го-
дом, в этом марте выпуск отече-
ственного автопрома оказался 
в три раза ниже, а в апреле — в 
пять раз. В связи с этим прези-
дент попросил правительство 
доложить о мерах поддержки 
автопрома, чтобы стабилизи-
ровать внутренний рынок.

Путин назвал две главные 
задачи, которые сегодня сто-
ят перед страной в этой сфере. 
Первая — бесперебойная рабо-
та автомобильных заводов, их 
снабжение всеми необходимы-
ми компонентами и сохранение 

занятости трудовых коллекти-
вов. «Вторая задача — насытить 
наш рынок, обеспечить доста-
точное предложение автомоби-
лей, в первую очередь легковых, 
цены на которые резко выросли 
в этом году», — отметил Путин.

Он напомнил, что в послед-
ние два года в России ежегод-
но продавалось около полуто-
ра миллионов автомобилей, но 

в этом году объем продаж лег-
ковых автомобилей заметно со-
кратился. «По итогам пяти ме-
сяцев — на 51 процент. Тогда как, 
по оценкам экспертов, чтобы 
избежать резкого роста стоимо-
сти машин, снижение продаж не 
должно было бы выйти за пре-
делы 20—25 процентов», — ска-
зал президент. Путин попросил 
участников совещания расска-

зать, что планируется сделать в 
этом направлении — как для по-
ступления новых машин в сало-
ны, так и для поддержки покупа-
телей.

Еще одна проблема — техни-
ческое обслуживание. «Сохра-
няются ли гарантийные права 
автовладельцев, где они будут 
обслуживать свои автомобили, 
как обстоят дела с поставками 
запчастей и так далее — давайте 
остановимся отдельно сегодня 
и на этой теме», — сказал пре-
зидент.

Путин также выступил за 
поддержку рынка коммерче-
ских автомобилей. «Если на 
рынке легковых автомобилей 
сейчас главная проблема свя-
зана с предложением, то ры-

нок коммерческой техники мо-
жет столкнуться с дефицитом 
спроса», — отметил президент. 
Он уточнил, что в этом сегменте 
основной покупатель — бизнес, 
транспортные компании, и мно-
гие из них сейчас придержива-
ют инвестиции, анализируют 
текущую рыночную и логисти-
ческую обстановку, в том числе 
в связи с запретом въезда гру-
зовиков российских компаний 
в Европу. «В этой связи предла-
гаю шире посмотреть на раз-
личные программы поддерж-
ки спроса на коммерческий ав-
тотранспорт. И, безусловно, 
важно повышать их эффектив-
ность», — сказал Путин.

На совещании также подни-
мался вопрос о соблюдении эко-

логических норм в отношении 
грузовых автомобилей. Прези-
дент предостерег от массового 
снижения экологического клас-
са российских грузовиков в свя-
зи с тем, что сейчас отечествен-
ные моторостроители заме-
щают выпавших поставщиков. 
«Обращу внимание на то, что 
даже в дружественных странах, 
у партнеров по евразийской ин-
теграции, действуют строгие 
экологические нормы в отноше-
нии грузовых автомобилей. И 
если мы массово понизим эко-
логический класс российских 
грузовиков, это может сказать-
ся на рыночных позициях на-

ших перевозчиков, их просто не 
будут пускать, а значит, водите-
ли столкнутся и с вопросами за-
нятости», — сказал Путин.

Несмотря на сложную ситу-
ацию, важно при этом все же 
не замыкаться только на сего-
дняшних проблемах автопрома. 
Путин призвал сформировать 
стратегические подходы, кото-
рые позволят обеспечить по-
требности граждан в качествен-
ных и доступных автомобилях, 
а также запросы экономики и 
бизнеса: речь идет о дорожной, 
строительной, коммунальной 
автотехнике.

В России должен быть обес-
печен технологический суве-
ренитет по основным парамет-
рам автопрома, поручил прези-
дент. Путин напомнил, что еще с 
2014 года в России реализуют-
ся специальные программы им-
портозамещения. «Конечно, это 
не означает, что абсолютно все 
производственные процессы в 
автопроме должны проходить 
именно у нас, в нашей стране. 
Но ключевые, критически важ-
ные вещи, такие как инженер-
ные разработки, интеллекту-
альные права и ноу-хау, должны 
быть, конечно же, российски-
ми», — сказал он.

С темой развития отече-
ственного автопрома тесно свя-
зан и вопрос качества дорог в 
стране. «Мы договорились, что 
за ближайшие пять лет приве-
дем в порядок не менее 85 про-
центов протяженности регио-
нальных дорог опорной сети. 
Это, безусловно, должно быть 
сделано», — сказал Путин. Он 
отметил, что важно понимать 
не только какими будут доро-
ги с точки зрения качества до-
рожного полотна и безопасно-
сти, но и какой транспорт будет 
по ним проезжать, на чем бу-
дут передвигаться пассажиры, 
перевозиться грузы.

По итогам совещания Путин 
поручил до 1 сентября разрабо-
тать и утвердить обновленную 
стратегию автопрома. «И, ко-
нечно, ее ключевым элементом 
должно стать наличие у Рос-
сии собственных критических 
технологий и производств», — 
сказал он. Президент также от-
метил, что до конца года надо 
предпринять меры для того, 
чтобы ситуация в российской 

автомобильной промышлен-
ности не стала чрезвычайной. 
«Сегодня коллеги рассказали о 
самых острых проблемах, кото-
рые ограничивают их возмож-
ности. Прежде всего это связано 
с поставкой комплектующих, 
конечно, этому нужно уделить 
особое внимание», — сказал он. 
«До окончания года нужно сде-
лать все необходимое, чтобы 
эта ситуация не стала чрезвы-
чайной, чрезмерно острой», — 
подчеркнул Путин.

Отдельное внимание прези-
дент обратил на вопрос с цена-
ми на автомобили и сказал, что 
прислушался бы к мнению ми-
нистра финансов Антона Си-
луанова. «У нас действительно 
цены падают на металл, курс по-
менялся, это должно отразиться 
на ценах», — сказал президент, 
при этом отметив, что не гово-
рит о других составляющих, 
которые могут влиять на рост 
цен. «Здесь тоже можно неко-
торые шаги предпринять в нуж-
ном нам направлении и главное 
в нужном направлении для лю-
дей. Нужно обеспечить доступ-
ность легковых автомобилей 
для граждан», — сказал Путин. 
Президент поручил главе мин-
промторга Денису Мантурову 
внимательно посмотреть на си-
туацию с ценами на легковые 
автомобили и пообещал вер-
нуться к обсуждению этого во-
проса осенью.

В целом, говоря о поддерж-
ке автопрома, глава государ-
ства обратил внимание, что 
каждое рабочее место в авто-
проме «поддерживает девять 
мест в других отраслях». «Это 
говорит само по себе о важно-
сти отрасли, я уже не говорю о 
прямом ее значении», — отметил 
он. Путин подчеркнул, что науч-
но-технологическое развитие 
обеспечит автопрому прочный 
фундамент. «Наука, техноло-
гии, инженерные центры — вот 
чем нужно заниматься. Тогда 
независимость наша будет аб-
солютно реальна и будет стоять 
на прочной базе, будет иметь 
собственный фундамент, проч-
ное основание», — сказал он. Все 
решения нужно реализовать 
максимально быстро, распоря-
дился президент. «Без излиш-
них бюрократических проволо-
чек», — отметил Путин.  

Владимир Путин поручил до 1 сен-
тября утвердить обновленную стра-
тегию отечественного автопрома. 

А К Ц Е Н Т

Одна из основных задач — обеспечить 
работу автомобильных заводов в России 
и сохранить занятость коллективов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫПУСКНИКАМ ПОКАЗАЛИ БАЛЛ 

В регионы направлены 
результаты экзаменов 
по обязательным пред-

метам. Как сдали?
АНЗОР МУЗАЕВ: Сразу скажу о сто-
балльниках — про русскому 
языку высший результат на-
брали 2364 человека, по про-
фильной математике — 579. 
Причем большинство сдавав-
ших «профиль» получили до-
статочно высокие результаты, 
которые позволят ребятам по-
ступать на инженерные, ма-
тематические, технические 
направления вузов — те, кото-
рые особенно актуальны для 
современной экономики. 

По базовой математике 
больше половины заданий вы-
полнили 80 процентов выпуск-
ников — значит школьный атте-
стат они точно получат. 

Вообще, по сравнению с 
прошлыми годами, выпуск-
ники 2022 года стали лучше 
анализировать тексты, мень-
ше ошибок делали в задани-
ях на орфографию. В сочине-
нии на 150—200 слов, где как 
раз проверяется языковая и 
даже общекультурная грамот-
ность, многие не сделали ни 

одной ошибки. Это что каса-
ется русского языка. Судя по 
результатам ЕГЭ по матема-
тике, современные школьни-
ки умеют понимать и анали-
зировать информацию в виде 
диаграмм, графиков, таблиц и 
вполне могут рассуждать ло-
гически. Кстати, и с задачка-
ми по геометрии с элементами 
экономики тоже многие спра-
вились.

Что делать тем, кто «про-
валил» русский и мате-
матику?

А Н З О Р  М УЗ А Е В : Те, кто не смог 
преодолеть минимальный по-
рог баллов, нужных для полу-
чения школьного аттестата 
по одному из двух обязатель-
ных предметов, смогут перес-
дать экзамен в резервные дни 
основного периода — с 23 июня 
по 2 июля. А те, кому совсем не 
повезло — получили «неуд» по 
обоим предметам, смогут по-
пробовать еще раз в дополни-
тельный период в сентябре.

В целом, мы не увидели ано-
малий, взлетов или падений ни 
по количеству высокобалльни-
ков, ни по количеству ребят, не 

преодолевших пороги. Хотя в 
целом обеспокоенность была. 
В этом году ребята сдают экза-
мены по ФГОСам, принятым в 
2011 году. Это новое содержа-
ние контрольно-измеритель-
ных материалов по всем пред-
метам. Мы меняли задания так, 

чтобы невозможно было «на-
таскивать» детей на ЕГЭ. И в за-
даниях стало больше практи-
ки, больше творчества, больше 
в о з м о ж н о с т е й  р а с к р ы т ь 
способности учеников по всем 
предметам. 

Вместе с российскими 
выпускниками ЕГЭ сдают 
ребята из ДНР и ЛНР. Как 
проходят экзамены у них? 

АНЗОР МУЗАЕВ: В Донецкой На-
родной Республике открыто 
14 пунктов приема ЕГЭ, в Лу-
ганской Народной Республи-
ке — 4. Причем в ЛНР в этом 
году впервые работают аккре-
дитованные нами пункты. В 
предыдущие годы ребят, жела-

ющих сдавать ЕГЭ, привози-
ли в приграничные террито-
рии — Курскую, Воронежскую, 
Ростовскую области. Вообще, 
в Донбассе мы уже несколько 
лет понемногу увеличиваем 
количество пунктов проведе-
ния экзамена. 

На первом месте для нас, 
конечно, безопасность детей. 
На сегодняшний момент у нас 
нет данных о том, что ребята во 

время сдачи экзаменов риско-
вали. Все штатно.

Сколько выпускников из ДНР 
и ЛНР сдают в этом году Еди-
ный по российским стан-
дартам? 

АНЗОР МУЗАЕВ: 740 человек выбра-
ли экзамены в форме ЕГЭ. При 
том что у выпускников школ 
Донбасса по постановлению 
правительства РФ есть пра-
во не сдавать ЕГЭ при поступ-
лении в российские вузы. Бе-
женцы с Украины сдают экза-
мен там, где сейчас находятся. 
Но по этим ребятам данные по-
явятся в июле — будем смотреть 
по факту.

 Министр просвещения 
Сергей Кравцов заявил, что 
в старших классах школ по-
явится дополнительный урок 
истории. Как будут менять-
ся задания ЕГЭ по истории? 

АНЗОР МУЗАЕВ: Все задания к ЕГЭ 
по истории мы уже много лет 
разрабатываем вместе с Рос-
сийским историческим обще-
ством (РИО). Все демо-версии 
тоже утверждаются с участие 
РИО. Проведена большая рабо-

та после Крымской весны: то-
гда было принято решение, что 
заданий, касающихся событий 
Великой Отечественной вой-
ны и ряда великих побед Рос-
сии — не только военных, но и 
в науке, в культуре, — станет 
больше. 

Конечно, все, происходящее 
сейчас, должно быть отражено 
сначала в школьной програм-
ме, в учебниках. ЕГЭ — часть 
этой цепочки. Мы готовы вклю-
чаться и вносить изменения и 
дополнения, отвечая на запро-
сы общества и государства. 

История — один из самых 
важных предметов. Можно не 
заниматься историей глубоко, 
но понимать и знать ее необ-
ходимо. Человека, не знающе-
го основ своей культуры, иден-
тичности, ментальности, исто-
рии своего государства, очень 
легко можно «раскачать» на 
что угодно. 

На волне разговоров о выходе 
из Болонской системы под-
нялась новая волна призывов 
отменить ЕГЭ. Расставьте 
точки: почему эти вещи не-
льзя путать?

АНЗОР МУЗАЕВ: ЕГЭ не имеет ни-
какого отношения к Болонско-
му соглашению. ЕГЭ — это за-
вершающая точка среднего 
образования и фиксация уров-
ня знания. Болонское соглаше-
ние — о высшем образовании. 
Это две разные сущности вооб-
ще. Психологически люди свя-
зали эти две истории, потому 
что Единый стартовал пример-
но в то же время, когда было 
подписано Болонское согла-
шение. 

ЕГЭ сегодня — идеальная фор-
ма аттестации школь-
ников?

АНЗОР МУЗАЕВ: В мире нет ни од-
ной идеальной системы. По-
мните 2013 год — самый про-
вальный для нас: ЕГЭ-тури-
сты, массовые списывания, 
утечки... С тех пор экзамен из-
менился процентов на 80 точ-
но — содержательно, техноло-
гически. И сейчас есть, что со-
вершенствовать. Каждый год 
мы двигаемся в этом направле-
нии.  

Подготовила 
Мария Агранович

С ПРОВЕРЕННЫМИ ПАРТНЕРАМИ

В новых условиях наша 
дружба с партнерами 
по СНГ и ЕАЭС прине-

сла свои плоды? Эти связи 
помогли отечественной эко-
номике выстоять под санк-
циями?

ДМИТРИЙ ВОЛЬВАЧ: Страны СНГ и 
ЕАЭС — исторически основ-
ные торговые партнеры Рос-
сии. Наши экономики тес-
но взаимосвязаны. Поэтому, 
когда санкции вводятся в от-
ношении любой из стран — 
участников этих объедине-
ний, последствия могут ока-
зать косвенное влияние на 
всех. Именно поэтому нам 
важно работать слаженно и 
сообща.

Основная работа с бли-
жайшими партнерами идет на 
площадке ЕАЭС, там уже выра-
ботали пакет мер по повыше-
нию устойчивости экономик 
государств — членов Евразий-
ского экономического союза, 
который должен дать дополни-
тельный прирост совокупного 
ВВП ЕАЭС в 2,5% относитель-
ного 2021 года.

Такая же работа ведется 
и странами СНГ: создана Ра-
бочая группа по мониторин-
гу экономической ситуации, 
которая осуществляет под-
готовку совместных мер ре-
агирования на возникающие 
проблемы. В перечень мер 
уже включены мероприятия в 
сфере финансов, инвестиций, 
энергетики, транспорта, про-
мышленности и взаимной тор-
говли.

Какие совместные предпри-
ятия с нашими партнерами 
по СНГ вы бы отметили? В 
каких областях мы достигли 
наибольшего успеха?

ДМИТРИЙ ВОЛЬВАЧ: На данный мо-
мент всего со странами СНГ в 
высокой стадии готовности — 
215 проектов. Подчеркну: все 
проекты, которые реализуются 
в СНГ с нашими партнерами, — 
это взаимовыгодное сотрудни-
чество, нацеленное на повыше-
ние качества жизни наших на-
родов.

Что касается конкрети-
ки, то обратил бы внимание, в 
частности, на наш совместный 
проект с Киргизией — золото-
рудный комбинат на месторо-
ждении «Джеруй» Таласской 
области. Запуск предприятия 
состоялся в марте 2021 года, а 
всего в развитие месторожде-
ния инвестировано более 600 
млн в долларовом эквивален-
те. В Беларусь мы поставляем 
комплектующие и сырье, а по-
лучаем готовую продукцию, та-
кую как трактора ОАО «МТЗ», 
грузовую, пассажирскую, при-
цепную и специальную техни-
ку ОАО «МАЗ» и БЕЛАЗа. ОАО 
«Могилевлифтмаш», напри-
мер, участвует в программе за-
мены лифтов в жилых домах в 
России. 

С казахстанской стороной 
налажено сотрудничество по 
производству железнодорож-
ного подвижного состава, сель-
скохозяйственной техники, 
лекарственных препаратов, а 
также чугунного литья в Ко-

станае. Продолжаем реализа-
цию совместного проекта по 
строительству завода по произ-
водству компонентов для круп-
ной грузовой техники.

Как развиваются отноше-
ния с нашими партнерами из 
Центральной Азии?

ДМИТРИЙ ВОЛЬВАЧ: Центральная 
Азия — наш крупнейший парт-
нер. В прошлом году мы наблю-
дали высокие темпы роста то-
варооборота — на 30%. Показа-
тель продолжил расти и в этом 
году: по итогам первого кварта-
ла товарооборот увеличился на 
6,4%.

Сейчас мы видим потен-
циал в диверсификации то-
варной структуры за счет по-
ставок из стран Центральной 
Азии чугуна, стального про-
ката, цветных и редкоземель-
ных металлов, каучуков, шин, 
битумов, пищевой и сельско-
хозяйственной продукции; из 
России — автомобильной, же-
лезнодорожной и сельскохо-
зяйственной техники, нефте-
газового оборудования, пище-
вой продукции. 

Насколько активно растет 
товарооборот? Поставок из 
дружественных государств 
хватает, чтобы заместить 
потери из-за санкций?

ДМИТРИЙ ВОЛЬВАЧ: Целый блок ре-
шений правительства за по-
следние месяцы связан с под-
держкой импортеров. Это важ-
но как для насыщения внутрен-
него рынка потребительскими 

товарами, так и для того, чтобы 
наши производственные пред-
приятия перенастроили цепоч-
ки продаж и заместили те же 
европейские комплектующие 
товары комплектующими из 
дружественных стран СНГ.

У ж е  о с в о б о ж д е н ы  о т 
ввозных пошлин 1,3 тыс. товар-
ных позиций. Это 15% импор-
та — комплектующие для маши-
ностроительной продукции, 
ингредиенты для «пищевки». 
Также упрощен режим декла-
рирования безопасности про-
дукции. Компания теперь мо-

жет зарегистрировать декла-
рацию за десять минут на сайте 
Росаккредитации. Мы упрости-
ли эти процедуры, и уже тыся-
ча новых позиций продукции 
стала поступать на наш рынок: 
это и компьютеры, и бытовая 
техника, и одежда, и космети-
ка, и пищевая продукция.

Мы видим, что азиатское 
направление становится все 
более важным. В этой свя-

зи вопрос: а как происходит 
перенастройка логистиче-
ских цепочек с учетом всех 
ограничений и санкций? 

ДМИТРИЙ ВОЛЬВАЧ: Мы прораба-
тываем новые каналы экспор-
та и импорта, варианты разви-
тия мультимодальных транс-
портных коридоров, создание 
благоприятного режима осу-
ществления перевозок гру-
зов на приоритетных направ-
лениях.

Запустили специальную 
кредитную программу под-
держки системообразующих 

транспортных предприятий 
и ускорили работу по строи-
тельству новых коридоров. В 
частности, автодороги «Евро-
па — Западный Китай», так на-
зываемый новый Шелковый 
путь, которая пройдет по тер-
ритории России через Екате-
ринбург, Челябинск, Тюмень и 
Новосибирск.

С казахстанскими колле-
гами развиваем автодорож-
ную инфраструктуру по этому 

маршруту. Считаем, что для ре-
ализации транзитного потен-
циала транспортных систем 
двух стран будет востребован 
проект строительства автодо-
роги «Меридиан».

С партнерами из Азербай-
джана, Казахстана и Туркме-
нистана прорабатываем новые 
маршруты, просчитываем тех-
нические и экономические со-
ставляющие западного и вос-
точного направлений между-
народного транспортного ко-
ридора «Север — Юг». Один из 
примеров использования это-
го коридора — проект «Агроэкс-
пресс». 

Драйвером развития торго-
во-экономического сотрудни-
чества, который позволит на-
растить товарооборот и снизит 
возможность риска продоволь-
ственного дефицита на россий-
ском рынке, станет проект «зе-
леного коридора». Он исключа-
ет необходимость длительного 
согласования контрагентов и 
позволяет существенно сни-
зить количество применяемых 
мер по минимизации рисков 
при поставке товаров.

При этом уже начался пере-
ход на расчеты в националь-
ных валютах с нашими тор-
говыми партнерами. Какую 
долю сейчас составляют та-
кие расчеты в российской 
внешней торговле?

ДМИТРИЙ ВОЛЬВАЧ: По итогам 2021 
года доля платежей при осуще-
ствлении торговых операций 
между странами ЕАЭС в нацио-

нальных валютах составила бо-
лее 73%, в том числе в россий-
ских рублях — 71,3%. 

Статистика показывает, что 
использование национальных 
валют — это известная, понят-
ная и широко используемая мо-
дель взаиморасчетов. Сейчас 
выстраивается модель по обес-
печению взаимных платежей с 
дружественными странами.

Так, в ходе заседания Эко-
номсовета СНГ 10 июня в Нур-
Султане одобрен Перечень 
совместных мер реагирова-
ния на возникающие пробле-
мы. Среди них: расширение 
использования национальных 
валют государств — участников 
СНГ при проведении расчетов 
в рамках взаимной торговли, 
обеспечение взаимодействия 
национальных систем переда-
чи финансовых сообщений.

Кроме того, ведется работа 
по формированию Дорожной 
карты ШОС по расчетам в на-
циональных валютах. С парт-
нерами по БРИКС активно ра-
ботаем в этом направлении. 
По итогам 2017—2021 гг. доля 
доллара в расчетах со страна-
ми БРИКС сократилась с 78% 
до 37%. Значение рубля также 
серьезно усилилось: его доля 
в расчетах выросла с 11% до 
14%. Торговля с Индией — вто-
рым после Китая торговым 
партнером России в БРИКС — 
уже более чем на 50% ведется в 
российской валюте.  

Подготовил 
Вячеслав Кокуркин

В 85 регионах России проживают больше 147 миллионов человек со своим уникальным опытом. Именно это позволяет нам преодолевать любые трудности на своем пути.

А К Ц Е Н Т

Доля рубля в расчетах со странами 
БРИКС выросла до 14%. 
При этом больше половины 
торговых операций с Индией 
оплачиваются российской валютой
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ЕГЭ не имеет никакого отношения 
к Болонской системе. 
Это завершение среднего образования, 
Болонская система — высшая школа
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Петербургские мосты
« М ы  г от о в ы  в з я т ь 
определенные риски 
в части реализации. 

Производите подушки без-
опасности или стеклоподъем-
ники — мы обеспечим спрос. 
Государство обеспечит рабо-
ту предприятия так, чтобы 
этот бизнес был устойчивым 
и имел перспективы», — ска-
зал Силуанов. Но здесь не идет, 
например, речи о пересажива-
нии государственных служа-
щих на автомобили «Лада» для 
обеспечения того самого спро-
са. Как подчеркнули участни-
ки дискуссии, подобная идея 
возникала не раз, в том числе 
в 1990-е годы, но так и не при-
жилась.

Безусловно, российская фи-
нансовая система должна вы-
делять деньги на перестрой-
ку экономики, но принуждать 
банки к кредитованию излиш-
не рискованных проектов не-
льзя, предупредила Эльвира 
Набиуллина. В этом случае бу-
дут рисковать и кредиторы, и 
вкладчики, добавила она.

Также, по словам Набиулли-
ной, доллар и евро продолжат в 
той или иной степени участво-
вать в российской экономике. 
При этом за свои деньги гра-
жданам беспокоиться не нуж-
но: Набиуллина напрямую ска-
зала, что никто не планировал 
и не планирует конфисковы-
вать вклады в иностранной ва-
люте или запрещать хождение 
в стране доллара, евро и других 
иностранных валют. 

Но при этом действующие с 
9 марта и пока что до 9 сентя-
бря валютные ограничения (в 
том числе, например, покуп-
ка физлицами наличной ино-
странной валюты и лимит на 
снятие денег с валютных вкла-
дов) в обозримой перспективе 
останутся. «Все, что касается 
по ограничениям на наличную 
валюту, которые были введены 
до сентября, эти ограничения 
вводились не потому, что ко-
му-то этого захотелось, а пото-
му, что были введены ограни-
чения на ввоз наличной валю-
ты — долларов и евро — в стра-
ну, наложены жесткие санкции 
на финансовый рынок. Мы по-
степенно многие ограничения 
снимаем, но, конечно, в усло-
виях санкций говорить о том, 
что все ограничения будут сня-
ты, невозможно», — сказала 
позднее Набиуллина.

В целом, несмотря на все 
ограничения, общий тон заяв-
лений по поводу экономиче-
ских перспектив России был 
оптимистичным. Так, мин-
экономразвития планирует 
уточнить свой прогноз соци-
ально-экономического разви-
тия России в лучшую сторону с 
учетом эффективно сработав-
ших мер поддержки, принятых 
правительством, заявил гла-
ва ведомства Максим Решет-
ников. Ранее ЦБ опубликовал 
прогноз аналитиков, которые 
улучшили ожидания по эконо-
мике. По мнению опрошенных 
регулятором экономистов, 
ВВП сократится в 2022 году не 
на 9,2%, а на 7,5%. «Мы тоже 
готовимся уточнять прогноз 
в лучшую сторону. Мы видим, 
что те меры, которые так ин-
тенсивно принимаются, дают 
свой результат», — сообщил Ре-
шетников.

Максим Орешкин также при-
звал верить в Россию, так как 
наша страна сильная и умеет 
принимать решения. «Тысяче-
летняя стория России говорит о 
том, что мы всегда справляемся, 
справимся и в этот раз», — поды-
тожил помощник президента.  

1

Российские банки 
должны выделять 
деньги 
на перестройку 
экономики, 
но не на рискован-
ные проекты, 
считает Эльвира 
Набиуллина. 
В этом случае 
они рискуют 
и деньгами 
вкладчиков тоже

ЦИФРА

4
ПРОЦЕНТА

должна составить инфляция к 

2024—2025 году, сказал Антон 

Силуанов. Это целевой уро-

вень Банка России
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ключевой 
индустриальный регион России 
успешно решает возникающие 
в экономике проблемы

Невозможного нет

Константин Балагаев

Как в индустриальной Сверд- 
ловской области власть и биз-
нес воспользовались ситуаци-
ей в глобальной экономике для 
решения задач, важных для жи-
телей региона, — об этом корре-
спонденту «РГ» рассказывает 
губернатор Евгений Куйвашев:

— Весь вопрос не в наличии 
санкций, а в том, насколько чув-
ствительными для нас они ока-
жутся. А здесь уже многое за-
висит от нас самих. Конечно, 
наша экономика находится не 
в безвоздушном пространстве. 
И внешнее давление, и внешние 
ограничения ощутимы. Коро-
навирусный период показал: 
бизнес в Свердловской области 
умеет мгновенно реагировать 
на нештатные ситуации. Мы со 
своей стороны тоже оператив-
но приняли все меры к тому, 
чтобы вырулить из пандемии 
с минимальными потерями. 
Опыт есть, поэтому новые эко-
номические вызовы встреча-
ем во всеоружии. Первый квар-
тал 2022 года регион прошел 
хорошо: объем промышлен-
ного производства прирос на 
1,3 процента к уровню января 
— марта прошлого года, отгруз-
ка увеличилась почти на треть. 
Оборот розничной торговли 
увеличился почти на 3,5 про-
цента — до 316 миллиардов ру-
блей. Вакансий у нас по-преж-
нему вдвое больше, чем людей, 
ищущих работу.

Но, понятно, первые три ме-
сяца года не вполне показатель-
ны. Ситуация действительно 

непростая, и вместе с предпри-
нимательским сообществом 
ищем разумные выходы из нее. 
Работой оперштаба по социаль-
ной и экономической стабиль-
ности я руковожу лично. Перво-
очередные задачи — снижение 
налоговой нагрузки на бизнес, 
продовольственная безопас-
ность, поддержка малого пред-
принимательства. 

Какие-то решения прихо-
дится принимать «с колес». 
Так, к нам обратились две базо-
вые компании в авиационной 
сфере — аэропорт Кольцово и 
«Уральские авиалинии». Обе-
им сейчас тяжело. Реагировать 
надо было быстро. Готовится 
законопроект для предостав-
ления налоговой льготы аэро-
порту. Решение о переносе сро-
ка уплаты налога на имущество 
авиакомпании на ноябрь уже 
принято.

И, конечно, главное сейчас 
— импортозамещение. У нас до-
статочный потенциал для того, 
чтобы быстро закрыть пробе-
лы, возникающие после ухода 
различных товарных групп с 
рынков.

Что происходит с экспортны-
ми и импортными потоками?

ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Безусловно, 
мы прогнозируем снижение то-
варооборота. Но никакого дра-
матического падения не ждем. 
Наша экспортная продукция 
с высокой добавленной стои-
мостью востребована на рын-
ках стран СНГ, Юго-Восточной 
Азии, Африки. С ними мы всегда 
вели и продолжаем поддержи-
вать диалог.

В конце апреля с представи-
телями 50 уральских предпри-
ятий мы слетали в Ташкент на 
выставку «Иннопром». Важно 
было самому понять, насколь-
ко наши зарубежные партнеры 
готовы к расширению сотруд-
ничества. Оказалось, готовы. 
С нами были IT-компании, за-
воды «Уралкран» и «Уралхим-
маш», небольшие предприя-
тия, представляющие решения 
для нефтегазовой и горнодо-
бывающей отраслей, и другие. 
Интерес у обеих сторон колос-
сальный. 

Отдельное направление ра-
боты — переориентирование ма-
лого бизнеса на новые рынки. 
Региональный фонд поддержки 
предпринимательства сейчас 
помогает предприятиям выхо-
дить на азиатские торговые ин-
тернет-площадки, консульти-
рует по вопросам вывоза про-
дукции. С начала года при та-
кой поддержке малый бизнес 
заключил контракты на общую 
сумму 30,4 миллиона долларов. 
Продукция ушла в Беларусь, Ка-
захстан, Киргизию, Индонезию, 
Монголию. В целом нам есть что 
и куда продавать.

Какой высокотехнологичной 
продукцией могли бы укрепить 
импортонезависимость стра-
ны промышленные предприя-
тия региона?

ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Сам термин 
«импортонезависимость» очень 
точно передает суть тех задач, 
над решением которых мы ра-
ботаем. Цель — не сиюминут-
но заместить ушедший товар. А 
сделать так, чтобы и регион, и, 
возможно, вся страна стали по 
каким-то позициям совершенно 
неуязвимыми.

Идем таким путем. Оперштаб 
определил перечень тех групп 
товаров, производство которых 
нужно наладить. Пока в нем око-
ло 20 пунктов, например офис-
ная бумага. В начале весны мы 
столкнулись с ее дефицитом, да 
и не одни мы. Но уже к середи-
не апреля целлюлозно-бумаж-
ный завод в Туринске запустил 
линию по выпуску такой бу-
маги — сейчас производится до 
миллиона пачек в месяц. После 
наращивания мощности завод 
сможет занять до 15 процен-
тов российского рынка. Еще в 
перечне — компоненты для лег-
кой промышленности, синтети-
ческие каучуки, электротехни-
ческое оборудование и насосы, 
фильтрующие материалы. Вот 
пример: в апреле завод «Огнеу-
поры» в Богдановиче запустил 
производство минеральных 
фильтров для очистки питьевой 
воды и промышленных стоков, 
полностью оснащенное отече-
ственным оборудованием. Эта 
уральская разработка вообще не 
имеет аналогов в мире и способ-
на полностью заменить импорт-
ную продукцию.

Сейчас задача власти — найти 
способы поддержать такую ра-
боту, и не только субсидиями, 
льготными кредитами. Я напо-
мню, в Свердловской области 
эффективно работают префе-
ренциальные территории — две 
площадки особой экономиче-
ской зоны «Титановая долина», 
территории опережающего раз-
вития, индустриальный парк 
«Богословский» с готовой про-
мышленной инфраструктурой 
и набором налоговых льгот, под-
ходящий для любых промыш-
ленных производств.

Какой будет судьба круп-
ных инфраструктурных 
проектов? 

ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: За последние 
годы индустриальный регион 
стал и научным, и образова-
тельным, и культурным, и ин-
новационным центром. Мы 
нарастили компетенции в ор-
ганизации масштабных ме-
роприятий и стали еще одной 
конгрессной столицей страны. 
Сегодня Свердловская область 
— еще и центр инфраструктур-
ных преобразований. У нас на-
стоящий строительный бум. 
Достраиваем Екатеринбург-
скую кольцевую автодорогу. 
Для Свердловской области это 
стройка века. Работа там кипит. 
В сентябре хотим запустить дви-
жение на последнем участке 
ЕКАД, и это будет действитель-
но мегасобытие. Готовимся к 
старту работ на участке ско-
ростной трассы М-12 Москва — 
Казань. Она, напомню, по пору-
чению президента России долж-
на быть продлена до Екатерин-
бурга в 2024 году.

Такие стройки дают мощный 
импульс. Нет сомнений, мы их 
завершим. Регион богат мине-
ральными ресурсами, у нас есть 
высококлассные специалисты, 
сильные строительные компа-
нии. Мы готовы обеспечивать и 
дорожное строительство, и дру-
гие проекты. Самый крупный 
сейчас — Деревня Универсиады. 
Готовясь к Всемирным студенче-
ским играм, мы начали возведе-
ние общежитий, медиацентра, 
медицинского центра. Здесь же 
строится Дворец водных видов 
спорта. Все это перейдет по на-
следству Уральскому федераль-
ному университету и станет сту-
денческим кампусом мирового 
уровня. 

Какие у индустриального 
региона еще могут быть новые 
пути развития, не связанные с 
привычной ему промышленно-
стью? Ищет ли Свердловская 
область такие пути?

ЕВГЕНИЙ КУЙВАШЕВ: Мы делаем 
ставку на молодых людей, они 
— наше будущее. Поэтому раз-
рабатываем большую програм-
му «Екатеринбург — студенче-
ская столица России». Она будет 
включать различные направ-
ления поддержки студентов: от 
льготных кредитов на обучение 
и программ по аренде жилья до 
скидок в кафе. Такая программа 
направлена на развитие разных 
направлений бизнеса: недвижи-
мость, торговля, IT, сфера услуг. 
Мы хотим, чтобы знающая, ду-
мающая, креативная молодежь 
оставалась в регионе. Собствен-
но, ради этого и работаем.  

Наша экспортная 
продукция востре-
бована на рынках 
стран СНГ, Юго-
Восточной Азии, 
Африки

ПРОВЕРКА СЛУХА Будут ли 
российские процессоры

С «Байкалом» 
все спокойно

Олег Капранов

Выпуск отечественных серверных процессоров 
Baikal-S под вопросом. Но на фоне слухов о заморозке 
проекта в компании «Байкал Электроникс» заявили 
«РГ», что работа идет по графику. 

«Ни о какой заморозке текущих и новых проектов 
речи мы не ведем. Работа над новыми проектами про-
должается по запланированному графику, в том числе 
по Baikal-S2 и Baikal-L, на разработку которых требу-
ется от 1,5 до 3 лет», — сообщил гендиректор компании 
Андрей Евдокимов. Санкции внесли свои корректи-
ровки в реализацию продуктовой стратегии, признал 
он. Сейчас все силы брошены на решение вопроса ор-
ганизации производства. «Рассматриваем все вариан-
ты, в том числе переезд на другую фабрику как за рубе-
жом, так и внутри страны», — отметил Евдокимов.

Тем самым в компании опровергли сообщение газе-
ты «Коммерсантъ» о возможной заморозке проекта. 

Baikal-S2 базируется на архитектуре Neoverse-N2 
(ARMv9). Процессор должен быть создан по 6-нм тех-
процессу и получит 128 ядер с частотой порядка 3 ГГц, 
8 каналов DDR5, 192 линии PCIe 5.0, поддержку CXL 
2.0 и CCIX 2.0. Разработку планировалось закончить 
к 2025 году. На базе процессоров первого поколения 
Baikal-S уже были представлены одно- и двухсокетные 
серверы и системы хранения данных от российских 
компаний 3Logic, Aquarius, ICL, iRu и Норси-Транс.

Однако Тайвань в начале июня запретил экспорт в 
Россию и Беларусь микроэлектронных компонентов. 
Под действие санкций попали в том числе процессо-
ры «Байкал» и «Эльбрус», выпускавшиеся на заводах 
TSMC. По оценкам экспертов, на ближайшие годы мо-
жет потребоваться перенос производства в Россию.

По словам ведущего аналитика Mobile Research 
Group Эльдара Муртазина, единственная в такой ситу-
ации возможность для России производить собствен-
ные процессоры — использовать для этого мощности 
завода «Микрон». «У «Микрона» сегодня лучший тех-
процесс — 90 нанометров, и не все они могут произ-
водить. Условные серверные «Байкалы» перейдут на 
90 нанометров, характеристики ухудшатся. Но с точки 
зрения нацбезопасности это не играет никакой роли», 
— говорит он. Вместо одного «Байкала» по современ-
ной технологии 8 или 12 нанометров будет произво-
диться по 90 нанометров не один, а четыре. Это решает 
каким-то образом задачу, пояснил эксперт.  

ПРАВО Неисполнение  
трех решений суда 
спровоцировало 
банкротство питерских 
компаний

В каком сейфе 
осели 
миллионы

Алена Михеева, Санкт-Петербург

Накануне юбилейного XXV Петербургского междуна-
родного экономического форума в средствах массовой 
информации обсуждалось очередное громкое рассле-
дование о непростом положении бизнеса на Ямале. 
Незаконный арест местными правоохранителями 
крупной суммы денег спровоцировал банкротство 
двух компаний из Петербурга, сообщили журналисты. 

Напомним, еще зимой 2018 года в ходе обысков «ДЦ 
Уренгой» сотрудники СУ СКР по ЯНАО изъяли налич-
ные из всех сейфов в здании. Разыгрались настоящие 
«маски-шоу», были вскрыты сейфы не только органи-
зации, деятельность которой расследовал комитет, но 
и других компаний, арендовавших офисы в ДЦ, расска-
зали СМИ. Под горячую руку попали питерские фирмы 
«Топ Ойл» и «СПБ Ойл», у которых было изъято поряд-
ка 29 миллионов рублей, — деньги на зарплату сотрудни-
ков оформили как вещественное доказательство по уго-
ловному делу, к которому питерцы никакого отношения 
не имели. 

Согласно опуб-
ликованной 
расшифровке из 
Салехардского го-
родского суда, на 
прямые вопросы, 
почему не испол-
нено решение суда 
о возврате денег, 
представитель СУ 
СКР по ЯНАО Серопян прямого ответа не давал. В кон-
це концов судья поставил вопрос ребром: «Деньги 
были изъяты наличными. Вы эти деньги в какой-то суд 
направили в качестве вещественных доказательств, в 
коробках, в сумках, где деньги?».  Вопрос повторил ад-
вокат «СПБ Ойл»: «Где денежные средства?».

В ответ прозвучало: «Вам что, надо сказать, в каком 
сейфе, код от сейфа? (…) Я не желаю отвечать на вопрос».

Суд обязал СУ СКР по ЯНАО обеспечить возврат не-
законно изъятых миллионов. Но вместо денег Серопян 
шлет отписки конкурсному управляющему и адвокату.

— У меня законное требование — возвратить денеж-
ные средства в конкурсную массу ООО «СПБ Ойл»! Есть 
три решения суда о возврате средств, вступивших в за-
конную силу. Они до сих пор не исполнены, — цитируют 
СМИ слова конкурсного управляющего «СПБ Ойл» Ба-
уржана Куштаева. — Первое решение суда вступило в за-
конную силу еще четыре года назад. Главное, нет пони-
мания, где находится эта сумма. Есть три документа СК, 
которые противоречат друг другу. Согласно одному их 
поместили в хранилище улик. По-другому — они на депо-
зите. По третьему — сумма частью в хранилище, частью в 
банке. Если СК положил их на депозит в банк, то с какой 
целью? И насколько это соответствует действующему 
законодательству? Это те деньги, которые в свое время 
должны были пойти и на выплату зарплат. Это был удар 
по компании, который спровоцировал банкротство.

Складывается ощущение, что в ЯНАО очень немно-
гие должностные лица понимают необходимость изме-
нить свое отношение к бизнесу. И это в период запад-
ных санкций и ковидных ограничений. Неудивительно, 
что богатейший регион уже опустился на 43-е место в 
рейтинге АСИ по инвестклимату. Полагаем, что для за-
щиты бизнеса сейчас необходимо активней применять 
статьи 169, 285 и 286 УК РФ, говорят опрошенные нами 
предприниматели и юристы. Причем бизнес не требу-
ет «крови», посадок или денег, а просит одного — не ме-
шайте работать. И те чиновники, кто не понимает этого, 
должны отвечать за свое самоуправство по закону.  

Это те деньги, 
которые должны 
были пойти на 
выплату зарплат

ФИНАНСЫ ФРС США решилась на самое резкое 
увеличение процентной ставки почти за 30 лет. 
Что это означает для рынков

Доллар играет 
на повышение
Роман Маркелов

Ф
едеральная резервная 
система (ФРС) США, вы-
полняющая функции 

центрального банка страны, уве-
личила диапазон базовой про-
центной ставки максимальным 
шагом с 1994 года из-за роста 
инфляции. Теперь он составляет 
1,5—1,75% годовых. Рост про-
центных ставок в развитых стра-
нах напрямую влияет на темпы 
мировой экономики, а также на 
стоимость сырьевых товаров.

Такое решение ФРС — де-
монстрация решимости бороть-
ся с инфляцией. Она в США до-
стигла рекордных темпов за 40 
лет, то есть со времен президент-
ства Рональда Рейгана. Этот шаг 
означает снижение долларовой 
ликвидности и укрепление кур-
са американской валюты по от-
ношению к другим мировым ва-
лютам. 

Ожидания членов ФРС указы-
вают, что ставка может поднять-
ся до 3,4% уже до конца года, а в 
2023 году составить 3,8%, отме-
чает ведущий аналитик «Откры-
тие Research» по глобальным 
исследованиям Андрей Кочет-
ков. Рост экономики может за-
медлиться до 1,7% (с 2,8%) в 
2022 году. Многие экономисты 
уже не ждут столь же агрессив-
ного повышения в июле, ссыла-
ясь на охлаждение рынка недви-
жимости и потребительской ак-
тивности, говорит эксперт.

Глава ФРС Джером Пауэлл 
заявил, что регулятор не пыта-
ется погрузить экономику США 

в рецессию, но был весьма обес-
покоен майскими данными по 
инфляции, которые намекают 
о том, что рост цен может вый-
ти из-под контроля, указыва-
ет Кочетков. Впрочем, участни-
ки рынка допускают рецессию в 
экономики и разворот в полити-
ке центрального банка раньше, 
чем это полагают Пауэлл и его 
коллеги. Сам Пауэлл не исклю-
чил повышения ставки на 0,75 
процентного пункта в рамках 
следующего заседания.

После решения ФРС по ши-
рокому рынку акций США ожи-
дания остаются сдержанными, 
говорит начальник управления 
информационно-аналитическо-
го контента «БКС Мир инвести-
ций» Василий Карпунин. Фак-
тор высокой инфляции распола-
гает к более жесткой монетар-
ной политике, что ФРС и проде-
монстрировала.

При этом начался процесс со-
кращения баланса ФРС в июне, и 
к концу года объемы сокращения 
будут только наращиваться. «В 
результате объем рыночной лик-
видности будет постепенно сни-
жаться, а это в свою очередь не 

самая позитивная среда для про-
должения долгосрочного тренда 
роста в акциях.  В результате мы 
можем увидеть очень широкую 
«пилу» по индексу S&P 500. Так 
что тактика инвестирования мо-
жет меняться с «купил и держи» 
на «купил при падении, чтобы 
продать на отскоке», — рассказы-
вает Карпунин.

На российский рынок реше-
ние США повысить диапазон 
ставки прямого влияния сейчас 
не имеет, учитывая снижение 
трансграничных потоков, под-
черкивает аналитик. «То есть 
никакого кэрри-трейда по ва-
люте или же притоков-оттоков 
от крупных международных фи-
нансовых институтов нет», — по-
яснил Карпунин.

Однако рост ставок в разви-
тых странах — это негатив для 
темпов экономического роста, 
а значит и совокупного спроса, 
указывает эксперт. В результа-
те прошедшее ранее ралли в сы-
рьевых товарах может остано-
виться. А этот момент уже был 
бы негативным для экспортной 
выручки российских компаний, 
полагает аналитик.  

Пока 
не прилетело

 «Мы получили зада-
ние экспериментально 
проверить, насколько 

защищены люди, получившие 
вакцину  до 1980 года», — пояс-
нил глава Центра Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург.  А в минздраве 
сообщили, что идет тестирова-
ние вакцины против оспы и ле-
карств для лечения. Заявку на 
регистрацию вакцины «Орто-
поксвакс» подал ГНЦ «Вектор» 
Роспотребнадзора.

Нынешнюю вспышку, ко-
торая началась в мае, остано-
вить пока не удается — сейчас 
известно уже о более 1900 под-
твержденных и 1500 предпола-
гаемых случаях в 36 странах за 
пределами Африки. ВОЗ плани-
рует заседание чрезвычайного 
комитета, чтобы скоординиро-
вать действия по защите от ин-
фекции. Главное опасение — ви-
рус может закрепиться в неэн-
демичных регионах. Инфекция 
ведет себя необычно: раньше 
считалось, что люди заражают-
ся только от животных — обе-
зьян, грызунов. Но за последний 
месяц стало ясно — вирус пере-
дается и от человека к человеку.

До сих пор заболевание не 
считается особо опасным. Тем 
не менее в 2022 году в афри-
канских странах от него по-
гибли 72 человека, а несколь-
ко дней назад пришла тревож-
ная новость из Бразилии — там 
от оспы обезьян  умер молодой 
мужчина. И это первый случай 
за пределами Африки.

Пока же в ВОЗ выпусти-
ли рекомендации по вакцина-

ции. А еще — забавный момент 
— решили придумать оспе обе-
зьян другое название, не свя-
занное с конкретными живот-
ными, чтобы «не стигматизи-
ровать обезьян». Тем более что 
оспу распространяют не только 
и не столько обезьяны: главные 
«виновники» — грызуны. Но, по 
большому счету, все эти дискус-
сии о названиях не столь важны. 
Важнее четкое понимание: на-
сколько опасно заболевание и 
как от него защититься.

По поводу последнего мо-
мента в ВОЗ разрешили исполь-

зовать от оспы обезьян ранее 
разработанные вакцины про-
тив натуральной (черной) оспы. 
Но оговорились, что «исходя из 
оцененных рисков и преиму-
ществ, массовая вакцинация в 
настоящее время не требуется 
и не рекомендуется». Решение 
о прививке в каждом индивиду-
альном случае принимают врач 
и пациент.

«В 2019 году FDA одобрило 
использование противооспен-
ных вакцин второго и третьего 
поколения именно против оспы 
обезьян. Хотя известно, что жи-
вая вакцина против натураль-

ной оспы, которую применя-
ли до 80-х годов, также имеет 
удовлетворительный потенци-
ал относительно оспы обезьян, 
— пояснила «РГ» врач-инфекци-
онист телемедицинского серви-
са «Доктис» Елизавета Темник. — 
Именно после того, как в 80-х го-
дах была прекращена всеобщая 
вакцинация против натураль-
ной оспы, и начали появляться 
случаи оспы обезьян у людей».

Если вдруг возникнет необ-
ходимость, то вакцинация, ве-
роятно, будет не экстренная, а 
плановая, — полагает эксперт. 

«Для того чтобы сформиро-
вался стойкий иммунитет, нуж-
но ввести вакцину до контакта 
с инфицированным. Если кон-
такт уже произошел и нужно 
провести экстренную профи-
лактику — этот вопрос пока не 
изучался. Соответственно, тре-
буются исследования», — отме-
тила Елизавета Темник. 

Поэтому пока основной фо-
кус специалисты делают на про-
филактику, связанную с умень-
шением вероятности распро-
странения вируса: изоляция 
заболевших, соблюдение мер 
предосторожности в виде ма-

сок, перчаток, меры защиты 
при половых контактах. 

«В России врачи хорошо зна-
комы с натуральной оспой. Ко-
нечно, оспа обезьян тоже требу-
ет внимания и изучения. Но  за-
разиться этой инфекцией, даже 
при условии, что будет продол-
жаться активный туризм, веро-
ятность небольшая. Поэтому ка-
кие-то специфические меры про-
филактики если и будут разраба-
тываться, то в спокойном режи-
ме», — говорит Елизавета Темник.

Тем не менее ряд мер в Рос-
сии уже предприняты: санитар-
ные службы усилили контроль 
в  аэропортах — состояние пас-
сажиров проверяют с помощью 
тепловизоров, проводится тре-
нинг врачей. А Россельхознад-
зор запретил с июня  ввозить в 
страну грызунов и приматов.

«В России есть три зареги-
стрированных вакцины от на-
туральной оспы. Безусловно, 
определённый запас у произ-
водителей должен быть. Кста-
ти, в России еще в феврале 2022 
года запатентован и препарат 
от этой группы вирусов НИОХ-
14», — сообщила Наталья Пше-
ничная.  

Другие медицинские материалы 
читайте на с.9

1

А К Ц Е Н Т

Именно после того, как в 80-х годах 
остановили вакцинацию от натуральной 
оспы, люди стали болеть оспой обезьян
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А К Ц Е Н Т

Рост процентных ставок в развитых 
странах —  негатив для мирового роста 
экономики и совокупного спроса. 
В том числе и на сырьевые товары

Туристов вновь проверяют с помо-
щью тепловизоров, стараясь 
не пропустить случаи заражения.

— Вспышка оспы обезьян: 
новости и комментарии 
специалистов на сайте
rg.ru/sujet/6710

ОБЩЕПИТ Coca-
Cola прекратит 
производство 
и продажу 
напитков в РФ

МЫ СДЕЛАЕМ 
СВОЮ «КОЛУ»
Нина Егоршева, Вячеслав 
Кокуркин

К о м п а н и я  C o c a - C ola H B C 
(Coca-Cola Hellenic Bottling 
Company), которая является 
дистрибьютором Coca-Cola в 
России, заявила, что больше не 
будет производить и продавать 
Coca-Cola и другие напитки 
бренда в РФ.

Как сообщило агентство 
Reuters со ссылкой на заявление 
компании, это произойдет, как 
только запасы продукции будут 
закончены. Напомним, 8 мар-
та Coca-Cola объявила о при-
остановке деятельности в Рос-
сии. В портфель брендов компа-
нии входит одноименный напи-
ток, а также Sprite, Fanta и дру-
гие. Компания впервые пришла 
на российский рынок в конце 
1970-х годов, а с середины 80-х 
стартовали первые продажи.

В то же время российский 
бизнес готов занять освободив-
шуюся нишу. Так, подмосков-
ная компания Megapack уже на-
ладила выпуск напитка Funky 
Monkey — аналога напитков от 
Coca-Cola. Об этом сообщила 
пресс-служба минсельхозпро-
да региона.

Зампред правительства Мо-
сковской области Георгий Фи-
лимонов подчеркнул, что их 
стоимость будет на 10—15% 
ниже американских напитков.

Кроме того, московский 
комбинат «Очаково» уже в мае 
представил свою версию аме-
риканской продукции — напит-
ки CoolCola, Fancy и Street.  
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ПРОВЕРКА СЛУХА МВД 
России разъяснило — 
граждан ЛНР, ДНР 
и Украины никто 
не попросит уезжать

Без разрешений

Наталья Козлова

Вчера некоторые СМИ и информагентства обнародо-
вали тревожную новость — граждан Украины, ДНР и 
ЛНР, не имеющих оформленных разрешительных до-
кументов на проживание или трудовую деятельность, 
могут обязать после 17 августа покинуть Россию. Та-
кое сообщение появилось со ссылкой на МВД России.

За разъяснениями «Российская газета» обратилась 
в министерство. И там заверили, что эта информация 
не соответствует действительности. Вот что заявила 
официальный представитель МВД России Ирина Волк.

— Министерство внутренних дел РФ сообщает, что 
ранее опубликованная информация «О снятии введен-
ных Российской Федерацией ограничений на транс-
портное сообщение с иностранными государствами» 
была неверно истолкована рядом СМИ в части, касаю-
щейся необходимости гражданам Украины, Донецкой 
Народной Республики и Луганской Народной Респуб-
лики покинуть территорию Российской Федерации до 
17 августа 2022 года.

«Разъясняем, что, несмотря на снятие в отношении 
Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской 
Народной Республики временных ограничений на 
транспортное сообщение, граждане этих государств 
вправе после 17 августа 2022 года оставаться на терри-
тории России даже без разрешительных документов. 
При этом в отношении них не будут применяться меры, 
связанные с привлечением к административной ответ-
ственности за нарушение режима пребывания и осуще-
ствление трудовой деятельности на территории РФ, а 
также высылкой за пределы России и ограничением на 
въезд в нашу страну», — сказали в МВД. Министерство 
порекомендовало гражданам названных государств, 
«в том числе не имеющим документов, удостоверя-
ющих личность, или документов с истекшим сроком 
действия», обращаться в территориальные органы 
МВД. Это необходимо для продления срока временно-
го пребывания на территории России, получения ста-
туса беженца или временного убежища на территории 
Российской Федерации, оформления разрешительных 
документов для проживания в России либо приобрете-
ния гражданства России. По данным ведомства, укра-
инцы стали лидерами по числу получивших российское 
гражданство в I квартале 2022 года.  

ТЕХНОЛОГИИ Суды 
предлагают загружать 
аудиопротоколы 
в облачные сервисы Сети

Поспорим 
в облаках

Владислав Куликов

Представители судебной системы предложили исполь-
зовать облачные технологии хранения аудиопротоко-
лов. Это обеспечит возможность ознакомления с ними 
участников процесса при помощи личного компью-
тера или даже телефона. Идея прозвучала в рамках 
подготовки X Всероссийского съезда судей. Об иници-
ативе сообщил председатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев.

«Соблюдению разумных сроков судопроизводства 
и повышению эффективности правосудия способ-
ствует применение судами электронных технологий, 
и предложения в этой сфере, поступившие от судов, в 
настоящее время реализуются с участием Верховного 
суда России», — подчеркнул он.

Заявление про-
звучало в ходе со-
вещания с делега-
тами X Всероссий-
ского съезда судей, 
представляющих 
Приволжский феде-
ральный округ. Все-
российский съезд 
судей состоится в 
декабре этого года 
в Москве. Как сооб-
щил Вячеслав Лебе-
дев на совещании, 
Верховным судом 
РФ поддерживаются предложения о переводе судеб-
ных архивов в электронную форму, направлении су-
дебных извещений посредством электронной почты. 
В целом электронные технологии в судах планируется 
развивать активнее.

По словам Вячеслава Лебедева, Верховным судом 
РФ также подготовлен проект федерального закона о 
возможности рассмотрения административных дел и 
экономических споров в апелляционной, кассацион-
ной и надзорной инстанциях по электронным мате-
риалам, сформированным и заверенным тем судом, в 
котором находятся материалы дела на бумажном но-
сителе.  Эта возможность будет особенно востребова-
на по делам, в отношении которых установлены сокра-
щенные сроки судопроизводства, в том числе по делам 
о защите избирательных прав граждан.

«С 1 января этого года законодательно закрепле-
на возможность применения веб-конференции в судо-
производстве, и за 5 месяцев этого года с ее использо-
ванием проведено более 160 тысяч судебных заседа-
ний, — рассказал Вячеслав Лебедев. — В настоящее вре-
мя подготовлен проект федерального закона о предо-
ставлении всем участникам уголовного судопроиз-
водства возможности участвовать в судебных заседа-
ниях по видео-конференц-связи».

Кроме того, в целях оптимизации судебной нагруз-
ки вносятся предложения по совершенствованию пра-
вового регулирования процессуальных сроков.  

ПРОЕКТ Автовладельцам предложено страховаться на месяц 

ОСАГО снижают срок 

Владимир Баршев 

В 
Госдуму внесен за-
конопроект,  кото-
рый предусматрива-
ет возможность стра-
хования автомобиля 
по ОСАГО на месяц. 
Сейчас срок страхов-
ки — год. За некото-
рыми исключениями. 

Как считает группа депутатов 
— авторов проекта, такое суще-
ствующее положение  ущемля-
ет права автовладельцев и за-
ставляет их платить за авто-
гражданку слишком большие 
деньги.

Согласно законопроекту 
срок обязательного страхова-
ния по автогражданке может со-
ставлять не целый год, а от одно-
го месяца до одного года. 

Впрочем, и сейчас есть ис-
ключения, позволяющие выйти 
за временные рамки, установ-
ленные действующими прави-
лами. Страховку можно заклю-
чить на срок временного пре-
бывания автомобиля в России, 
но не менее пяти дней. Это если 
у иностранца нет возможности 

купить «Зеленую карту». Вто-
рой вариант — если автовладе-
лец купил машину и ему ее надо 
перегнать в свой регион, чтобы 
там поставить на учет в ГИБДД. 
На этот случай оформляется по-
лис с максимальным сроком на 
20 дней. 

В третьем случае полис 
оформляется на год, но в нем 
ставится четкий срок использо-
вания автомобиля. Например, 
в течение трех, четырех или 6 
месяцев в году. При этом такое 
ограничение существенно сни-
жает стоимость полиса. Напри-
мер, для полиса с ограничением 
в три месяца коэффициент бу-
дет 0,5. То есть стоимость поли-
са снизится в два раза. 

Однако группа депутатов 
посчитала такую градацию не-
справедливой. По их мнению, 
бывают ситуации, когда по-
лис ОСАГО нужен на более ко-
роткий срок, например, для 
поездки или перегона машины в 
другой город.

В этом случае водитель дол-
жен заключить договор ОСАГО 
на один год, а затем его расторг-
нуть. В таких ситуациях водите-
лю выгоднее заплатить штраф 
за езду без полиса ОСАГО в раз-
мере 800 рублей либо с учетом 
50-процентной скидки в разме-
ре 400 рублей, чем покупать по-
лис ОСАГО, средняя стоимость 
которого составляет более 5 
тысяч.

В 2021 году в России был за-
фиксирован рост случаев езды 
без полисов ОСАГО в 39 субъ-
ектах РФ, в том числе в Москве, 
Московской области, Санкт-Пе-
тербурге, Краснодарском крае. 
По разным оценкам, количе-
ство автомобилистов, которые 
выезжают на дорогу без поли-
сов ОСАГО либо приобретают 
фальшивые документы, рискуя 
быть привлеченным к админи-
стративной ответственности 
либо стать виновником ДТП, 
составляет 3—4 миллиона  че-
ловек.

Однако, по мнению страхов-
щиков, такие аргументы не вы-
держивают критики. По всей 
видимости, депутаты считают, 
что если владелец застрахует 
машину на один месяц, то стои-
мость страховки ему будет рас-
считана по формуле: годовая 
стоимость страховки, деленная 
на 12. Но это не так. В течение 
года автовладелец либо исполь-
зует машину, либо — нет. Все это 
входит в расчет стоимости по-
лиса. Именно по этой причине 
полисы ОСАГО с ограничением 
периода использования стоят 

дешевле. Но дешевле — не в рас-
чете на количество месяцев ис-
пользования, а на риск. 

Таким образом, полис ОСА-
ГО на год, который стоит, ска-
жем, 6 тысяч рублей, не будет 
стоить 500 рублей в месяц. Та-
кая страховка будет стоить 
1000, а то и 1,5 тысячи рублей. 
То есть автовладельцам при та-
ком подходе точно не удастся 
сэкономить. 

Кроме того, вовсе не поня-
тен пассаж в пояснительной за-
писке, касающийся перегона ав-
томобиля в другой регион. Если 
автомобиль продан, то договор 
купли-продажи можно соста-
вить в том регионе, в котором 
эта продажа производилась. 

Более того, в течение 10 дней 
у нового автовладельца есть 
возможность не приобретать 
ОСАГО. Это только его желание. 

Но спустя 10 дней он должен 
будет поставить автомобиль 
на учет в госавтоинспекции. А 
для этого потребуется полис 
ОСАГО.  

Если сократить срок действия поли-
сов ОСАГО, то их краткосрочные 
варианты только вырастут в цене.

А К Ц Е Н Т

В течение 10 дней новый автовладелец 
может ездить без ОСАГО. Но через 
10 дней он должен зарегистрировать 
машину в ГИБДД, где полис понадобится

ЖКХ 

Стоимость 
коммунальных 
услуг вырастет 
с 1 июля

ТАРИФНЫЙ 
ПЛАН
Ольга Игнатова

С 1 июля тарифы на жилищ-
но-коммунальные услуги вы-
растут максимум на 6,5%.  

Цены на коммунальные 
услуги повышаются раз в год в 
середине лета. Правительство 
устанавливает предельные ин-
дексы повышения платы за 
отопление, горячую и холодную 
воду, водоотведение, газ, элек-
тричество, вывоз мусора в каж-
дом регионе. Местные чиновни-
ки уже не могут взвинтить цены 
выше установленных на прави-
тельственном уровне. 

Как пояснили «Российской 
газете» в Федеральной антимо-
нопольной службе,  параметры 
повышения были утверждены 
распоряжением правительства 
еще в октябре прошлого года. 
Так, меньше всего вырастут та-
рифы в Республике Марий Эл 
(на 3,2%), Удмуртии (3,4%), 
Камчатском крае (3,8%). Не 
превысит повышение 3,4% и во 
многих регионах центра Рос-
сии (Ивановской, Владимир-
ской, Костромской и других об-
ластях). В Свердловской обла-
сти тарифы вырастут только на 
2,9%. Больше всего тарифы уве-
личатся в республиках Север-
ного Кавказа. «Темпы индекса-
ции тарифов значительно ниже 
существующего уровня инфля-
ции, что служит своего рода ее 
демпфером», — подчеркнули 
при этом в ФАС. 

Также в России действуют 
разнообразные механизмы 
поддержки граждан, связан-
ные с получением и оплатой 
коммунальных услуг. Напри-
мер, предоставляются субси-
дии на оплату коммунальных 
услуг для семей, у которых бо-
лее 22% от зарплаты уходит на 
оплату коммунальных услуг. 
Размер субсидии зависит от 
регионального стандарта ЖКХ, 
совокупного дохода семьи и 
других факторов. Кстати, те-
перь на субсидии могут рас-
считывать и те, у кого есть за-
долженность по коммуналке. 
Отказывать будут только зако-
ренелым неплательщикам.  

СОЦЗАЩИТА 

На открытие 
дела дадут 
350 тысяч 
рублей 

ВСЕ В ДОМ

Ольга Игнатова

Минтруд предлагает увеличить 
выплаты по соцконтракту на 
100 тыс. рублей. Министерство 
уже разработала соответствую-
щие поправки в законодатель-
ство. 

Так, по направлению пред-
принимательской деятельности 
максимальный размер выплат 
будет увеличен с 250  тыс. ру-
блей до 350 тыс. рублей. А на 
ведение личного подсобного 
хозяйства вскоре можно будет 
получить до 200 тыс. рублей 
(сейчас выделяют максималь-
но 100 тысяч). «По поручению 
президента будут увеличены 
единовременные выплаты по 
социальному контракту на раз-
витие своего дела и на ведение 
личного подсобного хозяйства 
на 100 тыс. рублей. Это решение 
об увеличении выплат поможет 
сделать помощь по социально-
му контракту более эффектив-
ной и востребованной. Все необ-
ходимые нормативные акты 
разработаны и представлены в 
установленном порядке на экс-
пертизу», — подчеркнул глава 
минтруда Антон Котяков.

По данным министерства,   
почти 32% соцконтрактов в 
этом году предоставлены на 
открытие собственного дела, 
при  этом 12% соцконтрактов 
выделены на ведение личного 
хозяйства. Также социальный 
контракт можно заключить для 
содействия в трудоустройстве 
и преодолении трудной жиз-
ненной ситуации. Социальный 
контракт заключается с гра-
жданами, если среднедушевой 
доход в семье  меньше прожи-
точного минимума на челове-
ка. В 2022 году при заключении 
соцконтракта не учитываются 
трудовые доходы граждан, по-
терявших работу после 1 марта 
2022 года и вставших на учет в 
центр занятости.  

СОБЫТИЕ В Московской консерватории открылся 
первый Международный конкурс 
имени С.В. Рахманинова

Начали с «Танцев»
Ирина Муравьева

Н
а сцене выступили Рос-
сийский национальный 
молодежный симфо-

нический оркестр  с Валери-
ем Гергиевым и Денис Мацу-
ев. Открывая конкурс, совет-
ник президента РФ по культу-
ре Владимир Толстой cказал: 
«Как бы ни был тревожен сего-
дняшний мир, музыка по-преж-
нему рождается, звучит и вра-
чует наши сердца и души».  В 
программе звучали сочинения 
Сергея Рахманинова. 

В первом отделении были 
исполнены «Симфонические 
танцы», последнее сочинение 
Рахманинова, написанное им в 
1940 году в Нью-Йорке и став-
шее, по сути, его  музыкальным 
прощанием с Россией. У Вале-
рия Гергиева эта партитура зву-
чала как пронзительная и су-
ровая симфоническая фреска, 

с темными красками, напоми-
навшими средневековую рус-
скую живопись, с подчеркнуты-
ми мотивами церковной музы-
ки, из «Золотого петушка» Рим-
ского-Корсакова. 

Молодежный оркестр зву-
чал монолитно, плотно, внят-
но и в финале буквально потряс 
трагической и жесткой «раз-
вязкой»  партитуры — ударами  
перкуссии, словно пушечными 
выстрелами, звоном тарелок, 
повисшим в воздухе, оборвав-
шимся в гробовую тишину.

Денис Мацуев исполнял  
Третий концерт,  написанный 
композитором еще в России, в 
Ивановке, и ставший, наряду 
со Вторым концертом, эмбле-
мой рахманиновского пианиз-
ма. У Мацуева звучали контра-
сты кантилены с ее темой, на-
поминающей древние русские 
напевы, роскошной, текучей 
рахманиновской фактуры и  

ураганной техники — каска-
дов аккордов, октав, буквально 
врывавшихся в эту музыкаль-
ную ткань, временами  словно 
«свингующие» ритмы в Интер-
меццо. 

Финал звучал жестче, и в его 
победительности было не тор-
жество, а предчувствие надви-
гающейся катастрофы, которую 
Рахманинов спустя несколько 
лет пережил и которая стала эк-
зистенцией его жизни — разлука 
с Россией.  

В первый день выступили Российский национальный молодежный симфонический оркестр с Валерием Гергиевым 
и Денис Мацуев.

КОШЕЛЕК ФАС пересмотрела 
закупочные цены на инсулин 

Здравый подход

Елена Манукиян

Из-за рисков исчезновения 
инсулина в Федеральной ан-
тимонопольной службе (ФАС) 
пересмотрели  и проиндексиро-
вали закупочные цены на него. 
Необходимость их перереги-
страции возникла в связи с ро-
стом производственных расхо-
дов, уточнили «Российской га-
зете» в пресс-службе ведомства.

Ожидается, что индексация 
цен повысит ассортиментную 
доступность препарата для по-
требителей в аптечных органи-
зациях. При этом для льготных 
категорий граждан лекарство 
останется бесплатным.

Цены пересмотрены по заяв-
лениям фармкомпаний «Ново 
Нордиск», «Герофарм», Завод 
«Медсинтез» на инсулин ас-
парт двухфазный, инсулин лиз-
про двухфазный, инсулин двух-
фазный (человеческий генно-
инженерный), инсулин лизпро. 

Ранее о рисках возникнове-
ния дефицита этих препаратов 
предупредил Росздравнадзор.

Также ФАС изучает обосно-
ванность закупочной цены на 
одну из дозировок инсулина 
гларгин.

Всего в этом году на пере-
регистрацию цен на лекарства 
было подано 568 заявок, в про-
шлом году за аналогичный пе-
риод их поступило чуть мень-
ше — 557, рассказали в ведом-
стве.  По словам замруководи-
теля ФАС Тимофея Нижегород-
цева, заявки о пересмотре мак-
симальной закупочной стои-
мости препаратов, особенно 
когда у компаний нет возмож-
ности выпускать лекарства по 
экономическим условиям — из-
за неоправданно заниженной 
цены на них, антимонопольная 
служба всегда рассматривает 
оперативно, чтобы избежать 
дефектуры лекарств на рынке. 

А вот число заявок на реги-
страцию цен на новые препа-
раты с начала года выросло в 
два раза. Это говорит о том, что 
производители активно вводят 

в гражданский оборот новые ле-
карства, поясняет Нижегород-
цев. И если в прошлом году 74% 
зарегистрированных первых 
дженериков производили рос-
сийские фармкомпании, а 26% 
— иностранные, то в этом году 
все заявки на регистрацию цен 
первых воспроизведенных пре-
паратов поданы отечественны-
ми производителями.

Ранее в минздраве заявили, 
что сегодня большая часть важ-
нейших лекарств выпускается 
в России. Например, россий-
ская фарминдустрия сегодня 
способна производить до 80% 

препаратов из перечня ЖНВЛП 
(жизненно необходимые и важ-
нейшие лекарственные препа-
раты), учитывая, что всего их 
809 по международным непа-
тентованным наименованиям.

По данным минпромторга, в 
прошлом году по полному цик-
лу производства, начиная с суб-
станции, в стране выпускалось 
379 лекарств из перечня ЖН-
ВЛП.  Помимо них — в онкологии 
доля российских препаратов 
составляет почти 70%, терапии 
ВИЧ — 84%, лечении гепатита — 
75%, лечении сердечно-сосуди-
стых заболеваний — более 80%. 

Ожидается, что к 2030 году 
будет налажен выпуск 80% 
всех стратегически важных ле-
карств на территории страны. 
К этой цели будут идти поэтап-
но. К 2024-2025 годам в России 
планируется выйти на уровень 
обеспеченности лакарствами в 
65% от общего количества.  

Марина Девовна Лошак,
директор Государственного музея 

изобразительных искусств 

имени А.С. Пушкина

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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Участники 
процесса смогут 
с личного компью-
тера прослушать, 
что происходило 
в зале суда
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Между тем

Первый Рахманиновский конкурс 

открыт, и теперь следить за его 

событиями можно в он-

лайн-трансляции —  на сайтах: 

https://rachmaninoffcompetition.

com,  https://meloman.ru и других 

порталах.

— Читайте также: Эксперт 
рассказала, когда просить 
перерасчет за летнее 
отключение воды
rg.ru/art/2326574

Заявки о пере-
смотре закупоч-
ной стоимости 
лекарств ФАС 
рассматривает 
оперативно
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Как живут под Донецком два поселка, разделенные линией фронта

Простреленный бушлат
Руслан Мельников, 
«Российская газета», ДНР

Н
ебольшой поселок Алек-
сандровка на окраине 
Донецка практически 

вплотную примыкает к Марьин-
ке, откуда украинская артилле-
рия сейчас активно обстрели-
вает столицу ДНР. Разумеет-
ся, в первую очередь достается 
именно Александровке. Грохот 
взрывов здесь — обычное яв-
ление.

О  т о м ,  к а к  ж и в е т с я  в о 
фронтовом поселке, рассказал 
его глава Константин Чалый. 
Интервью проходит в кабинете, 
часть которого заставлена бое-
припасами самых различных 
калибров. Их руководитель по-
селковой администрации соби-
рает в качестве экспонатов для 
будущего музея.
КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: Вот такое ору-
жие используют ВСУ против 
нас. Это — от «Гвоздики», это 
— от 120-миллиметрового ми-
номета, это — от РПГ-7, а это 
82-миллиметровые мины, ко-
торые прилетают каждое утро, 
как «за здрасти». Здесь — вы-
стрелы от польских гранатоме-
тов, там — от подствольников и 
гильзы от КПВТ и «Утеса». А это 
ПТУР, такой у нас в одном доме 
пол-этажа снес. Это «шмель». 
Ну и естественно «Грады», их 
целым пакетом в поселок кла-
ли. А вот боеприпасы от «Рапи-

ры» и МСТА. А это — кассетный, 
от «Урагана».

Когда вы стали главой посел-
ка, могли ли предположить, 
что у вас в кабинете появит-
ся такая экспозиция?

КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: Нет, конечно. 
Да и главой я оказался случайно. 
После того как в 2014 году про-
шел референдум, встал вопрос о 
том, кто возглавит администра-
цию. Приехал бывший предсе-
датель поселкового совета, но 
его кандидатуру все сразу откло-
нили. Начали искать альтерна-
тивные варианты и вдруг кто-то 
назвал мое имя. А я становить-
ся главой не хотел. У меня был 
опыт руководящей должности в 
угольной отрасли, но в госструк-
турах я не работал и не собирал-
ся. Ребята тогда сказали: «Костя, 
мы тебе доверяем, соглашайся, а 
то «укропы» опять во власть по-
тихоньку пролезут». Пришлось 
согласиться.

Какой период был самый 
трудный для Александровки?

КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: 2014 — 2015 
годы. Как и сейчас, тогда шли 
сильные обстрелы. Из поселка 
многие уехали, закрылись ма-
газины. Люди гибли от пуль и 
осколков, но не только от них. У 
кого-то просто не выдержива-
ло сердце. Один мужчина умер 
от голода. Другой замерз. Почти 
каждый день проходили похо-

роны. Мы обошли весь поселок, 
выяснили, кто в чем нуждается, 
где живут старики, за которы-
ми требуется уход, а где много-
детные семьи. Потом вышли на 
волонтерские организации, на-
ладили поставку гуманитарной 
помощи. Из-за постоянных об-
стрелов сюда не могли заехать 
ни ремонтные бригады, ни МЧС, 
ни полиция, ни «скорая». Поэто-
му на первых порах многое при-
ходилось делать самим. Ско-
лотили ремонтную бригаду из 
местных жителей, восстановили 
электроснабжение, поселковую 
инфраструктуру. А со временем 
многое у нас стало даже лучше, 
чем было при Украине. 

А что именно?
КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: Например, до-
роги. Раньше были сплошные 
ямы, теперь лежит асфальт. 
Открыли почту,  аптечный 
пункт. Автобус регулярно ходит 
в Донецк. Запустили котельную, 
отремонтировали школу, садик, 
библиотеку, клуб. Раньше в на-
шей школе зимой температура 
была 13 градусов, и дети посто-
янно болели, сейчас она хорошо 
отапливается. Садик у нас один 
из лучших в Донецке. В амбула-
тории, которая при Украине не 
видела ремонта, полностью за-
менили крышу, двери, окна и 
полы. Там везде были сквозня-
ки, а из отопления — только элек-
трообогреватели. Помню, од-

нажды зашел туда в январе: ле-
жит бабушка в стационаре, на-
крытая бушлатами, и ей делают 
капельницу. Она, бедная, вся за-
мерзла. В педиатрическом каби-
нете температура опускалась до 
девяти градусов. А ребенка там 
надо раздеть, взвесить, осмот-
реть. И интернет у нас работал 
до начала спецоперации. Кста-
ти, мы постоянно общались в 
соцсетях с соседней Марьинкой.

И как реагировали на той 
стороне на улучшения жизни 
в Александровке?

КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: По-разному. 
Кто-то радовался за нас, но были 
и угрозы. Кое-кто из жителей 
Марьинки предупредил, что 
мной заинтересовалась СБУ: 
изучали маршрут передвиже-
ний, собирали информацию, 
контакты, график работы. До-
ходило до покушений. В меня 
бросали гранату, стреляли. На-
сколько мне известно, после по-
кушений одного жителя Алек-
сандровки задержали и дали ему 
13 лет за измену Родине. Но в 
основном простые люди в Алек-
сандровке и Марьинке жили по-
соседски. Это и неудивительно. 
Ведь до разделения нас связы-
вали дружеские и родственные 
связи. Да и после появления ли-
нии разграничения люди посто-
янно ходили друг к другу в гости 
через блок-посты. Бывало, мы 
даже помогали марьинцам.

Каким образом?
КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: Однажды ко 
мне пришли ходоки из Марьин-
ки. Люди жили на крайней ули-
це, почти прилегающей к Алек-
сандровке. И ВСУ там отключи-
ли электричество. Полтора де-
сятка человек остались без све-
та и попросили нас помочь. Мы 
переговорили с ополченцами 
и провели необычную опера-
цию: разведчики ночью пере-
брались через линию разгра-
ничения и тайком перекину-
ли на украинскую территорию 
кабель из Александровки. Под-
ключившиеся к электричеству 
марьинцы были счастливы, хо-
тели заплатить, но мы отказа-
лись. Также на ту сторону ча-
сто передавали «гуманитарку» 
— тормозки с едой, пленку, кро-
вельные материалы. Так про-
должалось до тех пор, пока жи-
телей окраинных домов в Ма-
рьинке не выселили вэсэуш-
ники и не заминировали ули-
цу. Сейчас украинских воен-

ных оттуда уже оттеснили, но 
находиться там небезопасно. 
Пять моих знакомых подорва-
лись на минах. Один остался в 
живых, но лишился ног. Сей-
час мы с добровольцами хотим 
установить таблички «Опасно 
— мины» и протянуть сигналь-
ную ленту, чтобы никто больше 
не пострадал. Вот, заказали 200 
таких табличек.

Как сейчас идет повседневная 
жизнь в Александровке?

КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: Население у 
нас больше полутора тысяч че-
ловек. Всю инфраструктуру мы 
сохранили. Только после не-
давних обстрелов нет интер-
нета. Восстанавливать сеть не-
кому — все специалисты вою-
ют. В основном в поселке жи-
вут старики, женщины и дети. 
Из 14 торговых точек работают 
только три, но все необходимое 
в продаже есть, а цены ниже, 
чем в Донецке. Например, ки-
лограмм хорошей свинины в 

городе стоит 450 рублей, а у 
нас — 350—370. Мясо, овощи и 
фрукты — свое, продается с ми-
нимальной наценкой, потому 
что уровень платежеспособно-
сти здесь все же невысокий и 
коммерсанты понимают ситу-
ацию. В магазинах при необхо-
димости дают товар в долг на 
месяц-два по записи в тетрадке. 
При этом продавцы осознают, 
что из-за обстрелов должники 
могут погибнуть и не вернуть 
деньги. Соцобъекты пока из-за 
тех же обстрелов не работают. 
Администрация тоже закрыта. 
Я-то сюда приезжаю, а сотруд-
ницы-девчата боятся. Гумани-
тарку вот еще развожу много-
детным семьям и матерям-о-
диночкам. Сам везу, сам раз-
гружаю.

Под обстрелами?
КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: А что делать? 
Однажды я попал под кассетный 
боеприпас, до сих пор не пони-
маю, как уцелел. Испытал тогда 
настоящий панический ужас. В 
другой раз отошел от машины и 
рядом взорвалась мина. Очнул-
ся — из носа кровь идет, голова 
гудит, заикаться начал. Вокруг 
все взрывается, а я уже ничего 
не слышу, еле до врача добрал-
ся. Еще был случай — после об-
стрела загорелся дом на ули-
це Школьной. Я прибегаю туда 
и случайно набираю по теле-
фону 101 — тогда еще действо-

вала украинская связь. В труб-
ке: «Служба порятунку слу-
хае». Понимаю, что попал в Ма-
рьинскую службу спасения. Но 
была дорога каждая секунда. 
Сообщаю о пожаре, называю 
адрес. На том конце трубки сра-
зу на русский перешли. Изви-
нились, что не смогут помочь, 
потому что из Марьинки укра-
инский блок-пост не пропустит 
машину в Александровку и… ис-
кренне поблагодарили.

 За что?
КОНСТАНТИН ЧАЛЫЙ: «Спасибо, — го-
ворят, — что вы по нам не стреля-
ете, когда мы пожары тушим». А 
у наших ополченцев, действи-
тельно, приказ: если на той сто-
роне работают пожарные, сле-
дует прекратить огонь. К сожа-
лению, украинским военным 
такого указания не дают. Мы ту-
шили дом, я схватил шланг, по-
лез на крышу. Кругом огонь тре-
щит, шифер лопается, вода из 
шланга льется. А мне снизу кри-
чат: «Костя, снайпер работа-
ет, слазь!». Я поворачиваюсь на 
крик, и тут бушлат в районе жи-
вота пробивает пуля. Если бы не 
повернулся — попало бы в меня. 
Не помню, как на земле оказал-
ся. Долго потом не мог успо-
коиться. Но дом тогда от огня 
спасли. Правда, потом его мина-
ми разнесло. А простреленный 
бушлат у меня до сих пор где-то 
валяется.  

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ Корреспонденты «РГ» вместе с военными саперами обследовали 
бункеры комбината, превращенного националистами в крепость

В подвалах «Азовстали»
Александр Степанов, 
Александр Корольков (фото), 
Мариуполь

К
омбинат «Азовсталь» 
в  Мариуполе уже 
п р а к т и ч е с к и  м е -
сяц находится под 
контролем россий-
ских военных. Сей-
час это предприятие, 
где ранее не утихали 
разрывы бомб и сна-

рядов, военные называют са-
мым спокойным местом в горо-
де. Хотя территория завода уже 
очищена от смертоносных ло-
вушек и исследована, бункеры 
предприятия еще хранят много 
любопытных находок. Корре-
спонденты «РГ» прошли по под-
валам «Азовстали» вместе с 
российскими военными из 33-
го инженерно-саперного полка 
Южного военного округа.

С утра саперы приехали на 
«Азовсталь», чтобы провести 
контрольный осмотр несколь-
ких цехов предприятия. Основ-
ная территория завода уже раз-
минирована, но военные пред-
почитают лишний раз проверить 
территорию на наличие взрыво-
опасных предметов.

Подвалы «Азовстали»
Выдвигаемся вместе с груп-

пой военных в один из подвалов, 
где укрывались украинские на-
ционалисты. «Вы, главное, под 
ноги смотрите, мин-то здесь нет, 
но можно на гвоздь напороться 
или на железку какую, вон тут 
как все понатыкано», — преду-
преждает один из саперов с по-
зывным Бармен. Такое необыч-
ное прозвище он получил за то, 
что даже в самых непростых 
условиях боев в городе умуд-
рялся находить для своих ребят 
воду и вскипятить чай или кофе. 

Бармен шел впереди груп-
пы с щупом, которым непре-
рывно постукивал по обочине, 
на которой вперемешку валя-
лись обломки кирпичей, оскол-
ки снарядов, гильзы. От его цеп-
кого взгляда не ускользала ни 
одна, даже самая мелкая деталь. 
«Осторожно, под ногами про-
волока от ПТУР, она почти неза-
метная, не споткнитесь, а вот ча-
сти американской сигнальной 
мины М49А1, которая ставится 
на растяжке и при срабатыва-
нии дает вспышку», — предупре-
ждал военный.

Попав в подвалы «Азовста-
ли», мы оказались в кромешной 
темноте. Спасали фонарики на 
телефонах и мощные фонари, 
которые включили саперы. Лучи 
света стали выхватывать из тем-
ноты грязные бушлаты укра-
инских военных, разбросанные 
на полу, кучу документации о 

технике противопожарной без-
опасности еще советских вре-
мен и прочего хлама, который 
оставили после себя сидевшие в 
этих подвалах боевики из «Азо-
ва» (террористическая органи-
зация, запрещенная в РФ. — Ред.)

Пройдя чуть глубже в под-
вал, наткнулись на сожженные 
автоматы и пулеметы, под но-
гами захрустели патроны для 
автоматов. На полу был насто-
ящий ковер из патронов калиб-
ра 5,45 и 7,62. Возле стен лежа-
ли ящики с патронами, заряжен-
ные ленты для пулеметов и даже 
боеприпасы для БМП-2. «Когда 
укровояки сдавались, перед вы-
ходом они стали уничтожать все 
оружие, которое у них было. Вот, 
смотрите, детали от артиллерий-
ской буссоли, здесь — разбитый 
станок от пулемета «Утес», вот 
ствол от миномета», — коммен-
тировал увиденное Бармен. 

Вижу какую-то надпись на 
стене, подсвечиваю фонариком. 
По-украински написано: «Все 
будет добре ты тильки вирь» 
(все будет хорошо, ты только 
верь. — Прим «РГ»). «Вот, они ве-
рили, и у них сейчас все хорошо, 
сидят себе в плену, зато живы», 
— комментируют наши военные. 
Доходим до помещения, где у 
боевиков, видимо, была столо-
вая. Немытые тарелки на сто-
лах, разбросанные пачки ин-
дийского чая, пустые упаковки 
от сухпайков, открытые банки с 
тушенкой, на полу лежит мерт-
вая кошка. Запах такой, что хо-
чется сразу уйти. «Вот здесь у 
них было помещение, где прохо-
дила фильтрация воздуха. Смот-
рите, фильтры стоят еще совет-
ские, если выключался свет, то 
можно было крутить специаль-
ные ручки и нагнетать воздух 
вручную», — поясняют саперы. 

В этом помещении валялись ка-
муфлированные штаны, стояла 
кровать с грязным матрасом, 
вокруг была разбросана доку-
ментация о действиях в случае 
химической атаки.

Бармен внимательно изучил 
все углы помещения. «Смотри-
те, несколько гильз натовского 
калибра под снайперскую вин-
товку валяются, снайперский 
блокнот лежит. Видимо, в поме-
щении украинские снайперы 
базировались», — предположил 
военный.

Из подвала поднимаемся по 
полуразрушенной лестнице на 
третий этаж. Здесь были обору-
дованы огневые позиции наци-
оналистов. Интересно, что бое-
вики использовали для защи-
ты от пуль и осколков железные 
ящики, в которых рабочие за-
вода раньше оставляли смен-
ную одежду. В эти ящики наби-
вали кирпичи и ставили их на 
бок. Огонь из стрелкового ору-
жия такой импровизирован-
ный габион вполне выдерживал. 
Как рассказали саперы, с этих 
позиций боевики обстрелива-
ли мост, по которому выходили 
заложники или проходила сда-
ча в плен. Саперы выставляли 
на мосту минные заграждения, 
чтобы не допустить прорыва на-
ционалистов, а при выходе мир-

ных жителей или сдаче боевиков 
их снимали. И попадали под об-
стрел регулярно.

Уничтоженные документы
В одном из помещений в углу 

находим кучу пластика. Раз-
резанные банковские карты 
валяются вперемешку с каки-
ми-то документами. Пытаемся 
сложить пазл. После нескольких 
попыток складываем воедино 
несколько документов. Удостове-
рение «Азова» с уровнем допус-
ка номер 1, которое позволяло 
беспрепятственно и без досмот-
ра проходить на территорию 
украинских военных баз и баз 
«Азова». Удостоверение «Азо-
ва», на котором написан только 
позывной Мольфар, и фотогра-
фия владельца. На другом удо-
стоверении значилось, что его 
владелец Цискарук Сергей. Во-
дительские права и пропуск в 
Азовский морской институт на 
имя Анастасии Литвиненко. Об-
рывки еще каких то допусков, 
на которых можно увидеть лица 
владельцев, порезанная молитва 
украинского националиста, с ко-
торой так любили ходить боеви-
ки «Азова» и других национали-
стических подразделений.

«Видимо, очень не хотели, 
чтобы их узнали, поэтому и уни-
чтожали все свои документы. 
Может, в плену представятся под 
другим именем и будут расска-
зывать старую историю про 
службу в поварах, водителях, 
связистах. Передадим в компе-
тентные органы, пусть там с эти-
ми документами разбираются», 
— сказали саперы. Конечно, в по-
мещениях и бункерах «Азовста-
ли» будут еще очень плотно ра-
ботать правоохранительные ор-
ганы, чтобы вот так по крупицам 
собирать доказательную базу 
на военных преступников, кото-
рые, возможно, прикидываются 
сейчас невинными овечками. 

Футбол по-саперному
В р е м я  в  п о д з е м е л ь я х 

«Азовстали» летит незаметно. 
Пока мы изучали бункеры пред-
приятия, вторая группа саперов 
готовилась к контрольному об-
следованию прилегающей тер-
ритории. Бойцы облачились в 
защитные костюмы ОВР-2-02 и, 
ожидая команды, травили анек-
доты возле машины. Затем кто-
то достал потрепанный футболь-
ный мяч, и саперы с азартом ста-
ли перепасовывать его друг дру-
гу. «Физподготовка хорошая, 
раз играют в футбол в тяжелом 
защитном костюме на жаре», — 
пошутил кто то из офицеров. Но 
вот прозвучала команда, и ребя-
та, взяв в руки миноискатели, от-
правились на контрольную про-
верку территории. 

Как рассказал командир 
группы разминирования 33 
инженерно-саперного полка 
с позывным Беркут, сейчас на 
«Азовстали» разминировано по-
рядка 900 гектар. Можно утвер-
ждать, что нахождение на тер-
ритории завода не представляет 
опасности для людей. Саперы 
изо всех щелей извлекали мно-
жество самодельных взрывных 
устройств, оставленных боеви-
ками. Это были фугасы различ-

ного действия, растяжки, проти-
вопехотные мины. Количество 
таких «сюрпризов», которые 
приходилось утилизировать 
прямо на месте, вызвало удив-
ление даже у видавших виды са-
перов, которые находятся на 
Украине с самого начала спецо-
перации. Вообще, как рассказы-
вает Беркут, 33-й инженерно-са-
перный полк с первых дней при-
нимал участие в битве за Ма-
риуполь. Саперы полка разми-
нировали проходы и наводили 
переправы через реки для рос-
сийских и донецких подразделе-
ний, которые наступали на город 
со стороны поселков Павлополь 
и Талаковка. В том числе и благо-
даря умелым действиям россий-
ских саперов Мариуполь уда-
лось оперативно окружить.

Изначально полк обеспечи-
вал наступление подразделений 
на севере Мариуполя. Затем был 
переброшен в восточную часть 
города. Здесь саперы помогали 
нашим общевойсковым частям 
и частям морской пехоты проби-
вать оборону украинских нацио-
налистов, проделывая проходы 
в минных полях, а также расчи-
щая искусственные заграждения 
и баррикады. Днем и даже ночью 
бойцы подразделения проводили 
инженерную разведку, чтобы на-
ступающие войска не нарвались 
на мину или самодельный фугас, 
которые устанавливали нацио-
налисты из запрещенного в Рос-
сии полка «Азов».

«Одна из таких самоделок 
нам сильно запомнилась, она 
была сделана из противотан-
ковых мин и покрашена краской-
серебрянкой. Националисты 
установили ее в асфальт, и благо-
даря своей окраске эта самодел-
ка сливалась с дорогой. Заметить 
ее было очень непросто», — вспо-
минает Беркут. За время наступ-
ления на завод «Азовсталь» груп-
пы разминирования провери-
ли более 200 километров дорог. 
Было обнаружено и уничтожено 

порядка двух тысяч взрывоопас-
ных предметов.

Еще одной проблемой стал 
разбор на дорогах завалов, ко-
торые делали украинские на-
ционалисты, чтобы затруднить 
наступление российских войск. 
«На каждой улице в зависимо-
сти от ее протяженности было 
от четырех до восьми завалов. 
Движения в городе практически 
не было. Улицы перекрывались 
гружеными Камзами, Белаза-
ми, железобетонными плитами. 
Для их расчистки использова-
лись инженерные машины раз-
граждения», — рассказал офицер. 

Вспоминая штурм «Азовста-
ли», Беркут рассказал, что весь 
завод был превращен в настоя-
щую крепость. Для выбивания 
противника из укреплений са-
перы проводили пуски из уста-
новок разминирования УР-77 
или «Змей Горынычей», как на-
зывают эту технику в армии. 
Всего за время штурма «Горыны-
чи» провели 150 пусков. «Когда 
был получен приказ окружить 
«Азовсталь», чтобы оттуда не 
вышел ни один боевик, саперы 
взяли территорию предприя-
тия в сплошное минное кольцо. 
Было установлено более 7 тысяч 
противотанковых и противопе-
хотных мин как в управляемом, 
так и неуправляемом варианте. 
Установка минных полей прохо-
дила при непосредственном со-
прикосновении с противником, 
поэтому саперы постоянно на-
ходились под обстрелом. К сожа-
лению, не всех удалось уберечь. 
Погиб один сапер 810-й бригады 
морской пехоты и сапер инже-
нерно-саперной роты 1-го ар-
мейского корпуса. К счастью, 
нашему полку удалось избежать 
потерь», — рассказал Беркут.  
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А К Ц Е Н Т

Однажды пришли ходоки из Марьинки: 
ВСУ отключили электричество. 
Разведчики ночью тайком перекинули 
на украинскую территорию кабель

А К Ц Е Н Т

Пройдя чуть глубже в подвал, 
наткнулись на сожженные автоматы 
и пулеметы, под ногами захрустели 
патроны 

В таких бункерах прятались нацио-
налисты. Здесь передвигаться пока 
надо очень осторожно.
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Сапер 33-го инженерно-саперного полка ЮВО проводит контрольную проверку территории «Азовстали».

— Смотрите видео на сайте: 
Российские саперы показали 
безопасность территории завода 
«Азовсталь», сыграв в футбол 
rg.ru/sujet/3171
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

ЖАЛИТ НАЦИОНАЛИСТОВ «ОСА»

Иван Петров, 
Сергей Птичкин

М
инистерство обороны 
РФ опубликовало но-
вые видеокадры о бое-

вом применении российского 
вооружения в ходе военной спе-
цоперации по защите респуб-
лик Донбасса. На свежем видео 
показана работа расчетов зе-
нитного ракетного комплекса 
(ЗРК) «Оса-АКМ». Отмечается, 
что расчеты ведут разведку воз-
душной обстановки, оператив-
но определяют координаты це-

лей, после чего эффективно их 
уничтожают. В том числе зенит-
чики успешно сбивают беспи-
лотники различных типов.

« О с н о в н а я  н а ш а  з а д а -
ча — прикрыть войска от воз-
душных ударов противника, в 
частности со стороны беспи-
лотников. Активность дронов в 
последние месяцы снизилась, 
подразделения ПВО беспилот-
ники стали обходить сторо-
ной. Там, где работают ЗРК, им 
не избежать потерь», — расска-
зал командир дивизиона ЗРК 
«Оса-АКМ».

Для других зенитно-ракет-
ных комплексов, по словам во-
енного, в основном необходимы 
понтонные переправы либо ка-
кие-то мосты. А для «Осы» до-
статочно пологого спуска с бе-
рега и чтобы был выход из воды. 
«То есть любую реку можем 

преодолеть. Все расчеты хоро-
шо подготовлены, все справ-
ляются со своими задачами», — 
добавил командир дивизиона. 

Автоматизированный вой-
сковой ЗРК «Оса-АКМ» пред-
назначен для прикрытия сил и 
средств мотострелковых и тан-
ковых подразделений от воз-
душных сил противника. 

Этот комплекс разрабаты-
вался в СССР еще в 1960-е годы, 
на вооружение был принят в 
1971 году. Оказался очень удач-
ным и относительно дешевым в 
производстве. Поэтому защи-

щает войска до сих пор, хотя се-
рийно уже не выпускается. 

Комплекс способен обнару-
живать и опознавать воздуш-
ные цели в движении. Но для 
стрельбы требуется остановка. 
Время развертывания и сверты-
вания ЗРК «Оса-АКМ» не более 
пяти минут. 

Боевая машина ЗРК «Оса-
АКМ» с шестью ракетами авто-
номна и может самостоятель-
но обнаруживать, опознавать и 
обстреливать воздушные цели 
в любой погодной и боевой об-
становке. Наиболее опасные 
цели могут быть обстреляны 
одновременно двумя ракета-
ми, что гарантирует их уничто-
жение.

Несомненным достоинством 
«Осы-АКМ» считается то, что 
она — плавающая. В качестве 
базы комплекса используется 

шасси БАЗ-5937 высокой про-
ходимости (колесная форму-
ла 6х6). Широкопрофильные 
шины имеют устройство регу-
лирования давления. Макси-
мальная скорость по шоссе до 
80 км/ч. Движение на плаву со 
скоростью до 8 км/ч обеспечи-
вают два водометных двигателя.

Система навигации, топо-
привязки и ориентирования 
комплекса автоматически опре-
деляет координаты боевой ма-
шины и осуществляет проклад-
ку курса ее движения, а также 
производит взаимную привяз-
ку с другими войсковыми сред-
ствами с точностью, необходи-
мой для обмена информацией 
о воздушной обстановке. Для 
поддержания боеготовности и 
достоверной оценки состояния 
аппаратуры комплекса «Оса-
АКМ» имеется автоматическая 
система встроенного функцио-
нального контроля. Предусмот-
рена защита экипажа от средств 
массового поражения. 

ЗРК имеет оригинальную за-
щиту от противорадиолокаци-
онных ракет. Создаются лож-
ные позиции, на которые реаги-
руют ракеты, наводящиеся на 
работающие радары.

Также имеется пассивная 
защита от ракет с устройства-
ми самонаведения, работаю-
щими в видимом и инфракрас-
ном диапазонах, за счет созда-
ния аэрозольного широкоди-
апазонного экрана с помощью 
выстрела аэрозольного бое-
припаса.

Комплекс имеет в дополне-
ние к основному радару опти-
ко-электронную станцию, ко-
торая обеспечивает круглосу-
точную работу дублирующего 
оптического канала.

Немаловажно, что «Оса-
АКМ» имеет кондиционер, что 
значительно повышает ком-
фортность работы экипажа.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Оперативно-тактические ракетные комплексы «Искандер М» активно задействованы в ходе специальной военной операции по защите республик Донбасса.

Боевая машина «Оса-АКМ» оснащена кондиционером, что значительно повышает комфортность работы экипажа.

А К Ц Е Н Т

Для других зенитно-ракетных комплек-
сов нужны понтонные переправы либо 
мосты, а для «Осы» достаточно пологого 
спуска с берега и выхода из воды 

МИНОБОРОНЫ

НА УКРАИНЕ США ИЗУЧАЛИ КОМАРОВ В КАЧЕСТВЕ БИОЛОГИЧЕСКОГО ОРУЖИЯ

Иван Петров

У
к р а и н с к и й  н ау ч -
но-технологический 
центр (УНТЦ) был 
непосредственно за-
действован в военно-
биологической про-
грамме США на тер-
ритории Украины. 
Об этом в четверг на 

брифинге сообщил начальник 
войск радиационной, химиче-
ской и биологической защиты 
(РХБЗ) Вооруженных сил РФ 
генерал-лейтенант Игорь Ки-
риллов. По его словам, в реали-
зации проекта P-268 принима-
ли участие национальный уни-
верситет имени Тараса Шевчен-
ко в Киеве и университет штата 
Колорадо. Заявленной целью 
проекта является изучение ви-
русов, способных инфициро-
вать комаров рода Aedes. В со-
ответствии с техническим зада-
нием, вирусный препарат был 
наработан институтом в Киеве 
и доставлен в США для прове-
дения полевых аэробиологиче-
ских исследований.

Отмечается, что интерес 
американских заказчиков к ко-
марам данного вида, являющих-
ся переносчиками трансмис-
сивных инфекций, таких как 

лихорадка денге, Зика, желтая 
лихорадка, неслучаен. «Во вре-
мя последней крупной вспыш-
ки желтой лихорадки в Африке 
в 2013 году было зафиксирова-
но 170 тысяч случаев тяжелой 
формы заболевания, из кото-
рых 60 тысяч закончилось ле-
тальным исходом. Все помнят 
про заражение вирусом нату-
ральной оспы одеял для амери-
канских индейцев. Меньше го-
ворят об умышленном инфици-
ровании возбудителем сифили-
са граждан Гватемалы, факт ко-
торого признал президент США 
Барак Обама. Еще реже сейчас 
вспоминают о применении пе-
стицидов во время вьетнамской 
войны. И полностью замалчива-
ют историю о вспышках предна-
меренного характера на Кубе», 
— говорится в заявлении началь-
ника войск РХБЗ.

По словам генерала Кирил-
лова, факты применения в ка-
честве биологического ору-
жия комаров рода Aedes, точ-
но таких же с которыми рабо-
тали специалисты Пентагона на 
Украине, зафиксированы в кол-
лективном иске кубинских гра-
ждан к правительству США. В 
этом иске отмечалось, что эпи-
демия лихорадки денге на тер-
ритории Кубы в 1981 году, в ре-
зультате которой заболело 345 
тысяч человек, явилась след-
ствием распространения второ-
го серотипа вируса денге. Этот 
серотип ранее не фиксировался 
в странах Карибского бассейна, 
а вспышка имела явные призна-
ки преднамеренного характера.

Так, время проведения ата-
ки (конец января) было выбра-
но с учетом биологических осо-
бенностей жизненного цикла 

комаров-переносчиков и явля-
лось оптимальным для после-
дующего развития эпидеми-
ческого процесса. Кроме того, 
единственным местом на остро-
ве, где не были зафиксированы 
случаи заболевания, являлась 
военно-морская база США в 
Гуантанамо. Это объясняется 
предварительной вакцинацией 
военнослужащих против виру-
са денге второго типа.

Искусственная вспышка 
другого вирусного заболевания 
— африканской чумы свиней — 
произошла на Кубе в 1971 году. 
В ходе эпизоотии было уни-
чтожено 500 тысяч животных. 
Стране был нанесен существен-
ный экономический ущерб. 
Хотя ранее на Американском 
континенте и в Западном полу-
шарии в целом случаи свиной 
чумы не фиксировались.

Позднее экс-сотрудник ФБР 
Уильям Тёрнер сообщил о до-
ставке ЦРУ из находившегося 
под юрисдикцией США форта 
Гулик в Панаме контейнера с 
возбудителем этого заболева-
ния и передаче его у побережья 
Кубы на рыболовное судно. Он 
точно указал ферму, где данный 
возбудитель был внедрен.

С 2015 года — начала широ-
комасштабного финансирова-

ния Пентагоном украинских 
проектов — среди жителей ЛНР 
и ДНР были зафиксированы 
многочисленные случаи инфек-
ционных заболеваний. По дан-
ным минздрава ДНР, в 2016 году 
заболеваемость туляремией вы-
росла по сравнению с 2007 го-
дом в 9,5 раза. В структуре забо-
леваемости также зафиксиро-
вано увеличение среди заболев-
ших именно военнослужащих.

При этом в руководящих до-
кументах НАТО — в руководстве 
по оценке радиационных, хи-
мических, биологических и 
ядерных потерь — туляремия 
рассматривается в качестве од-
ного из приоритетных биоло-
гических агентов. Именно этот 
возбудитель использовался в 
войсковых учениях альянса на 
полигонах в Швеции.

«За период с 2017 года по на-
стоящее время в 12 областях 
Украины, где функционируют 
биологические объекты, под-
контрольные Пентагону, зафик-
сировано несколько десятков 
вспышек гепатита А. Заболело 
более 10 тысяч человек», — за-
ключил российский генерал.  

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще троих россий-

ских военнослужащих, совер-
шенных ими в ходе военной спе-
цоперации по защите респуб-
лик Донбасса. 

В разминировании участка 
местности вблизи одного из 
поселков, подконтрольных на-
ционалистам, участвовал ко-
мандир отделения управляе-
мого минирования инженер-
но-саперного отделения сер-
жант Александр Лебедев. Он 
обнаружил диверсионно-раз-
ведывательную группу. Сер-
жант решил внезапно атако-
вать противника. Распределив 
личный состав, он вступил в 
бой. Противник под напором 
саперов-десантников пере-
шел в отступление. «В ходе 
боя сержант Лебедев уничто-
жил шесть националистов, при 
этом не допустив гибели под-

чиненных. Благодаря его на-
блюдательности была предот-
вращена попытка окружения 
и уничтожения всего подраз-
деления саперов», — отметили 
в военном ведомстве.

Механик отделения спут-
никовой связи ефрейтор Алек-
сандр Клюкин участвовал в 
боях за стратегически важный 
аэродром. В составе разведвзво-
да он десантировался с вертоле-
та МИ-8, после чего сразу всту-
пил в бой с противником. 

Взвод, в котором действо-
вал Александр, уничтожил де-
журные огневые средства и 
скрытые позиции ПЗРК, выбил 
противника с оборонительных 
позиций и блокировал подраз-
деление охраны аэродрома. 

В течение двух суток про-
т и в н и к  п ы т а л с я  в е р н у т ь 
объект под свой контроль, ока-
зывая огневое воздействие 
крупнокалиберной артилле-
рией и стрелковым оружи-
ем. Но все атаки были отбиты. 

Ефрейтор Клюкин из автомата 
уничтожил более 10 национа-
листов.  

Рядовой Артём Гончаров в 
ходе инженерной разведки на 
дороге обнаружил несколь-
ко самодельных взрывных 
устройств. Доложив об этом 
командиру дозора, он присту-
пил к разминированию. Артем 
смог обезвредить пять враже-
ских мин и фугасов.

Также рядовой Гончаров, 
как пояснили в Миноборо-
ны России, «в условиях регу-
лярных обстрелов со стороны 
территорий, подконтрольных 
украинским неонацистам, вы-
полнял задачу по прокладыва-
нию маршрута следования ко-
лонны через труднопроходи-
мую местность». Это способ-
ствовало оперативному про-
движению наших войск без 
потерь среди личного состава, 
вооружения, военной и спе-
циальной техники в заданный 
район.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Александр Лебедев предот-
вратил попытку окружения и уни-
чтожения подразделения саперов.

Рядовой Артем Гончаров обнаружил 
и обезвредил на участке дороги 
пять вражеских мин и фугасов.

Ефрейтор Александр Клюкин 
не позволил националистам вер-
нуть контроль над аэродромом. 
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СИТУАЦИЯ

КИЕВ СОРВАЛ ВЫХОД МИРНЫХ 
ГРАЖДАН С КОМБИНАТА «АЗОТ»
Иван Петров

Киевский режим сорвал гума-
нитарную операцию по эваку-
ации мирных жителей с под-
земных хранилищ химкомби-
ната «Азот» в Северодонецке. 
Об этом накануне сообщил на-
чальник Национального центра 
управления обороной (НЦУО) 
России генерал-полковник Ми-
хаил Мизинцев.

Он напомнил, что россий-
ская сторона предоставила гу-
манитарный коридор в север-
ном направлении — в город Сва-
тово ЛНР — в период с 8 утра до 
8 вечера 15 июня. «Несмотря на 
принятые РФ беспрецедентные 
меры, киевские власти цинич-
но сорвали проведение гумопе-
рации. Средства объективного 
контроля, в том числе беспи-
лотники, зафиксировали много-
численные нарушения режима 
прекращения огня: из промзо-
ны химкомбината велся беспо-
рядочный огонь по жилым квар-
талам Северодонецка. В период 
с 08.20 — из 120-мм минометов, 
а с 09.40 — из танковых пушек», 
— рассказал генерал Мизинцев.

Отмечается, что боевики 
попросту использовали предо-
ставленную российскими воен-
ными гуманитарную паузу для 
перегруппировки на более вы-
годные позиции и восстановле-
ния боеспособности. Цинично 
прикрываясь мирными жителя-
ми как «живым щитом». 

Киевский режим, отметил 
начальник НЦУО, вновь пока-
зал свое истинное лицо и пол-
ное безразличие к жизням ни в 
чем неповинных женщин, детей 

и пожилых людей. Поскольку из 
украинской столицы обезумев-
шим террористам, держащим 
на комбинате «Азот» людей в 
плену, так и не поступил приказ 
о прекращении сопротивления. 
«Киев фактически назначил их 
очередными «мучениками», 
как ранее это было сделано в 
Мариуполе», — указал генерал-
полковник Михаил Мизинцев.

«Российская Федерация 
официально заявляет, что для 
выхода мирных граждан с тер-
ритории химкомбината «Азот» 
никаких препятствий нет. За 
исключением принципиаль-
ного решения самих киевских 
властей и командиров нацфор-
мирований продолжать их удер-
живать», — говорится в заявле-
нии НЦУО.

Вчера стало известно, что на 
территории «Азота» находится 
много иностранных наемников. 
Об этом рассказали женщины, 
которым удалось вырваться из 
плена боевиков. «Там много на-
емников, очень много. Сколь-
ко их было, не знаю, они дер-
жались отдельно от остальных. 
Разговаривали в основном друг 
с другом на английском языке и 
на других языках», — цитирует 
РИА Новости жительницу Севе-
родонецка Анну.

Кроме того, глава ЛНР Лео-
нид Пасечник вчера заявил, что 
силы республики зашли на тер-
риторию комбината «Азот». 
При этом, по его словам, «вы-
бить оттуда боевиков пока не 
получается». Пасечник заве-
рил, что «Азот» будет освобо-
жден, но о сроках говорить еще 
преждевременно.  

МНЕНИЯ

НАЕМНИКОВ ОДНОЗНАЧНО ЖДЕТ СУД
Британская газета The Telegraph сообщила, что рос-

сийские военные взяли в плен в пригороде Харькова 

двух американских наемников. 39-летний Александр 

Дрюке и 27-летний Энди Хьюн воевали на стороне 

украинских войск. Они стали первыми американца-

ми, захваченными в ходе военной спецоперации в 

плен. Сообщается, что Дрюке ранее служил в Ираке. 

В Минобороны России не подтвердили эту информа-

цию, но и опровергать при этом не стали. 

Белый дом уже в курсе этой ситуации, однако пока не 

может подтвердить достоверность сведений. Об 

этом в среду заявил координатор совета националь-

ной безопасности по стратегическим коммуникаци-

ям при Белом доме Джон Кирби.

Ранее Верховный суд Донецкой Народной Республи-

ки приговорил двух подданных Британии и одного 

подданного Марокко, воевавших на стороне укра-

инских боевиков, к высшей мере наказания. 

Канадский военный эксперт, редактор и издатель 

специализированного журнала Esprit de Corps Скотт 

Тейлор в своей авторской колонке прокомментиро-

вал этот приговор (перевод ТАСС).

— Освещение западными СМИ одного из последних 

событий войны на Украине еще раз иллюстрирует 

полное отсутствие объективности и сбалансирован-

ности в их репортажах. Западные СМИ и политики 

представили этих людей не как наемников, а как лю-

дей, сражавшихся в Мариуполе в составе регулярных 

частей украинской армии, в связи с чем обвинили 

Россию в нарушении международных конвенций по 

обращению с военнопленными. Россияне же ссыла-

ются на международные законы, которые не распро-

страняют статус военнопленных на иностранных на-

емников. 

Тот факт, что оба британца ранее были добровольца-

ми и воевали против ДАИШ (арабское название 

запрещенной в РФ группировки «Исламское государ-

ство». — Прим. «РГ») в Сирии, внушает определенное 

доверие утверждениям России, что они действитель-

но являются солдатами удачи. Для них эти иностран-

цы, приезжающие на Украину, чтобы убивать рус-

ских, будут рассматриваться как угроза их нацио-

нальной безопасности. 

Когда США незаконно вторглись и оккупировали Афга-

нистан и Ирак, тогда действительно были волны ино-

странных боевиков — исламских фундаменталистов, 

которые прислушались к призыву джихадистов о борь-

бе с американскими неверными. Не было и речи о 

предоставлении статуса военнопленных тем иностран-

ным добровольцам, которых захватили американские 

военные. Они были признаны «незаконными комбатан-

тами». То же самое относилось и к местным иракцам и 

афганцам, сопротивлявшимся американцам. Эти люди 

позже направлялись в специальные американские 

тюрьмы, такие как Абу-Грейб, где, как мы теперь знаем, 

их пытали и содержали в нечеловеческих условиях. И 

ни одному из них не были предоставлены права воен-

нопленных, предусмотренные Женевской конвенци-

ей, подчеркивает канадский эксперт.

Великобритания и Марокко не обращались по пово-

ду осужденных в Донецкой Народной Республике на-

емников, оснований для их помилования по-прежне-

му нет. Об этом сообщил в четверг глава республики 

Денис Пушилин. «Что касается руководства Велико-

британии и Марокко, таких обращений не было на 

данный момент. Я подчеркну, пока я не вижу никаких 

оснований воспользоваться своим законным правом 

о помиловании», — сказал он в эфире телеканала 

«Россия 1».

Также стало известно, что власти ДНР не планируют 

обменивать приговоренных к смертной казни бри-

танцев. На вопрос, возможен ли их обмен, Пушилин 

ответил «Интерфаксу»: «Этот вопрос даже не обсу-

ждается».

Вчера Верховный суд ДНР направил копию переве-

денного судебного решения осужденным наемникам. 

С момента ее получения начинается отсчет месячно-

го срока, предусмотренного для обжалования приго-

вора. 

Напомним, суд ДНР на прошлой неделе приговорил к 

смертной казни британцев Шона Пиннера и Эйдена 

Аслина, а также марокканца Брагима Саадуна по об-

винению в участии в боевых действиях в составе 

украинских вооруженных формирований в качестве 

наемников. 

В Генеральной прокуратуре ДНР сообщали, что в ре-

зультате полученных от осужденных показаний уста-

новлена их причастность к совершению преступле-

ний, предусмотренных частью 2 статьи 34 УК ДНР 

(«Совершение преступлений группой лиц»), статьей 

323 («Насильственный захват власти или насиль-

ственное удержание власти») и статьей 430 («На-

емничество»). Как сообщил один из адвокатов осу-

жденных Павел Косован, наемники из Великобрита-

нии и Марокко намерены обжаловать приговор в 

Верховном суде ДНР. 

Подготовил Иван Петров

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф
А К Ц Е Н Т

С 2015 года — начала финансирования 
Пентагоном украинских проектов — 
среди жителей ЛНР и ДНР зафиксирован 
всплеск инфекционных заболеваний
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА Министры обороны НАТО подготовили альянс к окончательному 
развороту против России

Бригады пойдут на Восток
Игорь Дунаевский

З
авершение трансформа-
ции НАТО к курсу на дол-
госрочное военное проти-

водействие России стало глав-
ным итогом встречи министров 
обороны альянса в Брюсселе. 
Теперь лидерам стран блока 
осталось утвердить принятые 
решения на саммите в Мадриде 
28 — 30 июня, который откроет 
новый этап в истории альянса.

Во-первых, военное присут-
ствие НАТО в Восточной Евро-
пе будет выведено на количе-
ственно и качественно новый 
уровень. Как заявил генсек аль-
янса Йенс Столтенберг, согла-
сована модель выделенных сил 
(англ. preassigned forces), «кото-
рые будут предназначены и бу-
дут тренироваться для действий 
в конкретном регионе» Восточ-
ной Европы. Передовые группы 
в каждой из стран  региона уве-
личат с батальонного до бри-
гадного уровня, то есть с сотен 
до нескольких тысяч бойцов. 
Кроме того, там будут созданы 
структуры для командования и 
контроля, склады тяжелых во-
оружений и горючего.

Во-вторых, альянс готовится 
вновь придвинуть свои грани-
цы к российским. На состоявшу-
юся встречу пригласили стра-
ны-партнеры — Грузию, Украи-
ну, Финляндию и Швецию. Из-
за возражений Турции пока ми-
нистрам не удалось согласовать 
прием в НАТО подавших заявки 
Финляндии и Швеции. Но гла-
ва Пентагона Ллойд Остин без-
оговорочно поддержал предо-
ставление им членства. Анка-
ре не раз удавалось принимать 

решения наперекор Вашингто-
ну, однако едва ли в столь клю-
чевом вопросе США позволят 
Турции навязать НАТО свою 
волю. Переговоры на этот счет 
идут каждодневно, и, как заяви-
ла постпред США при альянсе 
Джулианн Смит, спор не о том, 
принимать ли новых членов. Во-
прос лишь в цене — уступках, ко-
торые придется предоставить 
Анкаре. Быть может, не в Мад-
риде, но Финляндия и Швеция 
станут членами НАТО, что уве-
личит сухопутную границу аль-
янса с Россией более чем вдвое.

В-третьих, планируется даль-
нейшее увеличение военных 
расходов стран НАТО, разра-
ботка и приобретение ими но-
вых военных систем.

Наконец, все это будет за-
креплено в свежей стратеги-
ческой концепции НАТО, ко-
торую обновят впервые с 2010 
года. Постпред США заверила, 
что формулировки о России бу-
дут «значительно отличаться» 
от старых. Конкретики она не 
назвала, но по принимаемым 
альянсом мерам вектор новой 
стратегии понятен. Кроме того, 
в ней будут затронуты вопро-
сы, связанные с Китаем, поэто-
му на саммит впервые пригла-
сят союзников из Азиатско-Ти-
хоокеанского региона.

Не менее важно и то, что на-
товцам Украина видится долго-
срочным плацдармом для про-
тивостояния с Россией. Пре-
зидент Украины Владимир Зе-
ленский приглашен на саммит 
в Мадрид. И хотя разногласия в 
НАТО насчет объемов и целей 
военной поддержки Киева се-
кретом не являются, Столтен-

берг заверил в готовности аль-
янса продолжать поставки ору-
жия для ВСУ. На саммите было 
объявлено о новых партиях 
техники из США (артиллерия, 
РСЗО, противокорабельные ра-
кеты), Германии (бронетехника, 
гаубицы, РСЗО) и других стран 
НАТО.

Более того, как заявил генсек, 
в Мадриде планируется принять 
многолетнюю программу пол-
ного перехода ВСУ на западные 
вооружения. По данным Пента-
гона, за последние месяцы сот-

ни украинских военных уже 
прошли обучение в США и стра-
нах Европы, передающих свою 
технику.

Нетрудно заметить, что все 
перечисленные пункты ново-
го облика НАТО в основном от-
ражают видение США. С февра-
ля на Западе звучали и другие 
мнения, включая достаточно 
влиятельных политиков и экс-
пертов, считающих одной из 
причин конфликта между Рос-
сией и Украиной многолетний 
отказ НАТО учитывать пози-
цию Москвы. Речь о расшире-
нии блока на Восток и ползучем 
освоении им территории Укра-
ины. Но пока, очевидно,  реше-
ния в альянсе принимают те, 
кто рассматривает Россию не 

как часть архитектуры европей-
ской безопасности, чьи интере-
сы необходимо учитывать, а как 
инородный элемент, на кото-
рый предлагается воздейство-
вать военными методами.

Первый решительный пово-
рот НАТО в этом направлении 
был сделан после событий 2014 
года. На тот момент на Запа-
де открыто говорили о кризисе 
идентичности альянса, который 
с окончанием холодной войны 
вроде как утратил основную 
миссию, а нового долгосроч-

ного применения себе найти 
не мог. Попытки привлечь блок 
к военным кампаниям в Афга-
нистане (2001) и Ливии (2011) 
принесли сомнительные пло-
ды и на роль идеологического и 
практического фундамента не 
тянули. В воссоединении Кры-
ма с Россией и конфликте в Дон-
бассе адепты альянса увидели 
шанс на новую жизнь.

На саммитах в 2014 и 2016 
годах были приняты решения о 
развертывании сил реагирова-
ния в Польше и странах Балтии, 
наращивании там военной ин-
фраструктуры альянса. Тем не 
менее говорить об этих шагах 
было принято осторожно: зву-
чали заявления об их ненаправ-
ленности против России, готов-

ности к диалогу с ней, присут-
ствие войск на Востоке называ-
ли ротационным.

Саммит НАТО в Мадриде 
подведет черту под этим этапом 
и на основе созданного задела 
начнет новый, в ходе которого 
маскировать курс на военное 
противодействие России уже 
никто не собирается. Основопо-
лагающий акт Россия — НАТО от 
1997 года в Брюсселе прямо на-
зывают недействительным.

Тем не менее через этот вы-
страиваемый монолит крепости 
у границ России пробиваются 
лучи надежды для сторонников 
дипломатии. Пока США удается 
тащить весь состав НАТО в же-
лаемом направлении, но разно-
гласия внутри альянса тормозят 
скорость этого движения. И эти 
разногласия не исчезнут.

Сторонники строительства 
новой архитектуры безопас-
ности в Европе вместе с Росси-
ей сейчас не в тренде, но в силу 
объективных географических 
причин они есть и будут. На это, 
например, указывают заявле-
ния канцлера ФРГ Олафа Шоль-
ца и президента Франции Эм-
манюэля Макрона, которые на-
кануне побывали в Киеве. Оба 
поставляют оружие на Укра-
ину, но делают это на порядок 
медленнее и меньше, чем США, 
при этом одновременно под-
черкивая необходимость мир-
ных переговоров и завершения 
конфликта. Как пишет The New 
York Times, хотя администрация 
США готовится к «долгосрочной 
поставке вооружений» ВСУ, она 
обеспокоена снижением обще-
ственного интереса к Украине 
как в Америке, так и в Европе.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Власти 
Финляндии 
решили снести 
последний 
памятник 
Ленину

В СУОМИ 
ЗАБЫЛИ 
ИСТОРИЮ 
Юрий Когалов

Власти финского города Котка 
приняли решение демонтиро-
вать последний в стране па-
мятник Владимиру Ленину. По 
решению горсовета бронзовую 
скульптуру перенесут в музей 
Кюменлааксо. Идеи по сносу 
памятника в Финляндии воз-
никали и ранее, однако преж-
де власти Котки отклоняли 
подобные инициативы, считая 
их недостаточно обоснованны-
ми. По мнению британской The 
Independent, позиция горсове-
та изменилась после решения 
Финляндии вступить в НАТО. 
Памятник, о котором идет 
речь, жители Таллина подари-
ли Котке в 1979 году.  Кроме 
Котки в стране Суоми был еще 
один бюст Ленина. Он нахо-
дился в городе Турку, но его от-
правили в музей еще пару ме-
сяцев назад за то, что тот яко-
бы провоцировал негативные 
эмоции. Так свое решение объ-
ясняли власти Турку. Теперь 
в Финляндии останутся лишь 
памятные доски и барельефы 
в честь российского револю-
ционера. Хотя без Владимира 
Ильича Финляндия не обрела 
бы независимость. Изначаль-
но обращение финского парла-
мента к финнам и остальному 
миру о создании нового госу-
дарства Европа проигнориро-
вала. Лишь после одобрения 
этого шага ленинским Совнар-
комом другие страны начали 
признавать Суоми. Это, в об-
щем-то, стало подарком вождя 
мирового пролетариата Фин-
ляндии, где он скрывался от 
царской охранки.  

КАЗУС 

Японская 
авиакомпания 
уберет букву Z 
с самолетов

В НЕБО 
БЕЗ ПОЛИТИКИ

Александр Ленин

Японская авиакомпания Zipair 
Tokyo Inc уберет логотип Z с фю-
зеляжей своих самолетов из-за 
«неверных ассоциаций» с кон-
фликтом на Украине. По сло-
вам президента компании Син-
го Нисиды, пассажиры могут 
по ошибке принять нынешний 
логотип компании как акцию 
перевозчика по поддержке спе-
циальной операции российских 
войск. В связи с этим в руко-
водстве лоукостера опасаются 
возможных имиджевых потерь. 
Военнослужащие РФ наносят 
символы латинского алфавита 
Z и V в качестве опознаватель-
ных знаков на свою технику. В 
компании Zipair Tokyo Inc уже 
придумали новый логотип «без 
политики». На смену букве Z 
придет некий геометрический 
узор в нейтральных белых, зеле-
ных и черных тонах. Его начнут 
использовать уже в конце теку-
щей недели. Впрочем, авиапере-
возчику придется понести вну-
шительные расходы на пере-
краску имеющихся у него в пар-
ке Boeing-787. Завершить эти 
работы планируется только к 
следующей весне. Компания 
Zipair Tokyo Inc была создана в 
2020 году. Она совершает меж-
дународные перелеты из токий-
ского аэропорта Нарита в Банг-
кок, Сеул, Гонолулу, Сингапур и 
Лос-Анджелес. С декабря будут 
запущены рейсы в Сан-Хосе и 
Калифорнию. Многие участни-
ки европейского бизнеса также 
были вынуждены пересмотреть 
собственную брендовую поли-
тику из-за конфликта на Укра-
ине. Одна из старейших стра-
ховых компаний в Швейцарии 
Zurich Insurance отказалась от 
использования логотипа в виде 
буквы Z, который был ее неотъ-
емлемым символом в течение 
около 150 лет.    

Оружие или мир

На Западе уже прак-
тически открыто го-
ворят, что Украина не 

имеет шансов на победу, а все 
бравурные обещания Влади-
мира Зеленского — не более чем 
пустые слова. «Украинские во-
оруженные силы терпят пора-
жение. Они далеки от того, что-
бы вернуть территории, поте-
рянные с начала конфликта, не 
говоря уже о Крыме», — писала, 
например, накануне визита не-
мецкая Frankfurter Allgemeine, 
но подобные мнения сейчас 
можно часто встретить и в не-
мецких, и в других европей-
ских изданиях. Эти оценки сей-
час разделяют даже завзятые 
«ястребы», хотя выход из по-
ложения они видят не в дипло-
матических переговорах, на 
которые давно уже намекает в 
частности Макрон, а в наращи-
вании поставок вооружений. «Я 
глубоко убеждена, что этот кон-
фликт может быть решен толь-
ко военным путем», — заяви-
ла в четверг утром в интервью 
медиагруппе Funke глава обо-
ронного комитета бундестага 
Мари-Агнес Штрак-Циммер-
ман, призвав Шольца, Макро-
на и Драги увеличить поставки 
оружия и дать на этот счет в Ки-
еве конкретные обещания.

Оружие Киеву накануне уже 
пообещали — по итогам про-
шедшей в Брюсселе третьей 
встречи так называемого рам-
штайнского формата. Но та же 
Германия согласилась предо-
ставить дополнительно толь-
ко три реактивных установки 
залпового огня MARS II — прак-
тически ничто по сравнению с 
сотнями танков, БТР и артилле-
рийских систем, которые тре-
бовал Зеленский. При этом ми-

нистр обороны Германии Крис-
тине Лабрехт заявила, что и это 
обещание уже практически «на 
грани» — больше у бундесвера 
никакого оружия для Украины 
на складах нет.

Б ол ь ш и н ст в о  м н е н и й  в 
европейских странах склоня-
лись к тому, что Шольц, Ма-
крон и Драги, возможно, и по-
обещают Киеву какие-то до-
полнительные поставки, но 
главной темой станет диплома-
тическое урегулирование кон-
фликта. «Я думаю, что темой 
визита станет изучение вопро-
са о том, что можно сделать для 
прекращения огня и какова в 
этом плане позиция Украины», 
— говорил в интервью изданию 
Euractiv немецкий эксперт 
Штефан Майстер. При этом во-
енный эксперт Карло Масала 
накануне визита высказывал 
мнение, что «тройка» приве-
зет в Киев что-то вроде пакет-
ного предложения: в обмен на 
согласие украинской стороны 
закончить конфликт диплома-
тическим путем Германия мо-
жет пообещать свою поддерж-
ку статуса кандидата для Укра-
ины, а Франция — предоставить 
гарантии безопасности. 

Уже в Киеве к «большой 
тройке» присоединился пре-
зидент Румынии Клаус Йохан-

нис. То, что «на борт» взяли 
представителя восточной стра-
ны ЕС, тем более такой, как Ру-
мыния, — традиционно занима-
ющей «ястребиную» позицию 
в отношении России, вряд ли 
было случайным. Для Шольца, 
Макрона и Драги важно было 
показать, что они представ-
ляют весь Евросоюз со всеми 
его расходящимися позиция-
ми, а не только склоняющуюся 
к дипломатическому урегули-
рованию Западную Европу. И 
важно это было прежде всего не 
для внешней демонстрации, а 
для внутренней — ради сохране-
ния относительного единства 
внутри Евросоюза.

По мнению доцента евро-
пейской политики Гронингско-
го университета Дэвида Кади-
ра, включение в состав делега-
ции Йоханниса стало удачным 
дипломатическим маневром, 
решение о котором, вероятно, 
было принято в самый послед-
ний момент — во время состо-
явшегося накануне визита Ма-
крона в Румынию. Это предпо-
ложение подтверждает и не-
мецкое издание Bild, отмечая 
при этом, что взять с собой в 
поездку представителя Восточ-
ной Европы в данный момент 
было хорошей идеей, особенно 
учитывая, что между восточны-

ми и западными странами ЕС 
нет единства во мнении о том, 
как выходить из украинского 
конфликта.

Впрочем, и в Бухарест Ма-
крон заезжал, судя по всему, 
именно с той же целью — пока-
зать восточноевропейцам, что 
Германия, Франция и Италия 
прислушиваются к их мнению. 
Выступая перед находящимися 
в Румынии французскими во-
енными, Макрон обещал «сде-
лать все, чтобы остановить Рос-
сию», а также продолжить ока-
зание помощи украинской ар-
мии. Но при этом он ясно дал 
понять, что договариваться с 
Москвой все равно придется: 
«Мы живем на одном континен-
те. География — упрямая штука, 
и в конце концов Россия — часть 
Европы. Она была здесь вчера, 
есть сегодня и будет завтра», — 
заявил французский президент.

Между тем в отношении к 
украинскому конфликту Гер-
мания, Франция, Италия и Ру-
мыния имеют больше общего, 
чем может показаться на пер-
вый взгляд. Согласно свежему 
опросу, проведенному Евро-
пейским советом по внеш-
ней политике, именно в этих 
четырех странах ЕС избирате-
ли в наибольшей степени скло-
няются к тому, чтобы завер-
шить украинский конфликт 
дипломатическим путем, и как 
можно быстрее. Такого мне-
ния придерживаются сейчас 
52 процента итальянцев, 49 
процентов немцев, 42 процен-
та румын и 41 процент фран-
цузов. При этом доля «ястре-
бов» там не превышает 20 с не-
большим процентов.  

Соображают на троих: Макрон (в центре), Шольц (справа) и Драги (слева) в поезде на пути в Киев.

А К Ц Е Н Т

В отношении к украинскому конфликту 
Германия, Франция, Италия и Румыния 
имеют больше общего, чем может пока-
заться на первый взгляд

А К Ц Е Н Т

Натовцам Украина видится 
долгосрочным плацдармом 
для противостояния с Россией 

Компания Zipair Tokyo Inc планиру-
ет к будущей весне перекрасить 
свои «Боинги».

1

НЕ ТЕ ТРАДИЦИИ 
Иван Сысоев

Вооруженные силы Германии намерены провести рас-
следование, соответствует ли традиционный девиз не-
мецкой военной полиции нормам морали и уставов. На 
своих эмблемах фельдъегеря-полицейские носят ла-
тинское выражение Suum cuique. Эта фраза известна 
еще с древнеримских времен, она провозглашает глав-
ный принцип права — справедливость. Но нам она па-
мятна в переводе с немецкого языка: Jedem das Seine 
— «Каждому свое». Лозунг, нанесенный на ворота кон-
центрационного лагеря в Бухенвальде, где до смерти 
были замучены более 56 тысяч заключенных, а над уз-
никами проводили бесчеловечные медицинские экс-
перименты. Справедливости ради стоит отметить, что 
девиз фельдъегерей восходит еще к XVIII веку и вре-
менам прусского короля Фридриха II. Он означал, что 
каждому воздастся за его заслуги. Древний лозунг, как 
и многие другие символы различных эпох и культур, 
дискредитировали нацисты, вложившие в него смысл 
«каждый получает то, чего он заслуживает». А в совре-
менной Германии строжайше запрещено использова-
ние любой символики, имеющей отношение к наци-
онал-социализму, включая флаги, гербы, униформу, 
слоганы и формы приветствия. В немецком военном 
ведомстве пока никак не комментируют ситуацию 
вокруг лозунга военных полицейских, подчеркивая 
лишь, что в случае необходимости «готовы пересмот-
реть многолетние традиции». Кстати, скандалы, свя-
занные с распространение нацистских идей, в бундес-
вере возникают с завидной регулярностью. В казармах 
находят экстремистскую литературу, военнослужа-
щие демонстративно приветствуют друг друга нацист-
ским салютами. А в 2020 году пришлось даже полно-
стью расформировать целую роту элитного спецназа — 
в ней процветали неонацистские настроения.    

Так выглядят раскладные стулья, которые можно быстро 
превратить в удобные спальные места.

В КЛАСС НА ТИХИЙ ЧАС
Наталья Паук

Китайские школы оборудуют классы раскладными 
стульями, которые превращаются в удобные спаль-
ные места для полуденного сна младшеклассников. 
Стул-трансформер придумали и сконструировали 
учителя и старшеклассники в уезде Аньцзи провинции 
Чжэцзян, решив проблему ранее необустроенного по-
луденного отдыха детей. После нескольких уроков, к 
полудню, школьников младших и средних классов ча-
сто одолевает усталость. Раньше им приходилось дре-
мать прямо за партами, положив голову на руки. В этой 
неудобной позе сложно как следует выспаться. Одна-
ко после того, как в 2021 году министерство образова-
ния Китая уменьшило нагрузку на учащихся, народная 
креативная мысль создала изобретение, которого дав-
но не хватало: стул с откидывающейся спинкой, на ко-
тором можно комфортно вздремнуть. Школа №7 уезда 
Аньцзи, где разработан усовершенствованный школь-
ный стул, находится рядом с промышленным парком, 
производящим помимо прочего и мебель. Родители 
многих учеников были заняты на этой работе, поэто-
му их дети хорошо разбирались в технологии произ-
водства стульев. Учителям оставалось лишь побудить 
старшеклассников к созданию нового предмета школь-
ного обихода. Откидывающийся стул сначала несколь-
ко раз улучшали, а затем соединили с партой. Спинка и 
сидение стула соединены вращающимся механизмом, 
который дети могут самостоятельно регулировать, 
чтобы разложить и собрать его. Изделие уже запатен-
товано и внедрено в производство. В школе уверены, 
что новшество вскоре сделает полуденный отдых млад-
шеклассников комфортным и качественным по всей 
стране.   

ИЗ СТАМБУЛА 
С ЛЮБОВЬЮ
Полина Ардашова

В российских онлайн-кинотеатрах появится в два 
раза больше фильмов и сериалов турецкого произ-
водства. Больше всего турецких фильмов снимают в 
Стамбуле. Там расположено порядка 39 киностудий. 
Как правило, они заключают договоры с несколькими 
кинотеатрами, которые будут весь год крутить про-
дукцию преимущественно их производства. Доми-
нирующих студий, по типу американского Голливуда 
или индийского Болливуда, в Турции нет. 

За год турецкая киноиндустрия производит около 
ста фильмов и пятидесяти сериалов. Самым успеш-
ным турецким фильмом в 2021 году стал «Зять Айкут 
2». Это комедийная история о женитьбе Айкута и 
Гюльшах. В прокате фильм собрал более полутора 
миллионов долларов. В этом году на турецких теле-
каналах крутили 56 сериалов, 8 из которых были по-
казаны впервые. Согласно исследованию Deloitte, 
среди турецкой аудитории наиболее популярны ко-
медийные и романтические сериалы. Их предпочи-
тает около 60 процентов зрителей.  Именно сериалы 
стали причиной известности турецкого кинемато-
графа за рубежом: их смотрят более 700 миллионов 
зрителей по всему миру. В 2021 году Турция заработа-
ла 500 миллионов долларов на экспорте сериальной 
продукции. Больше всего сериалов закупают страны 
Ближнего Востока. Согласно опросам, 74 процента 
жителей из 16 ближневосточных стран посмотрели 
хотя бы один турецкий сериал. Они также популяр-
ны в Латинской Америке, Африке, Средней Азии и на 
Балканах. 

«Турции очень импонирует тот факт, что мировой 
интерес к турецким сериалам и спрос на них растет. 
Среди последних экспортных направлений, на кото-
рые мы вышли, такие крупнейшие страны, как Индия, 
Пакистан и Индонезия», — заявил турецким СМИ про-
дюсер телесериалов Махмут Озден. Ожидается, что 
выручка от экспорта телесериалов в 2023 году прине-
сет более миллиарда долларов. 

Самым успешным турецким сериалом стал «Вели-
колепный век», повествующий об эпохе Сулеймана 
Великолепного. Его посмотрели зрители из 86 стран. 
Значительным успехом в мире пользуются турецкие 
сериалы на любовную тему, такие как «Запретная лю-
бовь», «Черная любовь», «Постучись в мою дверь» и 
«Грязные деньги, лживая любовь».  

В МИРЕ
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Прибытие руководителей Франции, 
Германии и Италии на вокзал 
в Киеве.



9Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 июня 2022
пятница № 129 ( 8777 )

Медицина
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТКРЫТИЕ 
Ученые выяснили: 
нет прямой связи 
между частотой чистки 
зубов и их здоровьем

Щетка 
на полке

Ирина Краснопольская

В Алма-Ате прошла юбилейная ХV Международная 
специализированная стоматологическая выстав-
ка. Это была не просто площадка для демонстрации 
современного медицинского оборудования: высту-
пали ведущие специалисты, обсуждались насущные 
зубные проблемы. Автор и эксперт «РГ», руководи-
тель клиники «Эстетик Дент» Амиран Лезгишвили 
участвовал в докладе по нейромышечной стоматоло-
гии, а еще принимал сложных пациентов с дисфунк-
цией нижне-челюстного сустава и патологией при-
куса. Но мы сегодня говорим о другом: почему наря-
ду со сложными проблемами сложных пациентов со-
бравшиеся из разных стран стоматологи так много 
внимания уделили гигиене полости рта. 

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Ее обойти невозможно по той про-
стой причине, что современное общество иногда 
слишком одержимо здоровьем зубов и гигиеной по-
лости рта, — говорит Амиран Ефремович. — И на это 
есть веские причины. Поддержание гигиены не толь-
ко снижает риск развития кариеса, болезней десен, 
но и повышает уверенность в себе, улучшает само-
чувствие, внешний вид.

Белоснежную 
улыбку отме-
нить невоз-
можно.

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ:   
Бесспорно. Но при 
этом нельзя жерт-
вовать здоровьем. 
Ученые выяснили: 
нет прямой свя-
зи между частотой 
чистки зубов и их 
здоровьем. Инду-
стрия зубных паст 
и зубных щеток (не 
врачи-стоматоло-
ги!) продвигает и 
агитирует чистку 
зубов «три раза в день» или после каждого прие-
ма пищи. То есть, чем больше вы чистите зубы, тем 
лучше.

Между тем главное в гигиене не столько количе-
ство, сколько эффективность. А чрезмерная гигие-
на полости рта может навредить организму в целом. 
Почему? Не секрет, что люди после сорока лет начи-
нают испытывать такие возрастные проблемы, как 
повышение артериального давления, начальные ате-
росклеротические изменения, снижение иммуните-
та, упадок сил, снижение защитных функций, а также 
способности к обучению, запоминанию. Существу-
ет множество причин, по которым могут развивать-
ся эти возрастные изменения, но есть и кое-что ин-
тересное, что их объединяет.

Что именно?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Снижение уровня оксида азота в ор-
ганизме. Оксид азота — это газ, который образуется 
практически во всех наших клетках. В 1998 году уче-
ные Роберт Ферчготт, Фирин Мурад и Луис Игнара по-
лучили Нобелевскую премию за исследование роли 
оксида азота в организме человека. Были выделены 
его многочисленные функции. Среди них самые важ-
ные — способность оксида азота влиять на тонус на-
ших сосудов. Оксид азота вырабатывается клетками, 
которые покрывают сосуды. Нарушение процесса вы-
работки оксида азота ведет к ускоренному тромбооб-
разованию, к образованию атеросклеротических бля-
шек, к увеличению артериального давления.

Оксид азота активно участвует в передаче нерв-
ных импульсов. Например, в некоторых подкор-
ковых участках головного мозга формирование па-
мяти и способность к запоминанию напрямую зави-
сят от уровня оксида азота в крови. Кроме того, он 
подавляет многие патогенные микроорганизмы и 
влияет на иммунитет человека. И еще: оксид азота — 
антиоксидант. Он выполняет ведущую роль в очище-
нии организма.

Как оксид азота вырабатывается в нашем организме?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Существует ряд путей. Самый из-
вестный — через аминокислоту аргинин. Аргинин со-
держится в основном в продуктах животного проис-
хождения. А еще он вырабатывается вследствие осо-
бых химических процессов между многочисленны-
ми микроорганизмами полости рта и слюны. Во рту 
происходит смешивание этих ингредиентов и в же-
лудочно-кишечном тракте приводит к образованию 
оксида азота. Выявлено более 700 видов бактерий, 
которые участвуют в этом процессе. В основном они 
обитают в углублениях на языке. Наверное, не слу-
чайно на поверхности языка множественные склад-
ки и неровности. И если человек фанатично после 
каждой еды чистит зубы, еще и язык захватывает, то 
это вызывает дисбактериоз полости рта. Следствие? 
Дефицит оксида азота в организме.

Что конкретно вы советуете делать?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Чистить зубы надо обязательно ве-
чером, непосредственно перед сном. После этого ни-
чего не есть. Тем, кто хочет утром почистить зубы, 
нужно сперва выпить стакан воды. Желательно с ли-
моном. Часть бактерий со слюной вы проглотите и 
запустите процесс выработки оксида азота.

А любителям чистить зубы после каждой еды лучше 
это заменить жевательной резинкой. Выделится много 
слюны, которая войдет в связь с микроорганизмами 
полости рта и поможет образованию в организме окси-
да азота.  

ПРАКТИКА Перинатальный центр принял восемь пар двойняшек за сутки

Когда в глазах двоится
Лариса Ионова,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Р
екорд поставлен за сут-
ки в перинатальном цен-
тре Ростова-на-Дону: здесь 

появились на свет сразу во-
семь пар двойняшек. Такого не 
припомнят с 2010 года, когда 
открылся этот центр помощи в 
родовспоможении.

Как рассказал «РГ» заведую-
щий операционным отделением, 
акушер-гинеколог Андрей Евсе-
ев, который сам принял сразу 
двух очаровательных девчушек, 
день выдался на редкость уро-
жайным. Мамами стали сразу 
27 женщин. Вообще двойни сего-
дня не редкость — в год рождает-
ся в среднем до двухсот пар. И на 
фоне немного снижающейся ро-
ждаемости количество двоен и 
троен растет. Причем это не свя-
зано с ЭКО, как иногда думают. 
Никакой зависимости. 

Из шестнадцати новоро-
жденных лишь одна пара недо-

ношенных: эти малыши пере-
ведены в отделение детской ре-
анимации. Остальные рождены 
в срок и здоровы, с нормальным 
весом, и находятся вместе с ма-
мами в физиологическом отде-
лении центра. Кстати, после 
«урожайных» суток, в центре 
на следующий день родились 
еще две двойни. Таким образом 
за три дня — десять двоен, что 
уникально для региона.

Кстати, с момента основа-
ния центра здесь возникла до-
брая традиция: родители в 
честь рождения ребенка сажа-
ют дерево. И бывший пустырь 
превратился в красивый сад. 
Здесь каждый год организуется 
праздник — «Территория серд-
ца». На него приходят те, кто 
тут родился, в том числе дети, 
которые появились на свет го-
раздо раньше положенного сро-
ка, с низкой или экстремально 
низкой массой тела. Это поис-
тине семейный праздник — для 
пап и мам, для ребятишек, для 
докторов.    

ТЕМА ДНЯ Светлана Гиренок: Шестнадцать часов, всю ночь, 
шла операция. Да врачам надо ставить памятник при жизни!

Мишкино утро
Ирина Краснопольская

Д
е н ь  м е д и ц и н с к о -
го работника — это 
день, в который при-
нято благодарить, 
славить медиков. «И 
это очень, очень пра-
вильно, справедли-
во», — считает Свет-
лана Гиренок, мама 

тринадцатилетнего Миши. Кто 
они? Почему сегодня слово 
Светлане? Судите сами.

Три года назад мы рассказа-
ли о том, что в Национальном 
медицинском исследователь-
ском центре трансплантологии 
и искусственных органов име-
ни ак. В.И. Шумакова россий-
ские врачи впервые в мире про-
вели уникальную операцию: од-
новременно пересадили деся-
тилетнему мальчику с Сахали-
на, страдающему муковисцидо-
зом, три жизненно важных ор-
гана: оба легких и печень. 

Муковисцидоз — это мута-
ция генов, которая поража-
ет разные органы, и они пере-
стают нормально работать. У 
Миши пострадали сразу и лег-
кие, и печень. Мальчик не мог 
ходить, дышать. Единственный 
шанс спасения — пересадка до-
норских органов. Причем имен-
но одновременно. Такого нигде 
в мире не делали. Но выбора не 
было. И российские врачи по-
шли на риск, создали собствен-
ную методику. 

Операция, проведенная 2 
февраля 2019 года, продолжа-
лась шестнадцать часов. Было 
задействовано несколько бри-
гад. В каждую входили хирурги, 
анестезиологи, реаниматологи. 
Сложность была еще в том, что 
пересаживали органы взрос-
лого донора, и их надо было 
«подогнать» по размерам, со-
ответствующим размерам груд-
ной клетки, брюшной полости 
мальчика.

Снимок Миши, который на 
этой полосе, сделан на днях в 
Центре имени Шумакова, куда 
он прилетал вместе с мамой 
Светланой — показаться спаси-
телям и провериться. И беседу 
с мамой публикуем именно на-
кануне Дня медицинского ра-
ботника. 

Светлана, ваша жизнь после 
пересадки изменилась?

СВЕТЛАНА ГИРЕНОК: Ох, очень изме-
нилась! Прямо кардинально! 
Последние годы перед операци-
ей было так сложно, так тяжело. 
Когда мы в Москву прилетели, 
Миша уже был никакой, сине-
го цвета. Кислорода не хватало. 
Нас сначала в одну больницу. 
Потом в Шумаковский прямым 
ходом. Здесь и остались ждать. 
Миша был все время на кисло-
роде, сильно задыхался. И вот 
полгода так, не вставая с кро-
вати. Компьютер, и все. Я уез-
жала вообще очень тяжело. Ми-
шиной сестренке, моей дочурке 
Анюте тогда было полтора года. 
Я ее, можно сказать, от сердца 
отрывала. Остались с ней папа 
и бабушка помогала. Один бы 
он, наверное, не справился. Мы 
с Мишей, получается, пробыли 
тут год. Анюта, конечно, меня 
подзабыла, Когда вернулись, 
даже немного сторонилась. Но 
сейчас уже спокойно отпустила. 
Они звонят по видео. А с Мишей 
у Анюты постоянные войны. Но 
Анюта себя в обиду не дает.

Помните, как и что происхо-
дило в ту пору?

СВЕТЛАНА ГИРЕНОК: Еще бы! Было 
очень тяжело морально. Когда 

приехали, и нам сказали: пере-
садка печени, я посмотрела 
статистику, почитала, что ре-
зультаты хорошие, даже у ма-
леньких совсем детей. Папа го-
товился стать донором. Даже 
вес немного сбрасывал для 
этого. А потом нам сказали, 
что помимо печени будут пере-
саживать легкие… Я просто 
сползла по стеночке. В смысле? 
Как это? Прочитала, что таких 
операций еще не было. Но и вы-
хода у нас все равно не было. 
Мне когда-то еще врач из дру-
гой больницы сказала: делайте 
все, что нужно, и не смотрите 
ни на кого. Потому что у двух 
детей могут быть похожие 
симптомы, а болезнь и лечение 
совсем разные.

В день операции все нача-
лось утром. Был донор, и нас 
проверяли уже на совмести-
мость. Но самим еще не ска-
зали. И вот я спускалась к де-
вочкам на третий этаж что-то 
отдать, и мне звонит Миша. Го-
ворит, что у него изо рта пошла 
кровь. Я обмерла. Сразу поду-
мала, что это печень. Там ведь 
кровотечение вообще почти не-
возможно остановить. Оказа-

лось, началось кровохарканье. 
Потом зашла медсестра. Ска-
зала, чтобы мы не ели. Нас го-
товили к операции. Миша был 
рад: ура, наконец-то уже! А я 
так испугалась этого кровохар-
канья, что уже думать ни о чем 
не могла.

И вот в 10 вечера его отвезли 
на операцию. Я сама отвозила 
вместе с сестрой. А в шесть утра 
уже прибежала к медицинско-

му персоналу спрашивать. Мне 
сказали, что еще только печень 
сделали, сейчас пересаживают 
легкие. И только к обеду переда-
ли, что они заканчивают.

После операции было тяжко. 
Миша долго был в реанимации. 
Все было на грани. Заведующий 
отделением трансплантации лег-
ких Иван Владимирович Паш-
ков нам так и сказал: «Все в нор-
ме, но пока не расслабляемся». 
А когда Мишу перевели в отде-
ление, я вообще не спала. Ино-
гда и поесть забывала. Девчонки 
местные мне бутербродики и чай 
приносили, потому что я просто 
не успевала добежать до кухни. 
Миша долго не мог раздышаться. 
Потом потихоньку начал ходить. 
Это было сложно совсем. Он и 
так был худенький, а за это вре-

мя мышцы все атрофировались: 
два шага делал и падал назад.

Только спустя два месяца 
мы сообщили родным: бабуш-
кам и дедушкам, что и как было. 
Мы же им даже ничего не гово-
рили. Они просто знали, что нас 
направили в другую больницу 
лечить печень. Вы же понима-
ете, было бы много вопросов: 
что, как, ну как там. Когда со-
стояние уже было более-менее 
стабильное, мы рассказали все. 
Они в шоке были! А когда Миша 
начал ходить, то бабушка прие-
хала сюда. Они какое-то время 
жили здесь, в Подмосковье, а 
потом приехали домой. 

Судя по виду, поведению Миша 
чувствует себя нормально. 
Чем любит заниматься?

СВЕТЛАНА ГИРЕНОК: Вы правы. Сей-
час он хорошо себя чувствует. 
Ведет обычный образ жизни. 
Как обычный подросток: бега-
ет на гулянки с друзьями, зави-
сает в компьютере по ночам, де-
вочки начинаются. Он не очень 
любит учиться. Но по всем пред-
метам успевает, без троек. С де-
душкой они на рыбалку ходят. 
У нас деревня: с одной сторо-
ны дом, с другой речка. Красоты 
много! Миша рыбачить любит, 
и дедушку тоже тащит, хотя тот 
сам уже плохо ходит. 

А еще у нас собаки с кош-
кой. Как же они Мишу любят — 
страшное дело! Конечно, руки 
моем постоянно, все аккурат-
но. У него кот есть, как собачка! 
Бежит к нему по первому зову и 
не отходит ни на шаг, пока Миша 
на улице. Он его зовет: «Кики, 
ко мне!» И тот бежит. Ну и уход 
за собаками тоже на нем, чтобы 
приучился к ответственности: 
сварить еду, всех накормить. 
Чтобы не расслаблялся.

Когда он был помладше, все 
время по телевизору передачу 
смотрел такую, про ветерина-
ров. Очень она ему нравилась. 
Эта тема его затрагивала. Не 
знаю, как сейчас. Пока рано ду-
мать о профессии. Еще сто раз 
все поменяется — переходный 
возраст. После операции уже 
увлекся рисованием. Препода-
ватель говорит, что этот талант 
нам обязательно нужно разви-
вать. Главное, что ему самому 
интересно.

Светлана! Что бы вы сказали 
врачам?

СВЕТЛАНА ГИРЕНОК: Врачи… Пока 
я тут жила и смотрела, поняла, 
что им надо ставить памятник 
при жизни. Ни выходных, ни 
проходных! Они домой, навер-
ное, не могут просто приехать 
и расслабиться. Потому что на 
связи постоянно, и на операцию 
в любой момент могут вызвать. 
На все вопросы отвечают и в лю-
бое время. Так бы везде, во всех 
регионах. С праздником!  

Миша, его мама Светлана и леча-
щий врач-хирург Роберт Латыпов. А К Ц Е Н Т

Такого нигде в мире десятилетнему 
ребенку не делали. Но выбора не было. 
И российские врачи пошли на риск, 
создали собственную методику

Если человек 
фанатично 
чистит зубы, 
еще и язык 
захватывает, 
то это вызывает 
дисбактериоз 
полости рта

ТЕХНОЛОГИИ  

Создан 
эндопротез 
с раздвижным 
механизмом

РАСТЕТ 
С РЕБЕНКОМ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Тольяттинский госуниверситет 
получил патент на новую меди-
цинскую разработку. Ученые 
вуза в кооперации с коллегами 
из Самарского государственно-
го медуниверситета создали эн-
допротез с раздвижным меха-
низмом, который «растет» вме-
сте с ребенком. Он предназна-
чен для коленного сустава, но в 
будущем ученые планируют со-
здать аналогичные для плечево-
го, тазобедренного и других.  

Эндопротез предполагают 
использовать при лечении де-
тей с саркомой. Единственный 
способ, позволяющий сохра-
нить качество жизни после уда-
ления опухоли, — эндопротези-
рование. Но с ростом ребенка 
имплант необходимо менять, а 
значит, снова нужно опериро-
вать. Применение «растущего» 
эндопротеза это исключает.

В России подобные не 
выпускаются. Импортная же 
конструкция очень дорогая — 
стоит более полутора миллио-
нов рублей. Еще почти в два с 
половиной обходится аппара-
тура, которая позволяет удли-
нять протез. 

— Это возможность перейти 
на отечественную продукцию 
в медицине, — отметил прорек-
тор по научно-инновационной 
деятельности ТГУ Сергей Пе-
терайтис. — Стоимость нашего 
эндопротеза будет в несколько 
раз ниже. Он безопасен и поз-
воляет сохранять качество жиз-
ни при минимальном хирурги-
ческом вмешательстве. 

Протез ученые создали на 
грант, выигранный в конкурсе 
Инновационного фонда Самар-
ской области.  

ОПЫТ  Лечение 
рака испытали 
на животных

ДАЙ ЛАПУ

Алексей Хадаев, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В новосибирском Академго-
родке перспективный метод 
лечения самых опасных форм 
рака испытали на кошках и со-
баках. Бор-нейтронозахватная 
терапия впервые была успеш-
но применена для лечения па-
циентов с опухолью в головном 
мозге еще во второй половине 
ХХ века в Японии. Но широкого 
распространения не получила. 
Дело в том, что больного при-
ходилось помещать буквально 
в атомный реактор — только так 
можно было добиться нужного 
источника нейтронов.

Все изменилось, когда спе-
циалисты Института ядерной 
физики им. Г.И. Будкера Сибир-
ского отделения РАН сконстру-
ировали компактный источник 
тепловых нейтронов, который 
можно установить в клинике. 
Сначала методику опробовали 
на клеточных культурах, потом 
на мышах, а теперь на более 
крупных «братьев меньших». В 
основе лежит ядерная реакция 
изотопа бора-10 с нейтроном, 
при этом рождаются части-
цы высокой энергии, которые 
и убивают раковую клетку. В 
рамках эксперимента специа-
листы Лаборатории ядерной и 
инновационной медицины Но-
восибирского госуниверсите-
та пролечили полтора десятка 
безнадежно больных хвоста-
тых. Генерацию нейтронно-
го пучка нужных параметров 
обеспечивали физики ИЯФа.

— Эксперимент — один из 
значимых результатов длитель-
ной совместной работы НГУ и 
ИЯФ по отработке новой мето-
дики, — пояснил завлаборато-
рией Владимир Каныгин.

Процедура облучения зани-
мала два часа: животных погру-
жали в медикаментозный сон. 
За процессом выздоровления 
наблюдали ученые и ветеринар-
ные врачи. Положительный ре-
зультат терапии подтвержден 
публикацией в престижном 
научном журнале Biology.  

«Растущий» российский эндопротез 
эффективен и с экономической 
точки зрения, и с медицинской.

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Готье, академик РАН, директор Центра имени Шумакова, главный трансплантолог 
Минздрава России:

— Был разработан специальный протокол проведе-

ния операции, — говорит Сергей Владимирович. — 

Такие случаи, скорее всего, в практике не будут ча-

стыми. Но при необходимости не растеряться, спа-

сти жизнь поможет подобная операция. Теперь есть 

все алгоритмы ее проведения, и врачи будут к ней 

готовы.

Данная операция — одно из самых сложных вмеша-

тельств в мировой трансплантологической практике. 

И возможность ее выполнения, и реальная доступ-

ность таких технологий для российских граждан — 

очевидное достижение отечественной медицины. 

Каждый год в РФ создаются и начинают работать 

трансплантологические центры. За последние два 

года появились семь новых трансплантационных 

программ в разных регионах. В Приморье, Бурятии и 

Туле начали выполнять пересадку почки. Пересадку 

сердца — в Тюмени. Пересадку печени детям — в Во-

енно-медицинской академии имени С.М. Кирова.

Пересадка органов детям — особо чувствительная 

область медицины, поскольку необходимо не только 

сохранить жизнь маленькому пациенту, но и обеспе-

чить его дальнейшее физическое и психологическое 

развитие, чтобы ребенок вырос в полноценного 

самостоятельного гражданина. Поэтому весь лечеб-

ный процесс и дальнейшее наблюдение за таким па-

циентом должно проходить в контакте с родителями 

и близкими пациента, Да, Сахалин далеко. Но Светла-

на — мама Миши — в постоянном контакте с лечащи-

ми врачами нашего центра.
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«Парам» помогли появиться на свет (слева направо): заведующий родильным отделением Александр Буштырев, 
акушер-гинеколог Мария Приходько, заведующий оперблоком Андрей Евсеев.

Медиацентр сообщает

В СПИСКАХ НЕ ЗНАЧИТСЯ
20 июня в 15.00 состоится круглый стол «В списках не значится: почему 

современная терапия не всегда доступна российским пациентам?», це-

лью которого является привлечение внимания к проблеме необходимо-

сти своевременного доведения новейших опций терапии до пациентов 

путем их включения в перечень ЖНВЛП. В мероприятии принимают 

участие представители медицинского сообщества и различных общест-

венных организаций.

Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте mc.rg.ru 

20 июня 2022 г. с 15.00 мск

Аккредитация: тел: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mc@rg.ru

Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное удостоверение.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.
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ЛЕТО-2022 Купальный сезон в большинстве регионов открыт, но плавать 
разрешено не везде

Море на крыше

В 
этом году в России 
купальный сезон на-
чался на две недели 
позже обычного. Но 
и сегодня далеко не 
все пляжи открыты.

Какие неожидан-
ности ждут отдыхаю-
щих в разных регио-

нах, — изучили собкоры «РГ».
Буквально вчера пришлось 

наблюдать такую картину в 
Хабаровске, где шикарная на-
бережная с песочком. Жарко, 
люди потянулись к воде, но вез-
де предупреждающие плакаты: 
«Купаться запрещено!». Про-
водятся рейды. Смельчаков, 
которые несмотря на запре-
ты зашли в море, не штрафу-
ют, ограничиваются разъяс-
нительными беседами. Поэто-
му многие загорают. И мечта-
ют полететь к морю в Сочи или 
Анапу. 

Здесь вода в море прогре-
лась до комфортной темпера-
туры. Об этом заявил научный 
руководитель Гидрометцентра 
Роман Вильфанд. «В Алуште, 
Феодосии, Туапсе море прогре-
лось до 20 градусов». А вот на 
Южном берегу Крыма синоп-
тика поправили — бери выше: 
уже 22 градуса!

Собственно, 97 процентов 
пляжных территорий Крыма 
принимают отдыхающих уже с 
начала лета. Будут этим летом 
и новшества в отдыхе у моря. 

— В Симеизе,  например, 
работает комфортабельный 
пляж, с совершенно новым 
для Крыма форматом «ноч-
ной рынок», — рассказал «РГ» 
министр курортов и туриз-
ма Крыма Вадим Волченко. — 
В этом сезоне гости и жители 
Крыма могут оценить вновь 
открытые туристические про-
странства в Судаке — пляжи 
«Устричный» и «Ракета» с уют-
ными террасами для проводов 
заката, точками общепита, ор-
ганизацией фестивальных про-
грамм для молодежи и многи-
ми другими сервисными оп-
циями.

Отметим, что этим летом в 
Крыму не так многолюдно, как 
в прошлом сезоне. На пляжах 
нет давки, а вода у побережья 
удивительно чистая. 

Открыты почти все пляжи 
на Азово-Черноморском побе-
режье и степной зоне Красно-
дарского края. Исключение со-
ставляют разве что пляжи Но-
вороссийска — работают всего 
три из девяти, причем их за-
полняемость небольшая — при-

мерно 40 процентов. Для срав-
нения — на пляжах Сочи — свы-
ше 70 процентов. За качеством 
морской воды следит Роспо-
требнадзор. С начала сезо-
на взято уже более 1,3 тысячи 
проб — все показатели в норме.   

А в регионах Центральной 
России из-за холодного начала 
лета сроки открытия купаль-
ного сезона вообще сдвину-
лись на три недели. По словам 
главного метеоролога Воро-
нежской области Александра 
Сушкова принято считать под-
ходящей для купания темпера-
туру воды в +21 градус. И если 
Воронежское водохранилище 
уже прогрелось до этой темпе-
ратуры, то озера и реки — нет.

Во Владимире открылось 
только два официальных пля-
жа — на озере Глубокое в Заго-
родном парке и на Семязино в 
Западном районе. Еще на двух 
пляжах — на Содышке и на реке 
Клязьма — разрешено загорать, 
но не купаться. В мэрии реши-
ли не открывать эти пляжи для 
купания, потому что там слиш-
ком глубоко.

А в Петербурге и Ленобла-
сти самые нетерпеливые уже 
открыли купальный сезон, что 
для Северной столицы это до-
вольно рано. Но столбик тер-
мометра на прошлой неделе 
регулярно превышал отметку 
в 30 градусов. Так что желаю-
щих освежиться было немало. 
Правда, купаться в Петербур-
ге можно всего на двух пляжах. 
Точнее, в двух водоемах — Оль-
гинском водоеме в Выборгском 
районе и Безымянном озере 
в Красносельском районе Се-
верной столицы. Только в них 
и вода, и песок соответствуют 
всем санитарным требовани-
ям. А вот для желающих прини-
мать солнечные ванны вариан-
тов гораздо больше — от пляжа 

у стен Петропавловской крепо-
сти до побережья Финского за-
лива. Многие, кстати, загорают 
даже на травке в парках. «Для 
летнего отдыха петербуржцев 
подготовлено 16 пляжей, они 
полностью оборудованы всем 
необходимым и отвечают стан-
дартам безопасности, — сооб-
щили в Смольном. — Однако на 
всех пляжах можно только за-
горать и отдыхать на берегу, ку-
паться запрещено».

— Обидно жить в городе с та-
ким количеством водоемов и не 
иметь возможности летом ис-
купаться, — комментирует ре-
шение властей петербурженка 
Татьяна Ткаченко.

Сибирь аномальная жара 
охватила еще в мае, который, 

как выразились синоптики, 
попал в топ-5 самых знойных 
и засушливых месяцев за весь 
период инструментальных на-
блюдений. В южно-кузбасском 
городе Калтан температура до-
бралась до отметки 48 градусов 
по Цельсию! Между тем в Куз-
бассе из 87 официальных пля-
жей пока открылось лишь чуть 
больше десяти — в пяти городах 
и районах. На остальных тер-
риториях, включая Кемерово, 
желтый флаг, разрешающий ку-
паться, не поднят. Тем не менее 
народ ныряет. И в том числе в 
водоемы, для этого не предна-
значенные. И уже есть несчаст-
ные случаи.

Ну а в тех регионах, где еще 
холодно, встречаются экзоти-
ческие решения. Например, в 
Екатеринбурге купальный се-
зон открыли на крыше одного 
из небоскребов. Здесь зарабо-
тал бассейн с подогревом, так 
что купаться на открытом воз-
духе в нем можно круглый год. 
Зимой воду будут подогревать 
до 46 градусов. Но самая глав-
ная «фишка» бассейна в том, 

что создается иллюзия, что у 
него нет краев, поскольку вода 
спадает вниз. И кажется, что 
купающиеся еще чуть-чуть и 
упадут с крыши небоскреба.   

А вообще лето на Урале нын-
че еще только-только начина-
ется. Стоят первые по-настоя-
щему теплые дни, и когда про-
греется вода в природных во-
доемах, одному богу известно. 
Именно поэтому в этих краях 
уже несколько лет как попу-
лярны водные комплексы на 
открытом воздухе с подогре-
вом. Тоже выход, когда живешь 
вдали от южных морей.  

Подготовили Ирина Белова, 
Антон Валагин, Сергей Винник, 
Елена Мационг, Юлия Потапова

В Екатеринбурге купальный сезон 
открыли на крыше одного из небо-
скребов. Здесь заработал бассейн 
с подогревом воды.

А К Ц Е Н Т

В Кузбассе из 87 официальных пляжей 
пока открылось лишь чуть больше 
десяти, хотя жара под 50

— Крымские каникулы: 
Как максимально отдохнуть 
по минимальной цене — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2333392
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ТЕХНОЛОГИИ За коммуналку в столице можно рассчитаться 
бутылками

Без пол-литра 
не разобраться
Сергей Буланов 

Ж
ители Новой Моск-
вы теперь могут рас-
плачиваться за «ком-

муналку» обычными пласти-
ковыми бутылками и алю-
миниевыми банками. Специ-
ально для этого в некоторых 
домах установили фандоматы 
— устройства, с помощью кото-
рых сданная тара трансформи-
руется в приложении в рубль. 
Часть квартплаты стало мож-
но вносить обыкновенным му-
сором. 

Как уже писала «РГ», в Моск-
ве фандоматы — аппараты по 
приему пластиковых бутылок 
и алюминиевых банок — появи-
лись в ряде продуктовых мага-
зинов. Скачиваешь приложе-
ние, сканируешь QR-код, опус-
каешь тару — и все, бонусные 
баллы у тебя на счету. Некото-
рые торговые сети давали за 
это благое дело бонусные бал-
лы на покупки. Но чтоб пла-
тить мусором за квартиру — та-
кого еще не было.

Первый такой фандомат 
мы нашли в Новой Москве во 
дворе ЖК «Остафьево». Аппа-
рат принимает пластиковую и 
алюминиевую тару объемом от 
0,2 до 2 литров. На клавиатуре 
аппарата нужно указать свой 
номер телефона, тогда к ваше-
му счету привяжутся «экобо-
нусы». Каждая сданная тара 
приравнивается к 1 рублю. 
Раньше этими «мусорными» 
рублями можно было распла-
чиваться в магазинах — парт-
нерах акции, а теперь они за-
числяются еще и на счет в ГК 
«Самолет». В результате каж-
дый сознательный житель, по-
лучив счет за ЖКУ, имеет право 
внести часть платы бутылками 
и банками.

Сэкономить на коммунал-
ке, наверное, хочет каждый, 
но очередей у фандомата кор-
респонденты «РГ» не увидели. 
Как говорят прохожие, прожи-
вающие в Остафьеве, многие 
еще не привыкли к новой жиз-
ненной культуре. «Да, — объяс-
няет Борис Уткин из дома на 
Остафьевском шоссе, немного 
сэкономить действительно хо-
чется. Но собирать бутылки и 
куда-то там нести, тратя вре-
мя, — не моя тема». Но есть сре-
ди москвичей и те, которые 
настроены получить от новой 
формы расчета, может быть, 
пока не финансовый, но хотя 
бы психологический эффект.

«Мотивировать жителей 
самостоятельно утилизиро-
вать бытовые отходы — пре-
красная идея, — считает глава 
департамента развития новых 
территорий Москвы Влади-
мир Жидкин. — Насколько мне 
известно, за все время суще-
ствования проекта десятки жи-
телей ЖК «Остафьево» сдали 
на переработку внушительное 
число алюминиевых и пласти-
ковых бутылок». При среднем 
чеке на ЖКУ в 5 тысяч рублей 
активные пользователи фандо-
матов в среднем сдают по сотне 
бутылок и банок за месяц. А фа-
наты раздельного сбора сдают 
и по несколько сотен емкостей 
и получают возможность эко-
номить до четверти затрат на 
квартплату. Получается, что за 
холодную воду они фактически 
расплачиваются собственным 
мусором. И пусть пока фандо-
маты не стали массовым явле-
нием в Столичном регионе, но 
постепенно их становится все 
больше. Например, мусором за 
«коммуналку» можно платить 
уже в девяти жилкомплексах 
Москвы и Подмосковья.  

Каждая сданная бутылка приравнивается к 1 рублю. Очередей у фандомата 
пока нет — жители еще не привыкли к этому ноу-хау. 

МЕДИЦИНА В крупнейшем 
в России перинатальном центре 
больницы имени Ворохобова 
родились уже более 160 детей

Первенцы

Любовь Проценко

В канун Дня медработника по-
здравить с профессиональным 
праздником коллектив ново-
го столичного перинатального 
центра, который открылся на 
базе городской клинической 
больницы № 67 имени Ворохо-
бова, приехала заммэра Моск-
вы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

«Спасибо за самоотвержен-
ный труд, за ту любовь, которую 
вы отдаете пациентам. Москви-
чи действительно находятся под 
надежной защитой. Они ценят и 
уважают вашу работу, город же, 
в свою очередь, по-прежнему 
будет стараться делать все воз-
можное для создания вам луч-
ших условий для труда и жиз-
ни», — сказала она, пожелав ме-
дикам крепкого здоровья, удачи 
и неиссякаемого оптимизма.

Заммэра напомнила, что 
этот крупнейший не только в 
Москве, но и во всей России род-
дом намеревались открыть еще 
в марте 2020 года. Но пришла 
пандемия COVID-19, которая 
изменила планы. Перинаталь-
ный центр вместе с больницей 
в Коммунарке начал принимать 
первых пациентов с корона-
вирусом. В борьбе с COVID-19 
прошло два года. И вот «ковид 
ушел на второй план, сегодня 
этот центр полностью присту-
пил к работе по своему основно-
му профилю». И именно здесь 
будет рождаться практически 
каждый десятый москвич. Пока 
же за прошедшие три недели по-
явились на свет первые 160 ма-
лышей. «Я желаю здоровья и им, 
и их мамам», — сказала она. Пло-
щадь центра — около 52 тысяч 
квадратных метров. Он рассчи-
тан на 392 койки: на 230 коек 
акушерский стационар и на 100 
— педиатрический блок, плюс 
реанимация. Спроектирован по 
современным стандартам. Обо-

рудование тоже современное - 
более тысячи единиц. Специа-
лизируется центр в первую оче-
редь на помощи детям, которые 
рождаются раньше срока, с экс-
тремально низкой массой тела 
и имеют различные пороки раз-
вития. Все необходимое для их 
выхаживания есть. Помощь мо-
гут получить и мамы из групп 
риска: страдающие сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
заболеваниями органов дыха-
ния, эндокринными, хирурги-
ческими патологиями и с раз-
личными травмами. 

Врачу Юлии Попеновой в 
новом центре нравится все — и 
светлые просторные родовые, 
и хорошо оборудованные меди-
цинские кабинеты. «Но важнее 
всего, что здесь, в этой много-
профильной больнице, в любой 
момент можно пригласить к ро-
женице любого специалиста — 
хирурга, кардиолога, офталь-
молога, и он придет в считаные 
минуты, а для женщин, у кото-
рых беременность протекает с 
осложнениями, время оказания 
квалифицированной помощи 
нередко важнее всего». Юлия — 
врач с опытом. В свои 35 лет она 
работала уже и в Национальном 
медицинском исследователь-
ском центре акушерства, гине-
кологии и перинатологии име-
ни академика Кулакова, и в пе-
ринатальном центре городской 
больницы № 24, который она до 
закрытия, как и все москвичи, 
очень любила. Но, попав на рабо-
ту в новый центр больницы име-
ни Ворохобова, поняла, призна-
ется Юлия, что именно с таким 
лечебным учреждением совре-
менный врач может связывать 
свое будущее. «Я точно знаю, что 
для того, чтобы оказать помощь 
москвичке практически с любой 
патологией, ее не нужно возить 
по городу — достаточно доста-
вить к нам, и все будет сделано 
на высшем уровне».  

ЭКОЛОГИЯ 
Зачем на комплексе 
по переработке мусора 
выращивают помидоры?

Тот еще овощ

Ирина Рыбникова

На территории комплекса по переработке отходов 
«Восток» в подмосковном Егорьевске вновь появился 
экспериментальный огород. Сотрудники КПО засади-
ли четыре грядки семенами овощей — кабачков, тыквы, 
сладкого перца, помидоров и салата.

На современных КПО тоже есть вторичные отходы. 
В частности, технические грунты, которые образуют-
ся в результате компостирования органики. Когда из 
общего объема мусора выбраны все полезные фрак-
ции, остаются пищевые отходы и крошево различной 
структуры, которое уже не подцепляется аппаратами 
для сортировки. Вся эта масса мульчируется и какое-то 
время дозревает в ангарах комплекса, превращаясь в 
технический грунт. По сути, это тот же самый компост, 
который делают бабушки в деревнях, собирая в кучу 
сорняки, опавшие листья и пищевые отходы. Только на 
его производство тратится гораздо меньше времени, 
потому что помогает техника и постоянный темпера-
турный режим. 

Изначально счи-
талось, что техгрун-
ты годятся только 
на то, чтобы засы-
пать ими свалки, да 
еще в небольшом 
объеме использо-
вать в дорожном 
строительстве. Од-
нако на «Востоке» 
решили проверить: 
а что насчет сель-
хозпроизводства? 
Известно же, что на 
свалках иной раз вырастают овощные плантации. Их 
никто не сажает — прорастают огрызки из наших му-
сорных ведер. 

В прошлом году на «Востоке» высадили две грядки 
тыквы и кабачков, причем одна была из технического 
грунта, а вторая — из обычного. Осенью отправили обе 
партии урожая в коломенский филиал «Центра гигие-
ны и эпидемиологии Московской области» с просьбой 
провести анализ. «Результаты с обеих грядок получе-
ны примерно одинаковые: содержание тяжелых метал-
лов в овощах существенно ниже нормы, как и пестици-
дов. А вот нитратов в тыкве, выращенной в техногрун-
те, меньше, чем у ее соседки с обычной грядки — 215 
миллиграммов на килограмм против 341», — утвержда-
ют в областном министерстве ЖКХ. 

В этом году на «Востоке» удвоили число грядок и 
расширили ассортимент посаженных в них овощей. 
«Мы не планируем получать никаких официальных 
заключений для использования техногрунта в садо-
водстве, но будем продолжать исследовать грунты, что 
производят наши перерабатывающие комплексы», 
— рассказала «РГ» заместитель гендиректора группы 
ЭкоЛайн, в состав которой входит и «Восток», Елена 
Вишнякова. Скоро, говорит она, будут приняты по-
правки в ФЗ «Об отходах», которые признают компо-
стирование утилизацией, после чего можно будет уже 
перейти к стандартизации техногрунтов.  

ОБРАЗОВАНИЕ  Школьники 
без отрыва от учебы 
могут освоить более 100 
рабочих профессий

Урок для повара

Ирина Огилько

Старшеклассники в  столице могут бесплатно за год 
получить рабочую профессию. Причем для этого не 
нужно бросать школу или после  уроков идти в под-
мастерья. Обучение происходит на базе колледжей в 
рамках проекта «Профессиональное обучение без гра-
ниц». В этом году в нем участвовали 62 тысячи школь-
ников. 

Как рассказали «РГ» в пресс-службе департамента 
образования и науки Москвы, попасть в проект школь-
ники могут с 9-го класса. Такая возрастная планка 
определена не случайно. Ведь именно после 9-го клас-
са перед школьниками впервые встает выбор: продол-
жить учиться в школе или пойти в колледж. «Проект 
позволяет бесплатно изучить интересную профессию, 
не отрываясь от парты. У школьников 9—11-х классов 
растет интерес к 
освоению востре-
бованных на рынке 
труда профессий. 
Ребята обретают 
практические на-
выки и в то же вре-
мя могут принять 
взвешенное реше-
ние при построении 
своей будущей ка-
рьеры», — рассказал замруководителя департамента 
образования и науки Александр Тверской. Он отметил, 
что в минувшем году свыше 62 тысяч школьников на 
базе 50 столичных колледжей прошли обучение по 100 
специальностям. Так появились в городе новые водите-
ли транспортного средства, лаборанты — микробиоло-
ги, ювелиры — монтировщики, повара и другие.

Как рассказал ученик 10-го класса школы № 1195 
Александр Викторов, ребятам удобно то, что сама шко-
ла предлагает им на выбор специальности и колледжи, 
где их можно приобрести. «Сдавать экзамены и прохо-
дить испытания не нужно. Просто записываешься на 
понравившийся курс, затем подаешь документы в вы-
бранный колледж. Теория идет дистанционно, на прак-
тику надо приезжать в мастерские, — рассказывает де-
сятиклассник. — Так в девятом классе я прошел курс по 
профессии электромонтер в Политехническом техни-
куме № 47 с октября по апрель. По субботам в дистан-
ционном формате проходили лекции, а с января нача-
лась практика. На экзамене получил задание собрать 
электрический щиток. Экзамен сдал и теперь у меня 
есть сертификат, что я электромонтер второго разряда. 
Полезная профессия, да и дома все работы, связанные 
с электрикой, теперь поручают мне».

Ученик 10-го класса школы № 1560 «Лидер» Ан-
дрей Семенов за два года получил три профессии: опе-
ратора электронно-вычислительных работ, водителя 
и чертежника. «Первые две профессии были просто 
интересны для общего развития, а на практике приго-
дились навыки чертежника, — поделился он. — Ведь это 
основы цифрового моделирования. Обучали меня пре-
подаватели Московского государственного образова-
тельного колледжа». Занятия идут не только на базе 
колледжей, но и на профильных предприятиях.  

Участниками 
проекта могут 
стать учащиеся 
9—11-х классов 

На эксперимен-
тальных грядках 
выращивают 
кабачки, тыквы, 
перцы, томаты 
и салаты

А К Ц Е Н Т

Первый фандомат появился 
в Новой Москве. Он принимает 
пластиковую и алюминиевую тару 
объемом до двух литров 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Лауреат Госпремии Гульзада Руденко: почему Елабужский музей-заповедник 
есть дело государственной важности?

Луну заманим с неба
Игорь Вирабов

С
реди лауреатов Гос-
премии в области 
литературы и ис-
кусства в этом году 
— гендиректор Ела-
бужского истори-
ко-архитектурного 
и художественного 
музея-заповедни-

ка Гульзада Руденко. Госпремия 
присуждена ей «за вклад в изу-
чение, сохранение и популяри-
зацию историко-культурного 
наследия России». Формули-
ровка универсальная — а что за 
ней? Представьте. На 74 тысячи 
жителей в Елабуге — сразу 17 му-
зеев. И этот беспокойный мура-
вейник — лабиринт елабужских 
музеев — ведет к Руденко. Покой 
ей только снится. Музей-запо-
ведник в Елабуге — место градо-
образующее. Как так выходит? 
За разгадкой — к ней, к Руденко. 
Так что «РГ» здесь не случайно.

Гульзада Ракиповна, за вами 
не угонишься. Выезжая из 
Москвы, читаю: в Елабуге 16 
музеев. Приезжаю — выясня-
ется: уже 17. Вроде бы город 
небольшой — а вы печете му-
зеи, как пирожки. Зачем вам 
столько?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Как — зачем? Мы 
ведь не гонимся за счетом. Здесь 
просто уникальная земля — схо-
дятся времена, свидетельства 
эпох. Можно начать с того, что 
Иван Васильевич Шишкин, отец 
великого художника, неспроста 
пригласил сюда археологов: 
возле села Ананьино обнаружи-
ли доисторические могильники 
— следы ананьинской культуры 
связали огромные территории 
Прикамья и Поволжья, это вось-
мой-девятый век до нашей эры. 
Дело не в мистике — все земля 
хранит. 

Если поближе подкрутить 
машину времени — здесь мож-
но найти напоминания о рус-
ско-шведских, о русско-турец-
ких войнах, о Первой мировой и 
Великой Отечественной. Сюда 
во все времена привозили плен-
ных… Да, город небольшой — но 
за ним история большая.

Заглянул в Музей истории го-
рода — а там сотрудники в 
каких-то сказочных наря-
дах. Играют для детей сказку 
Отфрида Пройслера, бывше-
го солдата армии Паулюса, 
как раз из тех военнопленных. 
Вернувшись из Елабуги домой, 
он стал писать добрые дет-
ские книжки про гнома Хёрбе 
и лешего Цвоттеля, малень-
кого Водяного и Бабу-Ягу. И 
эти сказки совмещаются с 
экскурсией. Говорят, сотруд-
ники собирали и записыва-
ли воспоминания очевидцев 
тех лет, переписывались с 
родственниками бывших 
пленных, того же Пройслера. 
Елабужский музей-заповед-
ник издавал даже книги об ис-
тории пленных — «Лагерь на 
Каме», например…

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Не только. Мы 
приложили все усилия для со-
здания Музея веры в Казан-

ско-богородицком женском 
монастыре, где когда-то и раз-
мещали пленных. Этот музей 
в подвале церкви, которую мо-
настырь построил на месте 
утраченного храма под руко-
водством нынешней настоя-
тельницы матушки Веры…

Сегодня музей-заповедник 
совместно с РПЦ и организаци-
ями по уходу за воинскими за-
хоронениями патронирует, со-
держит несколько кладбищ — и 
то, где похоронены военноплен-
ные, и Троицкое кладбище, где 
покоится Надежда Андреевна 
Дурова, Иван Васильевич Шиш-
кин. Последнее привели в поря-
док, огородили территорию — 
столько жалоб поначалу было: 
негде сушить белье, играть де-
тям. А где играть — на костях, на 
могилах? Убрали горы мусора…

Вот была у нас машина ГАЗ-
51 — когда «ушла на отдых», ор-
ганизовали две экспозиции га-
ражные, чтобы рассказать и об 
этой труженице, и о почтовом, 
о пожарном деле — получилось 
незатейливо, но школьникам 

интересно. Так что везде, где 
можно, открываем экспозиции, 
музеи. Придерживаемся клас-
сического, где-то консерватив-
ного стиля — он никогда не уста-
реет. Оттого и экспозиции — теп-
лые, и мне это очень дорого.

То есть и 17 музеев — не предел?
ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Вот нет еще му-
зея современной истории Ела-
буги — надеюсь, придем к это-
му... Мечтаю с нашим другом 
Вадимом Евгеньевичем, одним 
из учредителей бренда Махеев, 
создать музей охоты — это была 
его идея… Или вот — наш заме-
чательный земляк, которого не 
так хорошо знают, Пинегин Ни-
колай Васильевич. Легендарная 
личность — участвовал в север-
ной экспедиции Седова, делал 
зарисовки, снимал, был одним 
из инициаторов и создателей 
питерского музея Арктики и Ан-
тарктики. Можно музей создать 
о нем — думали даже обратиться 
за поддержкой в Русское геогра-
фическое общество…

Елабугу поневоле связали с 
именем Марины Цветаевой 
десять трагических дней ее 
жизни. В Доме памяти Цве-
таевой можно прочитать ее 
жутковатые предсмертные 
записки. В Елабуге ее похоро-
нили, могила затерялась, ме-
сто потом условно обозначи-
ла сестра Анастасия, появил-
ся крест, потом гранитное 
надгробие. Потом эту моги-
лу даже освятила Церковь... 
Как ни странно, нет в Елабу-
ге мрачного ощущения города, 
в котором оборвалась жизнь 
одной из главных поэтесс сто-

летия. Есть ощущение — «Не 
нам судить, не нам винить... / 
Нельзя за тайну ненавидеть». 
Шлейф остается не мрачный 
— светлый. Как это удается?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Память вооб-
ще не должна придавливать 
нас камнем — она нужна, чтобы 
стать чище и светлее. Поначалу 
создали Литературный музей, 
рассказывающий о творчестве 
Марины Ивановны. Дом, в ко-
тором она жила, принадлежал 
частным лицам.

Кстати, когда я училась 
здесь в Елабуге в институте, 
мои подружки жили как раз в 
этом доме. Это 1973—78 годы. И 
я к ним ходила в гости, знакома 
была с хозяйкой, тетей Аней Бол-
тановой (при Цветаевой дом при-
надлежал семье Анастасии Бро-
дельщиковой). Лет через 25, ока-
завшись в Елабуге уже в качестве 
директора музея-заповедника, 
первым делом пошла к ней: теть 
Ань, может, отдадите нам дом? 
Сделаем там музей. Она отве-
тила, что отписала дом сыну. Но 
через два года — такая мистика — 
сын ее погиб, и она предложила 
нам дом в обмен на квартиру.

Так цветаевских музеев у вас 
стало несколько?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Да, так у нас по-
явились два цветаевских му-
зея, Дом ее памяти и Литмузей, 
из которого мы убрали елабуж-
ский период ее жизни. Рядом — 
Библиотека Серебряного века. 
Раньше во дворе там стоял щи-
товой дом, в нем размещался 
банк. Потом банк съехал, ава-
рийный дом отдали музею-за-
поведнику. Мы его разобрали, 
на фундаменте сделали краси-
вую беседку с местом для ко-
стра — и Елабуга стала одним из 
тех городов мира, где в день ро-
ждения поэта ежегодно зажи-
гается известный всем поклон-
никам Цветаевский костер. Это 
уже больше десяти лет. Читаем 
стихи, поем, пьем чай с пирога-
ми по рецептам семьи Марины 
— «Луну заманим с неба / В ла-
донь — коли мила! / Ну а ушел — 
как не был, / И я — как не была». 

Вспоминаем цветаевского Пуш-
кина: «Не прожег ли ей перчат-
ку / Пылкий поцелуй арапа?»… 

Каждые два года у нас Цвета-
евские чтения — центр притяже-
ния для всех ценителей литера-
туры. Каждый четный год вру-
чаем Литературную премию 
имени Цветаевой — в этом году 
лауреаты будут объявлены на 
Международном музыкальном 
фестивале Бориса Березовского 
«Летние вечера в Елабуге».

А что за Портомойня примы-
кает к цветаевским музеям?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Портомойня ря-
дом — это общественная прачеч-
ная XIX века, сюда все ходили за 
водой. Мы ее тоже связываем с 
именем Марины Ивановны — 
она уж точно туда приходила. В 
мои студенческие годы, помню, 
там еще вода бежала. А через 
много лет увидела: все превра-
тилось в мусорную свалку. 

Как раз я съездила в турец-
кий город Сафранболу — это 
наш побратим с Елабугой — 
и там нас отвезли в деревню, 
где музеефицировано про-
странство, где жители занима-
лись стиркой. Почему бы нам 
такое не сделать? И сделали — и 
правда интересно, таких музеев 
нет больше. Там все с позапро-
шлого века, и каменный пол, 
и деревянные трубы, и чугун-
ная печь… Деньги нам выдели-
ли по федеральной программе 
«Культура России».

Из Турции привезли идею Пор-
томойни, откуда-то из Ки-
тая — «Устав старого горо-
да». Зачем — чтобы елабужа-
не жили строго по уставу?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Нет, речь не об 
этом. Мы разработали и разда-
ли «Устав старого города» всем 
владельцам домов — объектов 
культурного наследия на тер-
ритории музея-заповедника — в 
нем разъясняются требования, 
которые возлагает на них наше 
законодательство. По большо-
му счету, это — формирование 
нашей исторической культу-
ры, вклад в наше будущее, в ко-

тором прошлое останется в не-
прикосновенности.

А что за история с такси-
стом из Колумбии? На фоне 
модной сейчас на Западе 
«культуры отмены» исто-
рия — прямо на злобу дня…

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Знаете, я вообще 
себя считаю человеком мира. В 
советские годы с мужем жила в 
Южном Вьетнаме — он строил 
ГЭС, я заведовала клубом. По-
том в конце 90-х — в Колум-
бии. И там однажды разговори-
лись с таксистом — ему показа-
лось, что меня можно принять 
за местную, но по-испански го-
ворю с акцентом. Узнал, что из 
России: как! — русские должны 
быть русыми (а я брюнетка). 
Впервые слышит про татар. Я 
поняла, как важно объяснять: 
Россия — уникальная цивилиза-
ция, в которой множество наци-
ональностей умеют не вычер-
кивать, а дополнять друг друга, 
жить в согласии.

Время сейчас такое — фило-
софское. Вы не поверите, но в 
декабре мы открыли выставку 
«Колесо дружбы» в германском 
Бад-Зульце — и она востребова-
на по сей день. А началось с того, 
что на открытии «Колеса друж-
бы» в Берлине была моя подру-
га — она живет там 40 лет, воз-
главляет Общество Марии Пав-
ловны, сестры Николая I, вы-
шедшей замуж за принца Сак-
сен-Веймарского. Так вот подру-
га загорелась: хочу показать ее 

в других городах. И все полу-
чится. Верю, что 25 августа она 
переедет в Веймар — ее там ждут.

Это выставка картин 42 ху-
дожников разных националь-
ностей. В нашем Выставочном 
зале проходят арт-симпозиу-
мы по современному этноис-
кусству — летом со всей России 
и многих стран приезжают име-
нитые художники, 10 дней пи-
шут полотна на заданные темы, 
потом дарят картины музею. В 
фондах уже больше двух тысяч, 
неплохая коллекция...

Вы рассказывали, как когда-
то, возглавляя культуру в На-
бережных Челнах, сами скеп-
тически смотрели на музей-
ных работников. За 20 лет 
работы в музее-заповеднике 
все изменилось?

Г У Л Ь З А Д А  Р УД Е Н К О :  Наверное, я 
когда-то не видела особой раз-
ницы — музей истории города, 
краеведения, все одинаково, 
заезжено, по рельсам: обяза-
тельный бивень мамонта, гим-
настерка красноармейца, везде 
так было. Мне повезло: когда я 
возглавила музей-заповедник, 
руководителем минкультуры 
Татарстана оказалась Зиля Ра-
химьяновна Валеева — человек, 
который ценит все новое. И то-
гдашний глава города, Ильшат 
Рафкатович Гафуров, говорил: 
не считайте меня циником, но 
хочется, чтобы и Надежда Дуро-
ва, и Марина Цветаева, и Иван 
Шишкин работали на имидж го-
рода, чтобы сюда приезжали.

Лет 6 я преподавала в фили-
але Московского университета 
культуры основы менеджмента. 
Студенты на вопрос, с чем у них 
ассоциируется слово «музей», 
вспоминали скучающих бабу-
шек. Сажала их в автобус, везла 
в Елабугу. К вечеру их представ-
ление о том, какие возможности 
открывает работа в музеях, ме-
нялось кардинально. И для меня 
самой за эти 20 лет в Елабуге  
музеи стали не местом скуки, а 
местом, где можно развиваться 
и расти. А когда ты увлечен бо-
гоугодным делом — всегда по-
явятся единомышленники.

Замечательный факт: к 
началу ХХ века «Благотво-
рительный комитет» ела-
бужских купцов Стахеевых 
ежегодно в течение 40 лет 
тратил на благотворитель-
ность до 1 миллиона рублей — 
сумасшедшую сумму. Ни один 
российский меценат и рядом 
с ними не стоял. А для сего-
дняшних бизнесменов ваши 
музеи — головная боль? Или 
они — единомышленники?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Вот пример. В 
2006 году мы решили провести 
Цветаевские чтения, пройдя 
речной путь, которым вез Ма-

рину Ивановну из Москвы до 
Елабуги теплоход «Советская 
Башкирия». Конечно, авантю-
ра: мне выставили счет два мил-
лиона за двухпалубный тепло-
ход. Где взять деньги? 500 тысяч 
дали в Казани, в минкультуры. 
Брат привел своего товарища, 
который занимается строитель-
ным бизнесом. Сидим, разгова-
риваем, спрашиваю: нет у него в 
Москве состоятельного челове-
ка, который увлекался бы твор-
чеством Цветаевой? Объяс-

нила, зачем. Он посидел, поду-
мал и вдруг: дайте мне счет, я 
тоже перечислю 500 тысяч. Я не 
просила — он сам... И таких исто-
рий множество.

«Летние вечера в Елабуге» 
уже не первый год проводит 
пианист с мировым именем 
— Борис Березовский. А его-то 
чем привлекла Елабуга?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Мы дружим дав-
но, еще с Набережных Челнов, с 
руководителем Камерного ор-
кестра Игорем Лерманом. До-
говаривались, что он будет при-
возить в Елабугу музыкантов... 
Однажды и приехал Борис Бере-
зовский. Слово за слово роди-
лась идея музыкального фести-
валя. Он загорелся, нас поддер-
жали, и фестиваль — пошел.

Поначалу боялись — кто при-
дет? Расписали на всякий слу-
чай трибуны — какие предприя-
тия в каких секторах. И были по-
трясены — весь стадион на Шиш-
кинских прудах переполнен, все 
лужайки вокруг. С раскладными 
стульчиками, ковриками — буд-
то всю жизнь были поклонни-
ками такого искусства. Теперь 
из года в год: по вечерам соби-
рается до 10 тысяч человек, 
концерты идут по 3—4 часа. Бе-
резовский играет сам, приез-
жают его именитые друзья-му-
зыканты... Атмосфера неверо-
ятная. Татьяна и Сергей Ники-
тины обратили внимание — на 
всей площади трава зеленая — и 
ни соринки после концертов... 
Радуешься: каждый должен сде-
лать что-то, чтобы счастья во-
круг было немного больше.

Это ведь не единственный 
ваш фестиваль?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Да, 15-й год в 
начале августа проводим Все-
российскую Спасскую ярмар-
ку. Приезжают из десятков горо-
дов. В те же дни — фестиваль ко-
локольного звона. А новый гла-
ва города, Рустем Мидхатович 
Нуриев, поддержал еще один 
проект — между Летними вечера-
ми и Спасской ярмаркой теперь 
будет и фестиваль для лучников 
— Туган батыр — на территории 
Елабужского городища. За лето 
— три больших фестиваля.

В музее-заповеднике самые ча-
стые гости школьники. И вы 
к ним сами ходите. И это 
по большому счету дело госу-
дарственной важности. Со-
гласны?

ГУЛЬЗАДА РУДЕНКО: Музей должен 
стать «третьим местом» кроме 
дома и школы — куда детям хо-
телось бы приходить. Вот толь-
ко что мы открыли «Интеллект-
Центр». Зачем? А он в составе 
Детского музейно-образова-
тельного центра, и планы плот-
но расписаны на месяц вперед. 
Завтра вот иду в одну из школ, 
буду рассказывать об истории 
елабужского купечества... Мы 
даже создали для школьников 
учебник истории Елабуги. Его 
одобрили в минобразования Та-
тарстана. Уже 10 лет в школах 
с проходят занятия с 7-класс-
никами — раз в неделю. По ито-
гам года приходят к нам на эк-
замен — в форме викторины: 10 
победителей мы везем по музе-
ям России. Школы уже ревнуют, 
спорят — почему не наших?

Кроме того 2750 учеников 
начальной школы и дошколят за-
нимаются у нас в рамках музей-
но-образовательной програм-
мы «Музей и школа»... Видели, 
кстати, в Доме-музее Шишкина 
работы школьников - участни-
ков  республиканского конкурса 
«Я рисую как Шишкин»?! А вот 
тем, что в исторической части у 
нас нигде не встретишь безоб-
разных граффити, - не скрою, мы 
гордимся...  

Руденко (справа) с Майей Ломидзе, 
руководителем Ассоциации туропе-
раторов РФ (АТОР), в которую входит 
и Елабужский музей-заповедник.

Крепостная башня в Елабужском (Чертовом) городище — здешнее «место силы» . Здесь открывается вид на бесконечность. В этом году из этой бесконечности по Каме выплывут рекордные 190 визитов двух-, трех- и даже четырехпалубных теплоходов!

А К Ц Е Н Т

Память вообще не должна придавливать 
камнем — она нужна, чтобы стать чище 
и светлее... Оттого и экспозиции у нас — 
теплые, и мне это дорого

А К Ц Е Н Т

Я поняла, как важно объяснять: Россия — 
уникальная цивилизация, в которой 
множество национальностей умеют 
не вычеркивать, а дополнять друг друга...

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 М

У
З

Е
Е

М
-З

А
П

О
В

Е
Д

Н
И

К
О

М

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 М

У
З

Е
Е

М
-З

А
П

О
В

Е
Д

Н
И

К
О

М

Ключевой вопрос

Все же с какого из 17 музеев, с какого имени открывать Елабугу? 
С психиатра и мозговеда Бехтерева? С шишкинских сосен, освещенных 
солнцем? С загадочной Цветаевой? С кавалерист-девицы Дуровой?
Руденко | Безусловно, Елабуга — это город великих. Это сотни имен, со-

ставивших славу России. Но, пожалуй, я бы сказала: все же с Шишкина. 

Он открывается не просто для любителей природы — он близок всем, 

кто в людях ценит прежде всего душевную широту. Конечно, цветаев-

ские паломники  начнут с Цветаевой и не будут разочарованы. Но есть 

еще купеческая Елабуга. Есть Музей веры, который мы создали для на-

шего монастырского собора. Среди сотен тысяч наших туристов каж-

дый найдет что-то свое. Елабуга открытый город — главное, чтобы каж-

дый смог открыть это для своего сердца и души.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокото-
ва, Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова, 

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

р а с с м о т р е л  в  з а с е д а н и и 
без проведения слушания дело о про-
верке конституционности подпункта 
«в» пункта 1 статьи 43 Федерально-
го закона «О прокуратуре Российской 
Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина М.В.Бердни-
кова. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ет ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявителем законо-
положение.

З а с л у ш а в  с о о б щ е н и е 
судьи-докладчика Н.В.Мельникова, 
исследовав представленные докумен-
ты и иные материалы, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

установил:
 1 .  Согласно подпункту  «в» 

пункта 1 статьи 43 Федерального зако-
на от 17 января 1992 года № 2202-I 
«О прокуратуре Российской Федера-
ции», помимо оснований, предусмот-
ренных законодательством Россий-
ской Федерации о труде, прокурорский 
работник может быть уволен по иници-
ативе руководителя органа или органи-
зации прокуратуры в случае нарушения 
Присяги прокурора, а также соверше-
ния проступков, порочащих честь про-
курорского работника.

Конституционность приведен-
ного законоположения оспари-
вает гражданин М.В.Бердников, 
с 2003 года проходивший служ-
бу в органах прокуратуры Томской 
области, в том числе с 2013  года 
по 2020 год в должности начальника 
отдела по надзору за производством 
дознания и оперативно-розыскной 
деятельностью управления по надзору 
за уголовно- процессуальной и опера-
тивно-розыскной деятельностью про-
куратуры Томской области. Присяга 
прокурора была принята им 8 апреля 
2004 года.

Приказом прокурора Томской 
области от 5 марта 2020 года М.В.Берд-
ников освобожден от занимаемой 
должности и уволен из органов про-
куратуры по основанию, предусмот-
ренному оспариваемой им нормой. 
Такое решение обусловлено заключе-
нием служебной проверки (она про-
водилась в связи с рапортом перво-
го заместителя прокурора Томской 
области от 10 февраля 2020 года, 
содержащим сведения о ненадле-
жащем поведении М.В.Бердникова), 
утвержденным 28 февраля 2020 года 
и свидетельствующим, что в авгу-
сте 2017 года М.В.Бердников, полу-
чив сведения о возможном соверше-
нии преступления, не принял преду-
смотренных законодательством мер 
и действовал вопреки установлен-
ному порядку, чем нарушил Присягу 
прокурора и Кодекс этики прокурор-
ского работника Российской Федера-
ции (утвержден приказом Генераль-
ного прокурора Российской Федера-
ции от 17 марта 2010 года № 114). При 
этом в действиях М.В.Бердникова ― 
который фактически приступил к раз-
решению не оформленного надлежа-
щим образом сообщения о преступ-
лении, полученного от его знакомого, 
а также осуществил иные мероприя-
тия, в том числе в нарушение поряд-
ка ведения оперативно- розыскной 
деятельности с незаконным привле-
чением к ним сотрудников подразде-
ления органов внутренних дел, под-
надзорного возглавляемому им отде-
лу, ― содержались признаки личной 
заинтересованности. С заключением 
служебной проверки он ознакомлен 
2 марта 2020 года.

М . В . Б е р д н и к о в  о б р а т и л с я 
в суд с иском о признании незаконны-
ми заключения служебной проверки 
и приказа об освобождении от долж-
ности и увольнении, о восстановле-
нии на службе, взыскании утраченно-
го заработка за время вынужденного 
прогула и о компенсации морально-
го вреда. Решением районного суда, 
оставленным без изменения вышесто-
ящими судами, в иске отказано. Довод 
М.В.Бердникова о пропуске срока при-
влечения к дисциплинарной ответ-
ственности, установленного пунктом 8 
статьи 417 Федерального закона «О про-
куратуре Российской Федерации» (дис-
циплинарное взыскание не может быть 
наложено позднее шести меся-
цев со дня совершения проступка, 
а по результатам ревизии или проверки 
финансово-хозяйственной деятельно-
сти ― двух лет со дня его совершения), 
учтен не был. Указано, что шестимесяч-
ный срок для наложения дисциплинар-
ного взыскания применению в его деле 
не подлежит. Отклонена также ссылка 
заявителя на Постановление Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 26 марта 2020 года № 13-П.

М.В.Бердников просит признать 
оспариваемое законоположение про-
тиворечащим статьям 15, 45, 46 и 55 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по смыслу, придаваемому 
ему правоприменительной практикой, 
оно позволяет увольнять прокурора 
за нарушение Присяги без соблюде-
ния сроков привлечения к дисципли-
нарной ответственности, закреплен-
ных пунктом 8 статьи 417 Федерально-
го закона «О прокуратуре Российской 
Федерации».

Соответственно, с учетом требова-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
подпункт «в» пункта 1 статьи 43 Феде-
рального закона «О прокуратуре Рос-
сийской Федерации» является предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу в той мере, в какой в системе 
действующего правового регулирова-
ния на его основании решается вопрос 
об увольнении прокурора со служ-
бы за нарушение им Присяги без учета 
предусмотренных пунктом 8 статьи 417 
данного Федерального закона сроков 
применения дисциплинарного взыска-
ния.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации труд свободен, каж-
дый имеет право свободно распоря-
жаться своими способностями к труду, 
выбирать род деятельности и профес-
сию (статья 37, часть 1); граждане Рос-

сийской Федерации имеют равный 
доступ к государственной службе (ста-
тья 32, часть 4).

В силу приведенных конституци-
онных положений во взаимосвязи 
с конкретизирующими их положения-
ми законодательства о государствен-
ной службе в Российской Федерации 
служба в органах и организациях про-
куратуры, поступая на которую гра-
жданин реализует право на свободное 
распоряжение своими способностями 
к труду и на выбор рода деятельности, 
представляет собой профессиональ-
ную служебную деятельность граждан 
на должностях в единой федеральной 
централизованной системе органов, 
реализующих полномочия по надзору 
за соблюдением Конституции Россий-
ской Федерации и исполнением зако-
нов, за соблюдением прав и свобод 
человека и гражданина, по выполнению 
иных функций.

Такая деятельность осуществляется 
в публичных интересах, а лица, которые 
проходят службу в органах и организа-
циях прокуратуры, выполняют консти-
туционно значимые функции, чем обу-
словливается их специальный право-
вой статус (совокупность прав и свобод, 
гарантируемых государством, а также 
обязанностей и ответственности), 
содержание и характер обязанностей 
государства по отношению к ним и их 
обязанностей по отношению к государ-
ству.

При  этом ― что  вытекает 
из норм Федерального закона от 27 мая 
2003 года № 58-ФЗ «О системе государ-
ственной службы Российской Федера-
ции» и Федерального закона «О про-
куратуре Российской Федерации» ― 
служба в органах и организациях проку-
ратуры, являясь федеральной государ-
ственной службой, подчиняется прин-
ципу единства правовых и организаци-
онных основ государственной службы, 
предполагающему законодательное 
закрепление единого подхода к органи-
зации государственной службы.

Выполнение прокуратурой функ-
ций, определенных статьей 129 
Конституции Российской Федерации, 
требует от прокурорских работников 
такого отношения к исполнению слу-
жебных обязанностей, которое исклю-
чало бы у кого бы то ни было любые 
сомнения в их компетентности и вер-
ности служебному долгу. Как следу-
ет из пункта 1 статьи 404 Федераль-
ного закона «О прокуратуре Россий-
ской Федерации», для прокуроров 
особый правовой статус связан в том 
числе с принятием Присяги прокуро-
ра, которая предполагает возложе-
ние на гражданина ряда обязательств, 
неразрывно связанных со служеб-
ной деятельностью и осуществлени-
ем прокуратурой своих публичных 
функций. К числу таких обязательств 
относится не только добросовестное 
исполнение служебных обязанно-
стей, соблюдение Конституции Рос-
сийской Федерации, законов и т.д., 
но и следование ограничениям и запре-
там, связанным с прохождением госу-
дарственной службы, установленным 
Федеральным законом от 25 декабря 
2008 года № 273-ФЗ «О противодей-
ствии коррупции» и статьями 17, 18, 20 
и 201 Федерального закона от 27 июля 
2004 года № 79-ФЗ «О государствен-
ной гражданской службе Российской 
Федерации» (пункт 1 статьи 402 Феде-
рального закона «О прокуратуре Рос-
сийской Федерации»). Причем соблю-
дение законодательства о противодей-
ствии коррупции, отражающего важ-
нейшие задачи государства в сфере 
развития государственно-служеб-
ной деятельности и предназначенного 
для повышения качества и эффектив-
ности государственного управления, 
обеспечивает доверие граждан к госу-
дарственным органам, включая право-
охранительные. Вследствие этого над-
лежащее исполнение в том числе про-
курорскими работниками обязательств 
в указанной сфере имеет особую зна-
чимость.

Нарушение Присяги прокуро-
ра, направленной на формализа-
цию как непосредственно связанных 
с исполнением функций прокурату-
ры обязанностей прокурора, так и его 
моральных обязательств, несовмести-
мо с дальнейшим пребыванием в орга-
нах прокуратуры.

 3. Присяга представляет собой 
официальную торжественную клят-
ву, имеющую одинаковое юридиче-
ское значение для всех государствен-
ных служащих, которые принимают 
ее в силу предписаний закона. Потому 
и правовые последствия несоблюде-
ния предусмотренных присягой обя-
зательств должны быть одинаковы-
ми для всех граждан, принимающих 
ее при поступлении на государствен-
ную службу, независимо от вида служ-
бы. Подавляющее большинство госу-
дарственных служащих, принимаю-
щих присягу, несут ответственность 
за ее нарушение как за дисциплинар-
ный проступок с соблюдением установ-
ленного порядка привлечения к дисци-
плинарной ответственности.

В Постановлении от 26 марта 
2020 года № 13-П, где изложена эта 
правовая позиция, предметом оцен-
ки Конституционного Суда Российской 
Федерации стал пункт 3 части 2 ста-
тьи 30 Федерального закона от 28 дека-
бря 2010 года № 403-ФЗ «О Следствен-
ном комитете Российской Федера-
ции», устанавливающий, что сотруд-
ник Следственного комитета Россий-
ской Федерации может быть уволен 
со службы по основаниям, предусмот-
ренным трудовым законодательством 
(за исключением военнослужащего), 
по собственной инициативе в связи 
с выходом на пенсию, предусмотрен-
ную частью 13 статьи 35 данного Феде-
рального закона, а также по инициати-
ве руководителя следственного органа 
или учреждения Следственного коми-
тета Российской Федерации в случае 
нарушения Присяги сотрудника След-
ственного комитета Российской Феде-
рации и (или) совершения проступка, 
порочащего честь такого сотрудника. 
По итогам указанной оценки Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
пришел к следующим выводам.

Нарушение Присяги, как и дисци-
плинарный проступок, по существу, 
является допущенным по вине сотруд-
ника неисполнением или ненадлежа-
щим исполнением обязанностей, свя-
занных с прохождением государствен-
ной службы в Следственном комитете 
Российской Федерации (применитель-
но к обстоятельствам дела бывшего 
сотрудника Следственного комите-
та Российской Федерации, обратив-
шегося с жалобой в Конституционный 
Суд Российской Федерации, ― дея-
нием, сопоставимым с дисциплинар-
ным проступком, однако отнесенным 
к иным нарушениям, вследствие чего 

сроки привлечения к дисциплинарной 
ответственности учтены не были). Если 
дисциплинарный проступок охваты-
вает неисполнение или ненадлежащее 
исполнение возложенных на сотруд-
ника служебных обязанностей, в том 
числе предусмотренных иными, поми-
мо Федерального закона «О Следствен-
ном комитете Российской Федера-
ции», нормативными правовыми акта-
ми, а также нарушение установленного 
порядка и правил совершения опреде-
ленных действий, то нарушение При-
сяги сотрудника Следственного коми-
тета Российской Федерации связано 
с неисполнением или ненадлежащим 
исполнением носящих общий харак-
тер обязанностей, предусмотренных 
исключительно текстом Присяги. Зна-
чит, и ответственность за нарушение 
Присяги, а именно применение санкции 
в виде увольнения со службы на осно-
вании пункта 3 части 2 статьи 30 данно-
го Федерального закона, тождественна 
дисциплинарной и требует соблюде-
ния положений его статьи 28, включая 
предусмотренное в ее части 8 прави-
ло о том, что дисциплинарное взыска-
ние не может быть применено позднее 
шести месяцев со дня совершения 
проступка, а по результатам ревизии 
или проверки финансово-хозяйствен-
ной деятельности ― позднее двух лет 
со дня совершения проступка.

 4. В соответствии со статьей 404 
Федерального закона «О прокуратуре 
Российской Федерации» гражданин, 
впервые назначаемый на должность 
прокурора, принимает Присягу, тем 
самым обязываясь свято соблюдать 
Конституцию Российской Федерации, 
законы и международные обязатель-
ства Российской Федерации, не допус-
кая малейшего от них отступления, 
непримиримо бороться с любыми нару-
шениями закона, кто бы их ни совер-
шил, активно защищать интересы лич-
ности, общества и государства, чутко 
и внимательно относиться к предложе-
ниям, заявлениям и жалобам граждан, 
соблюдать объективность и справедли-
вость при решении судеб людей, стро-
го хранить государственную и иную 
охраняемую законом тайну, постоян-
но совершенствовать свое профес-
сиональное мастерство, дорожить 
своей профессиональной честью, быть 
образцом неподкупности, моральной 
чистоты, скромности. Присяга прокуро-
ра содержит обязательства добиваться 
высокой эффективности прокурорско-
го надзора, свято беречь и приумно-
жать лучшие традиции прокуратуры. 
Принимая Присягу, гражданин под-
тверждает понимание того обстоятель-
ства, что ее нарушение несовместимо 
с дальнейшим пребыванием в органах 
прокуратуры.

Обязанности лица, назначаемого 
на должность прокурора, в части при-
нятия Присяги, ее содержание и выте-
кающие из нее обязательства, а также 
правовые последствия нарушения При-
сяги аналогичны правовым положени-
ям, определяющим в этой части ста-
тус сотрудника Следственного коми-
тета Российской Федерации (статья 19 
Федерального закона «О Следственном 
комитете Российской Федерации»). 
Нарушение Присяги прокурора так же, 
как и нарушение Присяги сотрудни-
ка Следственного комитета Россий-
ской Федерации, является виновным 
деянием, препятствующим эффектив-
ному функционированию прокурату-
ры, и имеет общую правовую природу 
с дисциплинарным проступком проку-
рора (при таких же характере и тяже-
сти посягательства на общественные 
отношения, охраняемые в соответствии 
с законом и иными нормативными пра-
вовыми актами, регулирующими про-
хождение государственной службы). 
Это означает, что выраженные в Поста-
новлении Конституционного Суда 
Российской Федерации от 26 марта 
2020 года № 13-П правовые пози-
ции, в том числе выявляющие консти-
туционно-правовой смысл пункта 3 
части 2 статьи 30 Федерального зако-
на «О Следственном комитете Россий-
ской Федерации» как не предполагаю-
щего в системе действующего правово-
го регулирования увольнение сотруд-
ника Следственного комитета Россий-
ской Федерации, нарушившего Прися-
гу, без соблюдения предусмотренных 
частью 8 статьи 28 данного Федераль-
ного закона сроков наложения дисци-
плинарного взыскания, применимы 
и к оценке конституционности подпунк-
та «в» пункта 1 статьи 43 Федерально-
го закона «О прокуратуре Российской 
Федерации».

 5. Таким образом, подпункт «в» 
пункта 1 статьи 43 Федерального 
закона «О прокуратуре Российской 
Федерации» ― с учетом выражен-
ных в Постановлении Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
от 26 марта 2020 года № 13-П право-
вых позиций ― предполагает, что при-
менение санкции в виде увольнения 
со службы в прокуратуре за наруше-
ние Присяги прокурора на основании 
этого законоположения, как и уволь-
нение в связи с совершением проку-
рором дисциплинарного проступка 
(если нет причин для отнесения деяния 
к проступкам, предполагающим при-
менение иного установленного зако-
ном порядка, в том числе сроков при-
влечения к юридической ответствен-
ности), требует соблюдения положе-
ний статьи 417 данного Федерального 
закона, включая предусмотренное в ее 
пункте 8 правило о том, что дисципли-
нарное взыскание не может быть нало-
жено позднее шести месяцев со дня 
совершения проступка, а по результа-
там ревизии или проверки финансово-
хозяйственной деятельности ― двух 
лет со дня его совершения.

 6. Правовые позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
которые нашли отражение в Постанов-
лении от 26 марта 2020 года № 13-П 
и на которые (с учетом того, что Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции не устанавливает фактических 
обстоятельств, а в силу частей второй 
и четвертой статьи 87 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» выявленный им конституционно-
правовой смысл нормативных поло-
жений имеет значение и для аналогич-
ных правовых установлений) опирает-
ся и настоящее Постановление, сфор-
мулированы применительно к деяни-
ям, сопоставимым с дисциплинарны-
ми проступками по своему характеру 
и тяжести посягательства на обще-
ственные отношения, охраняемые 
в соответствии с законом и иными нор-
мативными правовыми актами, регули-
рующими прохождение государствен-
ной службы.

Указанные правовые позиции 
не могут рассматриваться в качестве 
умаляющих значение Присяги прокуро-

ра как общественно значимого обеща-
ния лица в связи с предстоящим испол-
нением должностных обязанностей, 
нарушение которого свидетельствует 
о наличии неустранимых препятствий 
к продолжению службы. При этом кон-
кретные деяния, нарушающие Прися-
гу, могут относиться к разного рода 
правонарушениям (включая несоблю-
дение законодательства о прокурату-
ре, о государственной службе в целом, 
в том числе о противодействии корруп-
ции, несоблюдение уголовного и адми-
нистративного законодательства и др.), 
а также выражаться в пренебрежитель-
ном отношении к соблюдению норм 
морали.

Таким образом, квалификация про-
ступка в качестве нарушения Присяги 
не исключает необходимости учиты-
вать характер, тяжесть и обществен-
ную опасность содеянного. В против-
ном случае ставились бы под сомнение 
общие принципы юридической ответ-
ственности, из которых вытекает требо-
вание соразмерности тяжести проступ-
ка и наказания за него, что может про-
являться не только в строгости наказа-
ния как такового, но и в установлении 
более длительных сроков привлечения 
к ответственности за те или иные право-
нарушения.

Сказанное означает, что при реше-
нии вопроса об увольнении за нару-
шение Присяги ― помимо соблю-
дения сроков привлечения к дисци-
плинарной ответственности, которые 
исходя из правовых позиций, выра-
женных в Постановлении Консти-
туционного Суда Российской Феде-
рации от 26 марта 2020 года № 13-П 
и в настоящем Постановлении, приме-
нимы к конкретному случаю с учетом 
существа совершенных нарушений, ― 
не исключен учет требований специ-
ального законодательства, в частности 
о противодействии коррупции. Приме-
ром такого регулирования может слу-
жить пункт 4 статьи 4110 Федерально-
го закона «О прокуратуре Российской 
Федерации» применительно к взыс-
каниям, предусмотренным статья-
ми 418 «Взыскания за несоблюдение 
ограничений и запретов, требований 
о предотвращении или об урегулиро-
вании конфликта интересов и неиспол-
нение обязанностей, установленных 
в целях противодействия коррупции» 
и 419 «Увольнение в связи с утратой 
доверия» данного Федерального зако-
на, которые применяются не позднее 
шести месяцев со дня поступления 
информации о совершении работни-
ком коррупционного правонарушения, 
не считая времени болезни работника, 
пребывания его в отпуске, и не позднее 
трех лет со дня совершения им корруп-
ционного правонарушения (в указан-
ные сроки не включается время произ-
водства по уголовному делу). Если 
у деяния, ранее отнесенного к нару-
шению Присяги, имеются признаки 
деяния, влекущего утрату доверия 
и увольнение по этому основанию, дан-
ное Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в настоящем Поста-
новлении конституционно- правовое 
истолкование не может рассматри-
ваться как препятствие для примене-
ния указанных специальных сроков, 
равно как не может быть таковым 
несоблюдение при первоначальной 
характеристике деяния требования 
пункта 2 статьи 418 Федерального зако-
на «О прокуратуре Российской Федера-
ции», согласно которому в акте о при-
менении к работнику взыскания в слу-
чае совершения им коррупционного 
правонарушения в качестве основания 
применения взыскания указывается 
эта статья.

Иное вынуждало бы суд ― вопре-
ки принципам правового государства 
(статья 1, часть 1, Конституции Россий-
ской Федерации) и предназначению 
деятельности правоохранительных 
органов ― при разрешении конкретно-
го дела предоставлять защиту лицам, 
которые опорочили себя совершени-
ем проступка, выявленного в течение 
установленного законодателем разум-
ного срока, и вследствие этого утратили 
моральное право продолжить службу 
в правоохранительных органах. Вместе 
с тем законодатель не лишен возмож-
ности в процессе совершенствования 
правового регулирования конкретизи-
ровать характер проступков, относя-
щихся к нарушению присяги сотруд-
ника этих органов, и установить сроки 
привлечения к ответственности за их 
совершение.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1 .  П р и з н а т ь  п о д п у н к т  « в » 

пункта 1 статьи 43 Федерального зако-
на «О прокуратуре Российской Феде-
рации» не противоречащим Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
он по своему конституционно-право-
вому смыслу в системе действующего 
правового регулирования не предпола-
гает увольнения нарушившего Присягу 
прокурора без соблюдения предусмот-
ренных законом сроков наложения 
дисциплинарного взыскания.

 2. Конституционно-правовой смысл 
подпункта «в» пункта 1 статьи 43 Феде-
рального закона «О прокуратуре Рос-
сийской Федерации», выявленный 
в настоящем Постановлении, в том 
числе с учетом пункта 6 его мотиви-
ровочной части, является общеобяза-
тельным, что исключает любое иное 
истолкование этого законоположения 
в правоприменительной практике.

 3. Правоприменительные реше-
ния, вынесенные в отношении гра-
жданина Бердникова Михаила Влади-
мировича на основании подпункта «в» 
пункта 1 статьи 43 Федерального зако-
на «О прокуратуре Российской Феде-
рации» в истолковании, расходящемся 
с его конституционно-правовым смыс-
лом, выявленным в настоящем Поста-
новлении, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке, если для этого нет 
иных препятствий.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интер-
нет-портале правовой информации» 
(www. pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 24-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности подпункта «в» пункта 1 статьи 43 Федерального закона 
«О прокуратуре Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина М.В. Бердникова

город Санкт-Петербург  6 июня 2022 года

ПРОЦЕДУРА Семейные 
осужденные смогут 
досрочно снять судимость

Смоют вину

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России разъяснил прави-
ла снятия судимости с человека. Документ публикует 
сегодня «РГ».

Как подчеркнул председатель Верховного суда Рос-
сии Вячеслав Лебедев, при рассмотрении ходатайств 
о снятии судимости судам следует обеспечивать инди-
видуальный подход к каждому осужденному. При этом 
суд не вправе отказать в снятии судимости по основа-
ниям, не предусмотренным законом, в том числе в свя-
зи с тяжестью преступления, мягкостью отбытого на-
казания, непризнанием лицом своей вины и т.п.

Досрочное погашение судимости — это гуманная 
мера, позволяющая человеку очистить анкету в случае, 
например, безупречного поведения после отбытия нака-
зания. Вчерашний заключенный, который завел семью и 
устроился на честную работу, сможет досрочно снять су-
димость. Таковы правовые позиции Верховного суда.

«Что касается ограничений, накладываемых суди-
мостью, в основном они связаны с профессиональной 
сферой деятельности, — говорит советник Федераль-
ной палаты адвокатов РФ Дмитрий Тараборин. — Неко-
торые из таких ограничений носят негласный пожиз-
ненный характер, другие снимаются вместе с судимо-
стью. Например, сняв судимость, можно получить ста-
тус адвоката. Но стать судьей или сотрудником ФСБ не 
получится уже никогда. Основные проблемы при раз-
решении ходатайств о снятии судимости также заклю-
чаются в отсутствии четких критериев, что позволяет 
судьям фактически произвольно принимать решения 
по данной категории дел».  

Документ публикуется на с. 14

Защитимся 
по-хозяйски

Принципиальные правки внесены в то самое 
постановление пленума по самообороне, при-
нятое десять лет назад.

Как уточнил Верховный суд России, граждане име-
ют право на самооборону при незаконных попытках 
войти в их жилье, даже если это не сопровождается на-
силием или угрозой его применения.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев отметил, что в постановлении 
особо указывается на право человека обороняться в 
случае незаконного доступа в жилище против его воли.

«Совсем необязательно будет доказывать, что не-
законное проникновение сопровождалось угрозой на-
силия. Достаточно будет самого факта, что кто-то пы-
тался проникнуть в жилище против воли хозяина. Если 
же, допустим, драка возникла в ходе застолья, хозяин 
дома уже не сможет ссылаться на то, что оборонялся 
от гостей: очевидно, что незаконного проникновения в 
жилище не было. Таким образом, разъяснения Верхов-
ного суда позволят разграничить ситуации, когда хозя-
ин дома был вправе или не вправе применить физиче-
скую силу», — резюмировал Владимир Груздев.

Адвокат Вячеслав Голенев согласился с тем, что но-
вая редакция постановления совершенствует судеб-
но-доктринальные подходы к необходимой самообо-
роне.  «Частый случай на практике — проникают воры 
в жилье, а отбивающийся хозяин причиняет им вред 
здоровью — тяжкий или средней тяжести, и в итоге его 
обвиняют в совершении преступления, — говорит ад-
вокат. — Разъяснение пленума позволяет в первую оче-
редь исходить не из того, должен ли был сам хозяин жи-
лища оценить проникновение, а то, каков тип попада-
ния оппонента в жилище. Если незаконное проникно-
вение — то основания полагать наличие угрозы посяга-
тельства у хозяина жилища есть». Пленум Верховного 
суда России предписал судьям страны трактовать все 
сомнения по делам о самообороне в пользу обвиняе-
мого.  

Документ публикуется на с. 13

1

РЕШЕНИЕ КС подтвердил 
возможность выгнать 
жильца за неуплату

Право хозяина

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разрешил наймодателям 
расторгать договор с недобросовестным арендатором 
во внесудебном порядке. Правила расторжения дого-
вора пыталась оспорить Татьяна Пыкина. 

В 2019 году она переехала из Санкт-Петербурга в 
Калининград и сняла квартиру. Договор аренды был 
заключен сроком на 11 месяцев, но прожила Пыкина 
на новой жилплощади всего чуть более двух месяцев. 
Хозяйка выгнала ее из квартиры якобы за неуплату. 
Сама квартиросъемщица считает, что ее вины в слу-
чившемся нет — она делала в квартире ремонт за свой 
счет. Но договоренность о зачете потраченных сумм в 
счет оплаты была устной, а вот соответствующее усло-
вие расторжения договора — за неуплату — указано 
письменно.

Как полагает заявитель, в подобных случаях гра-
жданам необходима правовая защита от произвольно-
го выселения. Однако судьи КС ее не поддержали. Они  
напомнили, что свобода договора и экономических от-
ношений не должна приводить к ущемлению прав ни 
одной из его сторон. В случае же с арендой жилья в Ка-
лининграде ситуация указывает на нарушения.

— Основание для расторжения договора, применен-
ное в деле заявительницы, состояло в неуплате преду-
смотренной договором платы за наем и не может быть 
сочтено произвольным, неопределенным и беспочвен-
ным, — указано в постановлении Конституционного 
суда РФ. — С учетом сказанного Конституционный суд 
РФ приходит к выводу об отсутствии поводов к пере-
смотру дела Татьяны Владимировны Пыкиной.

Что касается права на жилище, то здесь необходимо 
принять во внимание двойственность ситуации с арен-
дой недвижимости. Для гражданина-нанимателя жи-
лье в большей степени служит социальным благом, а 
для собственника-наймодателя — прежде всего благом 
экономическим, объектом гражданского оборота.  

Документ публикуется на с.14

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га
63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:65 20,8097
63:32:1702003:377 0,0106
63:32:1702003:94 8,3507
63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:115 3,4982
63:32:1702003:128 19,6358
63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:0000000:10352 39,5641
63:32:0000000:12109 10,0973
63:32:0000000:10361 31,4622
63:32:0000000:12110 5,6367
63:32:0000000:12111 28,7408
63:32:0000000:11562 30,0211
63:32:0000000:12112 4,4786
63:32:0000000:12113 18,6730

Сведения о наличии земельных участков,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах особой 
экономической зоны промышленно-производственного 
типа в городском округе Тольятти Самарской области  

и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти», 
на сайте: http://www.oeztogliatti.ru,   

по телефону: (8482) 555-178

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  заместителя председателя Саратовского об-
ластного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Брянской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Московской области;

—  судьи Суда по интеллектуальным правам; 
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—  2 (двух) судей Кассационного военного суда;
—  председателя Саратовского гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Нальчикского гарнизонного военного суда;
—  судьи Новочеркасского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 июля 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

 

 

Информацию о порядке оформления 
прав  на земельные участки  

можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Оренбуржье»  

по телефону: (3532) 44-24-55.

Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м

город Оренбург

56:44:0103001:1612 15 148

56:44:0103001:1897 40 185

56:44:0103001:1914 149 720

56:44:0103001:1915 1 223 279

56:44:0103001:1916 1 864 264

56:44:0103001:1917 127 644

56:44:0103001:1918 265 634

город Орск

56:43:0319001:13 67

56:43:0319001:17 459 529

56:43:0319001:19 496 942

56:43:0319001:20 483 551

56:43:0319001:21 324 275

56:43:0319001:22 15 070

56:43:0319001:66 7 830

56:43:0319001:105 417

56:43:0319001:106 17 517

56:43:0319001:111 24 043

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— О других постановлениях и разъяснениях Верховного суда 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой, С.М.Казан-
цева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Кра-
с а в ч и к о в о й ,   C . П . М а в р и н а , 
Н.В.Мель никова, 

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части 3 статьи 2 Закона Ново-
сибирской области «О мерах социальной 
поддержки по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг работников 
образования, проживающих и работаю-
щих в сельской местности, поселках 
городского типа на территории Новоси-
бирской области».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Т.В.Мельниковой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявительницей законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.П.Маврина, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Согласно части 3 статьи 2 Закона 

Новосибирской области от 27 апреля 
2010 года № 493-ОЗ «О мерах социальной 
поддержки по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг работников 
образования, проживающих и работаю-
щих в сельской местности, поселках 
городского типа на территории Новоси-
бирской области» право на меры соци-
альной поддержки, предусмотренные 
данным Законом, сохраняется за гражда-
нами при условии, что на дату возникно-
вения права на страховую (трудовую) 
пенсию по старости в соответствии с 
федеральным законодательством по 
состоянию на 31 декабря 2018 года: они 
работали в одной из должностей, относя-
щихся к категориям, указанным в части 1 
той же статьи; стаж работы в сельской 
местности, поселках городского типа на 
территории Новосибирской области в 
должностях, относящихся к категориям, 
указанным в части 1 той же статьи, 
составляет не менее 10 лет; они имели 
право на предоставление мер социальной 
поддержки в соответствии с данным 
Законом; они проживали в сельской 
местности или поселках городского типа 
на территории Новосибирской области.

1.1. Конституционность приведенно-
го законоположения оспаривает гра-
жданка Т.В.Мельникова, которая с 
февраля 1991 года по февраль 2019 года 
работала в должности воспитателя в Вен-
геровском детском саду № 4, являющем-
ся в настоящее время муниципальным 
казенным дошкольным образователь-
ным учреждением, расположенным в 
селе Венгерово Новосибирской области, 
где она одновременно и проживала, а 
также продолжает проживать. В сентябре 
2018 года ей как лицу, не менее 25 лет 
осуществлявшему педагогическую дея-
тельность в учреждениях для детей, в 
соответствии с пунктом 19 части 1 ста-
тьи 30 Федерального закона от 28 дека-
бря 2013 года № 400-ФЗ «О страховых 
пенсиях» досрочно назначена страховая 
пенсия по старости. В период работы в 
указанной должности Т.В.Мельникова 
пользовалась предусмотренными Зако-
ном Новосибирской области от 27 апреля 
2010 года № 493-ОЗ мерами социальной 
поддержки по оплате жилого помещения 
и коммунальных услуг, право на которые 
было сохранено за ней и после увольне-
ния. С 1 января 2020 года орган социаль-
ной защиты населения прекратил их 
предоставление заявительнице на том 
основании, что на момент увольнения с 
должности воспитателя она не достигла 
установленного федеральным законода-
тельством по состоянию на 31 декабря 
2018 года возраста, дающего право на 
страховую пенсию по старости на общих 
основаниях (т.е. 55 лет).

Решением Венгеровского районного 
суда Новосибирской области от 16 октя-
бря 2020 года исковые требования 
Т.В.Мельниковой удовлетворены частич-
но, за ней признано право на меры соци-
альной поддержки по оплате жилого 
помещения и коммунальных услуг, а на 
орган социальной защиты населения воз-
ложена обязанность предоставить ей эти 
меры с момента фактического отказа 
в их предоставлении (т.е. с 1 января 
2020 года). Однако апелляционным опре-
делением судебной коллегии по гра-
жданским делам Новосибирского 
областного суда от 12 января 2021 года, 
оставленным без изменения определени-
ем судебной коллегии по гражданским 
делам Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции от 25 мая 2021 года, 
решение суда первой инстанции отменено 
и вынесено новое решение ― об отказе в 
удовлетворении исковых требований. При 
этом суды, так же как и орган социальной 
защиты населения, пришли к выводу, что 
заявительница не соответствует установ-
ленным частью 3 статьи 2 Закона Новоси-
бирской области от 27 апреля 2010 года 
№ 493-ОЗ критериям отнесения граждан к 
категории лиц, за которыми сохраняется 
право на предусмотренные данным Зако-
ном меры социальной поддержки, 
поскольку она не достигла 55 лет. Сохра-
нение же за пенсионерами из числа педа-
гогических работников права на такого 
рода меры в случае досрочного назначе-
ния им страховой пенсии по старости, по 
мнению судов, из действующего законо-
дательства не вытекает.

В передаче кассационной жалобы 
заявительницы на решения судов апелля-
ционной и кассационной инстанций для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской 
Федерации отказано определением 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 22 сентября 2021 года.

1.2. По мнению Т.В.Мельниковой, 
оспариваемое законоположение, при-
мененное судами в ее деле, противоречит 
статьям 2, 7, 15 (части 1 и 2), 18, 39 
(часть 1), 45 (часть 1) и 55 (части 2 и 3) 
Конституции Российской Федерации 
потому, что препятствует сохранению 
права на меры социальной поддержки по 
оплате жилого помещения и коммуналь-
ных услуг за проживающими в сельской 
местности и уволившимися из образова-
тельных организаций пенсионерами из 
числа педагогических работников, кото-
рым в период работы была назначена 
досрочно страховая пенсия по старости, и 
тем самым снижает уровень их социаль-
ной защищенности.

Таким образом, с учетом предписа-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации» 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу является часть 3 ста-
тьи 2 Закона Новосибирской области «О 
мерах социальной поддержки по оплате 
жилого помещения и коммунальных 
услуг работников образования, прожива-

ющих и работающих в сельской местно-
сти, поселках городского типа на терри-
тории Новосибирской области» постоль-
ку, поскольку она служит основанием для 
решения вопроса о сохранении права на 
предусмотренные данным Законом меры 
социальной поддержки за гражданами из 
числа работников образования, которые 
имеют стаж работы не менее 10 лет в 
сельской местности, поселках городско-
го типа на территории Новосибирской 
области и проживают там же, пользова-
лись такими мерами в период осуще-
ствления трудовой деятельности и уволи-
лись из образовательных организаций 
после назначения им страховой (до 
1 января 2015 года ― трудовой) пенсии 
по старости ранее достижения общеуста-
новленного пенсионного возраста в 
связи с осуществлением педагогической 
деятельности в учреждениях (организа-
циях) для детей.

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации человек, его права и свободы 
являются высшей ценностью, а призна-
ние, соблюдение и защита прав и свобод 
человека и гражданина ― обязанностью 
государства (статья 2). Провозглашая 
Российскую Федерацию социальным 
государством, политика которого направ-
лена на создание условий, обеспечиваю-
щих достойную жизнь и свободное раз-
витие человека, а также возлагая на госу-
дарство обязанность по обеспечению 
социальной защиты граждан и одновре-
менно гарантируя защиту их достоинства 
и уважение человека труда (статьи 7 и 
751), Конституция Российской Федерации 
не определяет ни конкретные способы, ни 
объемы социальной защиты, предостав-
ляемой тем или иным категориям гра-
ждан, и вместе с тем относит социальную 
защиту, включая социальное обеспече-
ние, к совместному ведению Российской 
Федерации и ее субъектов (статья 72, 
пункт «ж» части 1). По предметам сов-
местного ведения издаются федераль-
ные законы и принимаемые в соответ-
ствии с ними законы и иные нормативные 
правовые акты субъектов Российской 
Федерации (статья 76, часть 2 Конститу-
ции Российской Федерации).

По смыслу приведенных предписа-
ний в их взаимосвязи со статьей 11 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации федеральный законодатель, регу-
лируя отношения, относящиеся к пред-
метам совместного ведения, включая 
отношения в области социальной защи-
ты, вправе устанавливать принципы раз-
граничения предметов ведения и полно-
мочий между органами государственной 
власти Российской Федерации и органа-
ми государственной власти ее субъектов, 
равно как и определять компетенцию 
последних в соответствующей сфере 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 9 января 1998 
года № 1-П, Определение Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 4 
февраля 1997 года № 13-О). Это предпо-
лагает и возможность передачи субъек-
там Российской Федерации части полно-
мочий, в том числе в сфере социальной 
защиты, которые ранее реализовывались 
органами государственной власти Рос-
сийской Федерации. В свою очередь, реа-
лизация субъектами Российской Федера-
ции указанных полномочий подразумева-
ет самостоятельное осуществление ими 
нормативно-правового регулирования по 
вопросам, отнесенным федеральным 
законодателем к их ведению, включая 
принятие законов субъектов Российской 
Федерации.

Исходя из этого федеральный зако-
нодатель, закрепляя конкретные меры, 
направленные на социальную защиту тех 
или иных категорий граждан, и опреде-
ляя степень и формы участия субъектов 
Российской Федерации в реализации 
этих мер, вправе не только установить, 
что обеспечение соответствующих лиц 
мерами социальной защиты осуще-
ствляется субъектами Российской Феде-
рации, но и отнести расходные обяза-
тельства по обеспечению такими мерами 
к расходным обязательствам субъектов 
Российской Федерации. Законодатель же 
субъекта Российской Федерации, реали-
зуя предоставленные ему полномочия в 
сфере социальной защиты, обладает 
широкой дискрецией и вправе самостоя-
тельно определять виды и условия 
предоставления за счет собственных 
средств мер социальной поддержки 
отдельным категориям граждан. Однако 
при введении и изменении соответствую-
щего правового регулирования он обязан 
соблюдать принципы справедливости и 
равенства, гарантирующие защиту от 
любых форм дискриминации, что означа-
ет, помимо прочего, запрет таких разли-
чий в правах лиц, принадлежащих к 
одной и той же категории, которые не 
имеют объективного и разумного оправ-
дания (запрет различного обращения с 
лицами, находящимися в одинаковых 
или сходных ситуациях). Различия же в 
условиях реализации отдельными кате-
гориями граждан того или иного права во 
всяком случае не должны быть произ-
вольными и допустимы лишь при усло-
вии, что они обоснованны и преследуют 
конституционно значимые цели, а 
используемые для достижения этих 
целей правовые средства соразмерны им 
(преамбула; статья 19, части 1 и 2; ста-
тья 55, часть 3 Конституции Российской 
Федерации).

Кроме того, как неоднократно указы-
вал Конституционный Суд Российской 
Федерации, изменение законодателем 
субъекта Российской Федерации ранее 
установленных правил предоставления 
гражданам мер социальной поддержки 
должно осуществляться таким образом, 
чтобы соблюдался принцип поддержания 
доверия граждан к закону и действиям 
государства, предполагающий правовую 
определенность, сохранение разумной 
стабильности правового регулирования, 
недопустимость внесения произвольных 
изменений в действующую систему норм 
и предсказуемость законодательной 
политики, в том числе в социальной 
сфере, с тем чтобы участники правоотно-
шений могли в разумных пределах пред-
видеть последствия своего поведения и 
быть уверенными в неизменности своего 
официально признанного статуса, приоб-
ретенных прав, действенности их госу-
дарственной защиты, т.е. в том, что при-
обретенное ими на основе действующего 
законодательства право будет уважаться 
властями и будет реализовано (постанов-
ления от 24 мая 2001 года № 8-П, от 
19 июня 2002 года № 11-П, от 23 апреля 
2004 года № 9-П и др.; определения от 
4  декабря 2003 года №  415-О, от 
15 февраля 2005 года № 17-О, от 1 дека-
бря 2005 года № 521-О и др.).

 3. Жилищно-коммунальные льготы 
(меры социальной поддержки) педагоги-
ческим и руководящим работникам 
дошкольных учреждений, расположен-
ных в сельской местности, были предо-
ставлены ― как элемент политики сти-
мулирования притока на такого рода тер-
ритории и закрепления на них квалифи-
цированных кадров ― пунктом 23 Поста-
новления ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР от 24 мая 1982 года № 437 «О мерах 
по дальнейшему улучшению жилищных, 
коммунально-бытовых и социаль-
но-культурных условий жизни сельского 
населения» (утратило силу в связи с 
изданием Постановления Правительства 
Российской Федерации от 3 февраля 
2020 года № 80). Данной нормой на них 

было распространено действие Поста-
новления Совета Министров СССР от 
10 февраля 1948 года № 246 «О льготах и 
преимуществах для учителей начальных 
и семилетних школ» (утратило силу в 
связи с изданием Постановления Прави-
тельства Российской Федерации от 
3 февраля 2020 года № 80) и подпункта 
«б» пункта 6 Постановления Совета 
Министров СССР от 4 мая 1971 года 
№ 255 «О некоторых мероприятиях по 
укреплению учебно-материальной базы 
общеобразовательных школ в сельской 
местности» (утратило силу в связи с 
изданием Постановления Правительства 
Российской Федерации от 26 июня 
2015 года № 634), предусматривавших 
для педагогических работников сельских 
школ предоставление бесплатно квартир 
с отоплением и освещением, а также 
сохранение данного права за перешед-
шими на пенсию работниками, если их 
общий стаж работы в школах сельской 
местности составил не менее 10 лет. При 
этом в соответствии с разъяснением «О 
порядке сохранения права на бесплатные 
квартиры с отоплением и освещением за 
перешедшими на пенсию работниками 
просвещения и другими специалистами 
народного образования, работавшими в 
сельской местности  и  поселках 
городского типа (рабочих поселках)», 
утвержденным постановлением Госком-
труда СССР и Секретариата ВЦСПС от 
28 мая 1985 года № 154/12-22, право на 
указанные льготы сохранялось и за педа-
гогическими работниками дошкольных 
учреждений, перешедшими на пенсию и 
ранее работавшими в сельской местно-
сти, но лишь при условии, что стаж их 
работы в сельских дошкольных учрежде-
ниях составлял не менее 10 лет и на 
момент перехода на пенсию (независимо 
от того, когда и какая пенсия им назначе-
на) они пользовались этими льготами, а 
также в случае, если ко дню оставления 
работы, в том числе в дошкольных учре-
ждениях, находящихся в сельской 
местности, такие работники имели право 
перейти на пенсию, но по каким-либо 
причинам не воспользовались этим пра-
вом (подпункт «а» пункта 1 и пункт 4).

Таким образом, приведенное право-
вое регулирование предполагало, что в 
качестве обязательных условий сохране-
ния за пенсионерами из числа педагоги-
ческих работников дошкольных учрежде-
ний, расположенных в сельской местно-
сти, права на льготы (меры социальной 
поддержки) в виде предоставления бес-
платно жилого помещения с отоплением 
и освещением выступали наличие у них 
на момент увольнения стажа работы в 
указанных учреждениях не менее 10 лет и 
права на пенсию любого вида (в том 
числе назначаемую без учета возраста в 
связи с осуществлением педагогической 
деятельности), причем независимо от его 
реализации, а также фактическое поль-
зование ими этими льготами в период 
работы. Сохраняющие юридическую 
силу положения названных нормативных 
правовых актов СССР, касающиеся 
жилищно-коммунальных льгот данным 
лицам, подлежали учету при установле-
нии в дальнейшем правового регулиро-
вания отношений в сфере социальной 
защиты работников образования, прожи-
вающих и работающих на селе.

 4. Федеральный законодатель, 
предусмотрев для педагогических работ-
ников, проживающих и работающих в 
сельской местности, рабочих поселках 
(поселках городского типа), меры соци-
альной поддержки ― сначала в виде 
права на бесплатную жилую площадь с 
отоплением и освещением, а затем в виде 
права на компенсацию расходов на опла-
ту жилых помещений, отопления и осве-
щения ― и возложив на субъекты Рос-
сийской Федерации обязанность по опре-
делению механизма реализации и 
финансовому обеспечению такого рода 
мер, предоставляемых педагогическим 
работникам региональных и муниципаль-
ных образовательных учреждений (абзац 
третий пункта 5 статьи 55 утратившего 
силу с 1 сентября 2013 года Закона Рос-
сийской Федерации от 10 июля 1992 года 
№ 3266-I «Об образовании» в редакции 
федеральных законов от 13 января 
1996 года № 12-ФЗ и от 29 декабря 
2010 года № 439-ФЗ; часть 8 статьи 47 
Федерального закона от 29 декабря 
2012 года № 273-ФЗ «Об образовании в 
Российской Федерации»), вместе с тем не 
выделил отдельно право на эти меры 
социальной поддержки для пенсионеров 
из числа указанных работников, которые 
пользовались соответствующими мера-
ми на момент установления (назначения) 
им пенсии.

Законодатель же Новосибирской 
области, действуя в рамках своих полно-
мочий в сфере социальной защиты и 
стремясь обеспечить преемственность 
правового регулирования в части соци-
альной поддержки ушедших на пенсию 
педагогических работников образова-
тельных (в том числе дошкольных) учре-
ждений, расположенных в сельской 
местности, принял Закон от 27 апреля 
2010 года № 493-ОЗ. Данный Закон не 
только установил для педагогических 
работников, проживающих и работаю-
щих в сельской местности, поселках 
городского типа на территории Новоси-
бирской области, меры социальной под-
держки по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг в виде денежной 
выплаты, включающей плату за пользо-
вание жилым помещением (плату за 
наем), плату за содержание и ремонт 
жилого помещения и плату за комму-
нальные услуги по электроснабжению, 
холодному и горячему водоснабжению, 
водоотведению, газоснабжению, отопле-
нию (теплоснабжению), но и предусмот-
рел сохранение права на эти меры соци-
альной поддержки за ушедшими на пен-
сию педагогическими работниками, 
которые проработали в сельской местно-
сти, поселках городского типа не менее 
10 лет и проживают там же (статья 1, 
части 1 и 3 статьи 2 и статья 3 в первона-
чальной редакции).

В последующем в Закон Новосибир-
ской области от 27 апреля 2010 года 
№ 493-ОЗ были внесены изменения: 
Законом Новосибирской области от 
6 декабря 2013 года № 379-ОЗ (пункт 2 
статьи 7) взамен указанной денежной 
выплаты установлена компенсация рас-
ходов на оплату жилого помещения и 
коммунальных услуг в размере ста про-
центов платы за жилое помещение и ком-
мунальные услуги по горячему водоснаб-
жению, холодному водоснабжению, 
водоотведению, электроснабжению, 
газоснабжению, отоплению (теплоснаб-
жению), а Законом Новосибирской обла-
сти от 31 мая 2016 года № 65-ОЗ (ста-
тья 4) изменены критерии отнесения гра-
ждан из числа работников образования, 
ушедших на пенсию, к категории лиц, за 
которыми сохраняется право на соответ-
ствующие меры социальной поддержки. 
Так, согласно части 3 статьи 2 Закона 
Новосибирской области от 27 апреля 
2010 года № 493-ОЗ в редакции Закона 
Новосибирской области от 31 мая 
2016 года № 65-ОЗ это право стало сохра-
няться за гражданами при условии, что на 
дату возникновения у них права на стра-
ховую (трудовую) пенсию по старости в 
соответствии с федеральным законода-
тельством они работали в одной из долж-
ностей, относящихся к категориям, ука-
занным в части 1 той же статьи, имели 
стаж работы в сельской местности, 

поселках городского типа на территории 
Новосибирской области в таких должно-
стях не менее 10 лет, имели право на 
предоставление соответствующих мер 
социальной поддержки и проживали в 
сельской местности или поселках 
городского типа на территории Новоси-
бирской области.

Тем самым законодатель Новосибир-
ской области, фактически расширив 
содержание мер социальной поддержки, 
предоставляемых пенсионерам из числа 
работников образования, проживающим 
в сельской местности,  поселках 
городского типа и уволившимся из 
образовательных организаций (в частно-
сти, за счет включения в состав подлежа-
щих компенсации расходов на оплату 
жилого помещения и коммунальных 
услуг платы за иные, помимо отопления и 
освещения, виды коммунальных услуг), 
одновременно уточнил круг получателей 
соответствующих мер социальной под-
держки, отнеся к таковым лишь лиц, име-
ющих право на страховую (трудовую) 
пенсию по старости. Такое правовое регу-
лирование не только учитывало целевое 
назначение данных мер, направленных в 
первую очередь на стимулирование заин-
тересованности работников образования 
в выборе в качестве места работы именно 
сельской местности (поселков городско-
го типа) и на сохранение там квалифици-
рованных педагогических кадров, но и 
было призвано обеспечить прежний уро-
вень социальной поддержки названной 
категории граждан после оставления ими 
работы в образовательных организациях 
и выхода на пенсию по старости, с тем 
чтобы не допустить существенного ухуд-
шения условий их жизни.

 5. Вместе с тем для лиц, осуществляв-
ших педагогическую деятельность в 
организациях для детей, Федеральный 
закон «О страховых пенсиях» ― как в 
редакции, действовавшей на 31 декабря 
2018 года, так и с учетом изменений, 
вступивших в силу с 1 января 2019 года, 
― предусматривал и предусматривает 
возможность назначения страховых пен-
сий по старости на общих условиях (ста-
тья 8) либо независимо от возраста при 
наличии специального страхового стажа 
не менее 25 лет (пункт 19 части 1 ста-
тьи 30). Аналогичное правовое регулиро-
вание было закреплено и Федеральным 
законом от 17 декабря 2001 года 
№ 173-ФЗ «О трудовых пенсиях в Россий-
ской Федерации» (статья 7 и подпункт 19 
пункта 1 статьи 27; с 1 января 2015 года не 
применяется, за исключением норм, 
регулирующих исчисление размера тру-
довых пенсий и подлежащих примене-
нию в целях определения размеров стра-
ховых пенсий в части, не противоречащей 
Федеральному закону «О страховых пен-
сиях»). Таким образом, право на страхо-
вую (трудовую) пенсию по старости как в 
соответствии с федеральным законода-
тельством по состоянию на 31 декабря 
2018 года, так и в рамках действующего 
правового регулирования возникает у 
таких лиц либо на общих основаниях ― в 
связи с достижением установленного 
законом возраста при наличии опреде-
ленного страхового стажа (а с 1 января 
2015 года ― и при наличии определенной 
величины индивидуального пенсионного 
коэффициента), либо независимо от 
достижения общеустановленного пен-
сионного возраста ― в силу приобрете-
ния специального страхового стажа 
предусмотренной законом продолжи-
тельности.

В то же время вступивший в силу с 
1 января 2019 года Федеральный закон от 
3 октября 2018 года № 350-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации по 
вопросам назначения и выплаты пенсий» 
предусмотрел поэтапное повышение воз-
раста, по достижении которого у гра-
ждан, по общему правилу, возникает 
право на страховую пенсию по старости, а 
также установил специальные сроки 
назначения страховой пенсии по старости 
лицам, имеющим право на ее получение 
независимо от возраста (к числу таковых 
согласно пункту 19 части 1 статьи 30 
Федерального закона «О страховых пен-
сиях» относятся и лица, не менее 25 лет 
осуществлявшие педагогическую дея-
тельность в организациях для детей).

В связи с этим законодатель Новоси-
бирской области принял Закон от 2 октя-
бря 2018 года № 289-ОЗ «О внесении 
изменений в отдельные законы Новоси-
бирской области», вступивший в силу 
также с 1 января 2019 года и уточняющий 
критерии отнесения граждан из числа 
работников образования, проживающих и 
работающих в сельской местности, посел-
ках городского типа на территории Ново-
сибирской области, к категории лиц, за 
которыми после оставления работы в 
образовательных организациях сохраня-
ется ранее предоставленное право на 
меры социальной поддержки по оплате 
жилого помещения и коммунальных услуг 
(статья 8). Как следует из части 3 статьи 2 
Закона Новосибирской области от 
27 апреля 2010 года № 493-ОЗ в действую-
щей редакции, введенной названным 
Законом Новосибирской области от 
2 октября 2018 года № 289-ОЗ, право на 
данные меры сохраняется за гражданами 
при условии, что на дату возникновения у 
них права на страховую (трудовую) пен-
сию по старости в соответствии с феде-
ральным законодательством по состоя-
нию на 31 декабря 2018 года они работали 
в одной из должностей, относящихся к 
категориям, указанным в части 1 той же 
статьи, имели стаж работы в сельской 
местности, поселках городского типа на 
территории Новосибирской области в 
таких должностях не менее 10 лет, имели 
право на предоставление соответствую-
щих мер социальной поддержки и прожи-
вали в сельской местности или поселках 
городского типа на территории Новоси-
бирской области.

Следовательно, сохранение за гра-
жданами из числа работников образова-
ния, проживающих и работающих в сель-
ской местности, поселках городского 
типа на территории Новосибирской обла-
сти, после оставления ими работы в 
образовательных организациях права на 
предусмотренные Законом Новосибир-
ской области от 27 апреля 2010 года 
№ 493-ОЗ меры социальной поддержки 
связывается с возникновением у них 
права на страховую (трудовую) пенсию по 
старости в соответствии с федеральным 
законодательством по состоянию на 
31 декабря 2018 года, причем безотноси-
тельно к предусмотренному этим законо-
дательством основанию, в силу которого 
право на пенсию возникло (достижение 
общеустановленного возраста либо 
наличие специального страхового стажа).

Принимая во внимание изменение с 
1 января 2019 года условий назначения 
страховой пенсии по старости, установ-
ленных Федеральным законом «О стра-
ховых пенсиях», такое правовое регули-
рование фактически направлено на 
сохранение прежних условий предостав-
ления указанным гражданам мер соци-
альной поддержки по оплате жилого 
помещения и коммунальных услуг. Это 
само по себе согласуется с конституцион-
но значимыми целями социальной поли-
тики государства, для которого предо-
ставление отдельным категориям гра-
ждан дополнительных мер социальной 
поддержки является одной из важней-
ших задач в области социальной защиты 
(преамбула и статья 7 Конституции Рос-

сийской Федерации), а равно с вытекаю-
щими из Конституции Российской Феде-
рации принципами справедливости и 
поддержания доверия граждан к закону и 
действиям государства.

Из этого следует, что право на преду-
смотренные Законом Новосибирской 
области от 27 апреля 2010 года № 493-ОЗ 
меры социальной поддержки должно 
равным образом сохраняться за всеми 
гражданами из числа работников образо-
вания, проживающих и работающих в 
сельской местности, поселках городского 
типа на территории Новосибирской обла-
сти, при оставлении ими работы в образо-
вательных организациях после возникно-
вения у них права на страховую (трудо-
вую) пенсию по старости в соответствии с 
федеральным законодательством по 
состоянию на 31 декабря 2018  года 
― причем вне зависимости от того, на 
каком основании у таких граждан возник-
ло право на страховую (трудовую) пенсию 
по старости, ― если при этом на дату воз-
никновения у них права на указанную пен-
сию они отвечали критериям, установлен-
ным оспариваемым законоположением.

Таким образом, часть 3 статьи 2 Зако-
на Новосибирской области «О мерах 
социальной поддержки по оплате жилого 
помещения и коммунальных услуг работ-
ников образования, проживающих и 
работающих в сельской местности, 
поселках городского типа на территории 
Новосибирской области» не препятствует 
сохранению права на предусмотренные 
данным Законом меры социальной под-
держки за теми гражданами из числа 
работников образования, которые имеют 
стаж работы не менее 10 лет в сельской 
местности, поселках городского типа на 
территории Новосибирской области и 
проживают там же, пользовались такими 
мерами в период осуществления трудо-
вой деятельности и уволились из образо-
вательных организаций после назначе-
ния им страховой (до 1 января 2015 года 
― трудовой) пенсии по старости, в том 
числе ранее достижения общеустанов-
ленного пенсионного возраста в связи с 
осуществлением педагогической дея-
тельности в учреждениях (организациях) 
для детей, притом что они отвечали и 
иным предусмотренным названным 
законоположением критериям на дату 
возникновения у них права на эту пенсию 
в соответствии с федеральным законода-
тельством по состоянию на 31 декабря 
2018 года, и в этом смысле не может 
рассматриваться как не согласующаяся с 
конституционными предписаниями.

Иное истолкование названного зако-
ноположения, по существу, означало бы 
лишение указанных граждан после остав-
ления ими работы в данных образова-
тельных организациях и выхода на пен-
сию по старости права на меры социаль-
ной поддержки, ранее предоставленного 
им в связи с осуществлением педагогиче-
ской деятельности на селе, и тем самым 
порождало бы необоснованную диффе-
ренциацию в правовом положении лиц, 
относящихся к одной и той же категории 
― пенсионеров из числа работников 
образования, получающих страховую 
пенсию по старости, имеющих установ-
ленный законом стаж работы в сельской 
местности, поселках городского типа на 
территории Новосибирской области и 
проживающих там же, исключительно в 
зависимости от основания назначения им 
пенсии. Подобная дифференциация не 
согласуется с принципами справедливо-
сти и равенства при реализации права на 
предусмотренные региональным законо-
дательством меры социальной поддерж-
ки, а также с принципом уважения чело-
века труда и потому не может быть при-
знана допустимой (преамбула и статья 7; 
статья 19, части 1 и 2; статья 751 Конститу-
ции Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 3 статьи 2 Закона 

Новосибирской области «О мерах соци-
альной поддержки по оплате жилого 
помещения и коммунальных услуг работ-
ников образования, проживающих и 
работающих в сельской местности, 
поселках городского типа на территории 
Новосибирской области» не противоре-
чащей Конституции Российской Федера-
ции, поскольку она ― по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
― не препятствует сохранению права на 
предусмотренные данным Законом меры 
социальной поддержки за теми гражда-
нами из числа работников образования, 
которые имеют стаж работы не менее 
10 лет в сельской местности, поселках 
городского типа на территории Новоси-
бирской области и проживают там же, 
пользовались такими мерами в период 
осуществления трудовой деятельности и 
уволились из образовательных организа-
ций после назначения им страховой (до 
1 января 2015 года ― трудовой) пенсии 
по старости, в том числе ранее достиже-
ния общеустановленного пенсионного 
возраста в связи с осуществлением педа-
гогической деятельности в учреждениях 
(организациях) для детей, притом что они 
отвечали предусмотренным названным 
законоположением критериям на дату 
возникновения у них права на эту пенсию 
в соответствии с федеральным законода-
тельством по состоянию на 31 декабря 
2018 года.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части 3 статьи 2 Закона Новосибир-
ской области «О мерах социальной под-
держки по оплате жилого помещения и 
коммунальных услуг работников образо-
вания, проживающих и работающих в 
сельской местности, поселках городского 
типа на территории Новосибирской обла-
сти» является общеобязательным, что 
исключает любое иное ее истолкование в 
правоприменительной практике.

 3. Судебные решения по делу гра-
жданки Мельниковой Татьяны Викторов-
ны, принятые на основании части 3 статьи 
2 Закона Новосибирской области «О 
мерах социальной поддержки по оплате 
жилого помещения и коммунальных 
услуг работников образования, прожива-
ющих и работающих в сельской местно-
сти, поселках городского типа на террито-
рии Новосибирской области» в истолко-
вании, расходящемся с ее конституци-
онно-правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации», 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru) 
и в официальных изданиях органов госу-
дарственной власти Новосибирской 
области. 

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 22-П

Организации и физические лица, 
включенные в перечень на основании 
подпунктов 1—3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБАКАРОВА БЭЛА САЛАВДИ-

НОВНА*, 13.07.1988 г.р. , С. БАБАЮРТ 
БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;

2. АБДУРАХИМОВ НАРЗУЛЛО*, 
22.12.1983 г.р. , С. ПАХТАКОР АШТСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИ-
СТАН;

3. АБДУРАХМАНОВ ЭЛЬДАНИЗ АГА-
МАЛИ ОГЛЫ*, 20.09.1975 г.р. , С. МАЛИК-
БАЛЛЫ УДЖАРСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

4. АЛЕКЕНОВ КАРИМЖАН АЛЕКЕ-
НОВИЧ*, 31.10.1975 г.р. , С. СЕЛИТРЕН-
НОЕ ХАРАБАЛИНСКОГО РАЙОНА 
АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АЛИЕВ ШАМИЛЬ АЛИЕВИЧ*, 
18.11.1992 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АПСОВ МУРАТ МУИДИНОВИЧ, 
12.07.1992 г.р. , С. КРАСНЫЙ ВОСТОК 
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

7.  АРОВ РУСТАМ ФИЛЬЕВИЧ, 
15.06.1987 г.р. , Г. КИСЛОВОДСК СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

8. АРОВ ЭДУАРД МУХАМЕДОВИЧ*, 
06.01.2001 г.р. , Г. БАКСАН БАКСАНСКО-
ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

9. АХАШЕВ ВАЛЕНТИН ЮРЬЕВИЧ*, 
07.02.1979 г.р. , Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;

10. АХМЕДОВ МОМИНЖАН МУРЗА-
ЖАНОВИЧ*, 25.03.1960 г.р. , КИРГИЗ-
СКАЯ РЕСПУБЛИКА;

11. АШУРОВ САИДГУФРОН РАХ-
МОНКУЛОВИЧ*, 04.10.1987 г.р. , РЕС-
ПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

12. БАДЖАКСУЗЯН АРТУР АРАЗА-
ТОВИЧ*, 28.09.1960 г.р. , Г. БЕРДЯНСК 
ЗАПОРОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНСКОЙ ССР;

13. БАШИРОВ МАХАЧ САЛМАНО-
ВИЧ, 05.05.1995 г.р. , С. ТЕРЕЧНОЕ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

14. БАЯЗИТОВ ДАУД АСКАТОВИЧ*, 
01.11.1982 г.р. ,  Г.  СТЕРЛИТАМАК 
БАШАССР;

15. БИГАЕВ АБУ-БАКАР САИД-ЭМИ-
НОВИЧ*, 06.12.2002 г.р. , Г. УРУС-МАР-
ТАН ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

16. БОГАТЫРЕВ ИССА РАШИДОВИЧ, 
06.09.1993 г.р. , С.ТЕРЕЗЕ МАЛОКАРА-
ЧАЕВСКОГО РАЙОНА К АРАЧАЕ-
ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

17. БОЙМУРОДОВ ВАЛИЧОН АБДУ-
ГАФОРОВИЧ*, 09.09.1997 г.р.  ,  Г. 
ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИ-
СТАН;

18. БОЛУРОВ ОСМАН БАХАТОВИЧ, 
08.12.1974 г.р. , П. ОКТЯБРЬСКИЙ ПРИ-
КУБАНСКОГО РАЙОНА;

19.  БОРИСЕНКО ВЛАДИСЛАВ 
СЕРГЕЕВИЧ*, 27.11.2002 г.р. , Г. НИЖНЕ-
ВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. БУЛАТОВ МАГОМЕД-ВАЛИ МУХ-
ТАРОВИЧ*, 22.07.1993 г.р. , Г. ИЗБЕР-
БАШ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

21. БУРКЕЕВ РИНАТ БАХЧАНОВИЧ*, 
13.04.1985 г.р. , С. БОЛЬШЕВИК КВАР-
КЕНСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

22. ВАЗНИН ИВАН ПЕТРОВИЧ, 
30.08.1991 г.р. , С. СТАРАЯ ТЕРИЗМОРГА 
СТАРОШАЙГОВСКОГО РАЙОНА МОР-
ДОВСКОЙ АССР;

23. ВАРКВАСОВ ЗАЛИМ АМИНО-
ВИЧ*, 17.06.1996 г.р. , Г. НАЛЬЧИК;

24. ВОЛКОВ ЕВГЕНИЙ ИГОРЕВИЧ, 
20.04.1990 г.р. , ГОР. КРАСНОЯРСК-26 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

25. ВОРОБЬЕВ ИЛЬЯ БОРИСОВИЧ, 
06.06.1979 г.р. , Г. ЧЕРЕПОВЕЦ ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. ГАВРИЛИШЕН ВАСИЛИЙ ВАСИ-
ЛЬЕВИЧ*, 18.08.2001 г.р. , Г. НИЖНЕ-
ВАРТОВСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ГАСИНОВ АБДУЛКАРИМ ДЖАХ-
БАРОВИЧ, 14.10.1970 г.р. , ХУТ. БАКРЕС 
НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

28. ГОРБАТОВ АНДРЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 13.07.1978 г.р. , С. МЕДНОЕ САМ-
ПУРСКОГО РАЙОНА ТАМБОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

29. ГОРЧХАНОВ АЛИХАН ТАРХАНО-
ВИЧ, 13.04.1995 г.р. , СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

30. ГУРСКИЙ ВЛАДИМИР АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 16.02.1985 г.р. , Г. ПЕТРОПАВ-
ЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ КАМЧАТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

31. ДАРСАЕВ АДАМ МАХМУДОВИЧ, 
09.11.1993 г.р. , С. ХАМАВЮТР ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

3 2 .  Д Е М У Р Ч Е В  М И Х А И Л 
АНДРЕЕВИЧ*, 22.06.1997 г.р. , П. КАВ-
КАЗСКИЙ ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА 
КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

33. ДЖАВАТХАНОВ ИСМАИЛ АХМЕ-
ТОВИЧ*, 28.03.1974 г.р. ;

34. ДМИТРИЕВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 15.01.1982 г.р. , Г. УФА РЕС-
ПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

35. ДОТДАЕВА НАЗИФАТ КЕМАЛОВ-
НА*, 01.02.1948 г.р. , Г. ТЕБЕРДА КАРА-
ЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

36. ДУБРОВСКИЙ СТАНИСЛАВ 
АНДРЕЕВИЧ, 31.03.1984 г.р. , Г. КАЗАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

37. ДУДАРЕВ ДЕНИС ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ, 18.06.1982 г.р. , П. БИРА ОБЛУ-
ЧЕНКСКОГО РАЙОНА ЕВРЕЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

38. ЕРМАКОВ МИХАИЛ ЕФИМОВИЧ, 
29.10.1962 г.р. , Г. АЛАТЫРЬ ЧУВАШ-
СКОЙ АССР;

39. ЕФИМОВ ЮРИЙ ФЕДОРОВИЧ*, 
19.05.1959 г.р. , П. РАЗДОЛИНСК МОТЫ-
ГИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

40. ЖАБИН ТИМУР ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
08.12.2002 г.р. , Г. ЗАПОРОЖЬЕ ЗАПО-
РОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

41. ЗАЦЕПИН ВЛАДИМИР ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ, 10.01.1999 г.р. , Г. НАРИМАНОВ 
НАРИМАНОВСКОГО РАЙОНА АСТРА-
ХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

42. ИЛЬИН АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ*, 13.10.1987 г.р. , П. ОБСКОЙ МОШ-
КОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ИСМАИЛОВ ЮСУП ШАХМАНО-
ВИЧ*, 26.08.1994 г.р. , Г. МАЛГОБЕК РЕС-
ПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

44. КАПРАНОВ ВЯЧЕСЛАВ НИКОЛА-
ЕВИЧ, 21.06.1972 г.р. , ГОР. КОМСО-
МОЛЬСК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО 
КРАЯ;

45. КАХУНОВ АНЗОР БИЛЯЛЕВИЧ, 
09.06.1988 г.р. , С. КРАСНЫЙ ВОСТОК 
МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

46. КОБЫЛЯЦКИЙ МИХАИЛ ВЛАДИ-
М И Р О В И Ч ,  1 9 . 1 1 . 1 9 7 6  г . р .  ,  С . 
ПОЗДНЕЕВКА МИЛЛЕРОВСКОГО РАЙ-
ОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

47. КОЗАК ДЕНИС БОРИСОВИЧ*, 
01.04.2003 г.р. , П. ЗИМОВНИКИ ЗИМОВ-
НИКОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

48. КОЗЛИТИН ТИМУР ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 19.08.1992 г.р. , Д. ВОРОШНЕВО 
КУРСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

49. КРАСНОЛУЦКИЙ АРТЕМ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ, 07.04.1990 г.р. , ГОР. КАЛАЧ 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

50. КРИВОВА НАТАЛЬЯ АЛЕКСАН-
ДРОВНА, 11.10.1988 г.р. , Г. ТАТАРСК 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

51. КУДРЯШОВ НИКИТА ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 18.04.2001 г.р. , Г. АСТРА-
ХАНЬ;

52. КУКАЕВСКИЙ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 18.06.1983 г.р. , Г. БАТАЙСК 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

53. КУЛИКОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
18.06.1979 г.р. , Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ 
ПЕРВОМАЙСКОГО РАЙОНА;

54. КУРБАНОВ АБДУЛЛА АЛИЕВИЧ, 
27.04.1986 г.р. , С. МИЖИГЛИ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

55. КУРБОНОВ АБДУЛЛА УРАЛО-
ВИЧ*, 01.12.1989 г.р., НИШАНСКОГО 
РАЙОНА КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

56. ЛЕДЕНЕВ ДМИТРИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 26.12.1994 г.р. , Г. ПЕТРОПАВ-
ЛОВСК, КАЗАХСТАН;

57. ЛЕПШОКОВ МАРАТ АСЛАНБИЙЕ-
ВИЧ, 17.04.1989 г.р. , Г. КИСЛОВОДСК 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

58. МАВЛЯНОВ ИЛХОМДЖОН БАХО-
ДУРОВИЧ*, 26.02.2001 г.р. , РЕСПУБЛИ-
КА ТАДЖИКИСТАН;

59. МАГОМЕДОВ ГАДЖИ АЛИЕВИЧ, 
17.01.1992 г.р. , Г. КИСЛОВОДСК СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

60. МАГОМЕДОВ РАДЖАБ ШАМИЛО-
ВИЧ, 05.12.1995 г.р. , С.БАБАЮРТ БАБА-
ЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

61. МАДАЛИМОВ БАХТИЁР АЛИШЕ-
РОВИЧ*  (МАДАЛИМОВ БАХТИЕР АЛИ-
ШЕРОВИЧ; МАДАЛИНОВ БАХТИЕР), 
26.12.1988 г.р. , Г. КЫЗЫЛ-КИЯ БАТКЕНТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;

62. МАНУКОВА УМА БАДРУДИНОВ-
НА*, 09.04.1977 г.р. , П. ДУБКИ КИЗЛЮР-
ТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

63. МАРАМЫГИН ВАЛЕРЬЯН ИВАНО-
ВИЧ*, 07.09.1984 г.р. , Г. КУРГАН КУР-
ГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. МАРЕНИЧ ИВАН ДМИТРИЕВИЧ, 
0 5 . 0 1 . 1 9 8 1  г . р .  ,  Г .  С О С Н О В К А 
ЛЬВОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

65. МАРТЫНОВА НИНА ЛЕОНТЬЕВ-
НА, 11.08.1958 г.р. , П. ПЕРВОМАЙСКИЙ 
АЛАТЫРСКИОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ 
АССР;

66. МАТИСОВ ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ*, 
11.02.1976 г.р. , Г. УФА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

67. МАУРОВ МИХАИЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 01.05.1999 г.р. , Г. ЕКАТЕРИНБУРГ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

68. МАХЛОЕВ АХМЕД РУСЛАНО-
ВИЧ*, 29.06.2002 г.р. , СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕ-
ТИЯ;

69. МЕЙРИЕВ МИКАИЛ МУСАЕВИЧ*, 
25.04.2004 г.р. , Г. САНКТ-ПЕТЕРБУРГ;

70. МЕРЖОЕВ МАГОМЕД АМИРХА-
НОВИЧ*, 24.01.2004 г.р. , Г. НАЗРАНЬ 
РЕСПУБЛИКА ИНГУШЕТИЯ;

71. МИТЕЛЬШТЕЙН АЛЕКСЕЙ КАР-
ЛОВИЧ, 02.05.1989 г.р. , Г. ЮРГА КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

72. МОРОЗОВ ДАНИИЛ ОЛЕГОВИЧ*, 
24.01.1993 г.р. , С. БОЛЬШОЕ НАГАТКИ-
НО ЦИЛЬНИНСКОГО РАЙОНА УЛЬЯ-
НОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

73. МУРЫГА ДЕНИС ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 09.08.1984 г.р. , Г. АЛУШТА АР 
КРЫМ;

74. НАБИУЛЛИН РАВИЛЬ РИНАТО-
ВИЧ, 27.02.2002 г.р. , Г. НАБЕРЕЖНЫЕ 
ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

75. НАЗАРЕНКО МИХАИЛ МИХАЙЛО-
ВИЧ, 09.11.1981 г.р. , Г. МИНЕРАЛЬНЫЕ 
ВОДЫ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

76. НАЗИРОВ ИМОМАЛИ ОЛИМО-
ВИЧ*, 08.02.1991 г.р. , С. ЧОРКУХ ИСФА-
РИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНАБАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

77. НАЛГИЕВ МАГОМЕД ХАСАНО-
ВИЧ*, 20.07.2001 г.р. , Г. НАЗРАНЬ РЕС-
ПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

78. НАСУРОВ РАСУЛ ШАКИРОВИЧ*, 
29.05.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

79. НУРЛУГОЯНОВ АРТУР ФАРИТО-
ВИЧ*, 07.07.1986 г.р. , ГОР. УСИНСК РЕС-
ПУБЛИКИ КОМИ;

80. ОЗДОЕВ ИСЛАМ БАШИРОВИЧ*, 
12.05.2004 г.р. , СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

81. ПАВЛОВА ЗОЯ ВАСИЛЬЕВНА, 
27.07.1965 г.р. , П. ИБРЕСИ ЧУВАШСКОЙ 
АССР;

82. ПЛИЕВ БЕСЛАН МАГОМЕТОВИЧ*, 
22.08.1980 г.р. , Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

83. ПЛИЕВ ТИМЕРЛАН БАШИРО-
ВИЧ*, 06.12.1991 г.р. , Г. НАЗРАНЬ ЧЕЧЕ-
НО-ИНГУШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

84. ПЛОТНИКОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТО-
РОВИЧ, 17.05.1982 г.р. , С. ДАЛЬНИЙ 
РУБЦОВСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

85. ПОЛЕТАЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 20.02.2002 г.р. , Г. АРТЕМ 
ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

86. ПОСТРИГАНЬ НАТАЛЬЯ ЛЕОНИ-
ДОВНА*, 23.12.1958 г.р. , С. МОГУКОРОВ-
КА КАЛИНИНСКОГО РАЙОНА КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

87. ПУШКАРЕВ НИКОЛАЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 05.07.1977 г.р. , Г. КЕМЕРО-
ВО;

88. РАБАДАНОВ РАБАДАНГАДЖИ 
БАГАУТИНОВИЧ, 23.06.1990 г.р. , С. 
ЦУДАХАР ЛЕВАШИНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

89. РУСТАМОВ НОЗИМ ИКРОМЖОН 
УГЛИ*, 24.11.1995 г.р. , ТАЙЛАКСКОГО 
РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

90. САВЕЛЬЕВ АРТЕМ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 27.05.2003 г.р. , Г. АСТРАХАНЬ;

91. САЛЫЕВ АЙХАН МАГАММЕД 
ОГЛЫ*, 24.05.1995 г.р. , АЗЕРБАЙ-
ДЖАНСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

92. САРДАРОВ РУСЛАН ТАРИКУЛИЕ-
ВИЧ*, 04.09.1981 г.р. , С. НОВАЯ-МАКА 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

93. СБЕГЛОВ МИХАИЛ СЕРГЕЕВИЧ*, 
13.09.1993 г.р. , Г. КЕМЕРОВО;

94. СВИТНЕВ МАКСИМ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 11.06.2002 г.р. , Г. АСТРАХАНЬ;

95. СЕВАСТЬЯНОВ СТАНИСЛАВ ВЛА-
ДИМИРОВИЧ, 12.06.1977 г.р. , Г. КЕМЬ 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

96. СИВОЛАПОВ НИКОЛАЙ ВИКТО-
РОВИЧ, 24.04.1986 г.р. , Г. БАКАЛ ЧЕЛЯ-
БИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

97. СОБОЛЕВ АЛЕКСЕЙ ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 20.08.2004 г.р. , Г. УСТЬ-КУТ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

98. ТАМБИЕВ ИСЛАМ АХМЕТОВИЧ, 
11.04.1987 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

99. ТЕСЛЯ БОГДАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 16.11.1994 г.р., П. ТАРКО-САЛЕ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

100. УМАРОВ РАСУЛ СОЛТАНОВИЧ, 
14.07.1990 г.р. , Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

101. ФАТУЛЛАЕВ АБУМУСЛИМ ХЕЙ-
РУЛЛАХОВИЧ, 24.07.1992 г.р. , Г. ДЕР-
БЕНТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

102. ФЕРЗАУЛИ ШОВДА ВИСАНГИ-
РИЕВНА*, 27.10.1985 г.р. , С. БАМУТ 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

103. ХАДЖИЕВ ИМАНАЛИ ХАДЖИЕ-
ВИЧ, 14.01.1993 г.р. , С. НОВО-РОМА-

НОВКА ТАРУМОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

104. ХАЛИЛОВ РОБЕРТ ХАЛИЛО-
ВИЧ*, 11.05.1979 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГНСТАН;

105. ХАМИДОВОЙЦ ЗИЯРАТ ИЛЬЯ-
СОВНА*, 04.03.1990 г.р. , С. ХАМАВЮРТ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

106. ХИЯСОВ НАСИБ АБДУЛАЕ-
ВИЧ*, 28.12.1999 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

107. ХЛОПКИН ВИТАЛИЙ АРКАДЬЕ-
ВИЧ, 21.09.1999 г.р. , Г. АСТРАХАНЬ;

108. ХОЖИМАТОВ ШЕРЗОДБЕК 
СОБИРОВИЧ*, 29.10.1984 г.р. , РЕСПУБ-
ЛИКА УЗБЕКИСТАН;

109. ЦЕХМИСТРОВ ПАВЕЛ ЛЕОНИ-
ДОВИЧ, 19.05.1962 г.р. , Г. КРАСНО-
ЯРСК;

110. ЦИХЕСАШВИЛИ БЕКИ ХВИЧАЕ-
ВИЧ*, 17.09.1990 г.р. , С. АХМЕТА 
АХМЕТСКОГО РАЙОНА ГРССР;

111. ЧУВИЛИН ДМИТРИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 08.03.1984 г.р. , Г. МЕЛЕУЗ 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

112.  ШВЫДЧЕНКО ГЕННАДИЙ 
ЮРЬЕВИЧ*, 04.08.2002 г.р. , Г. ПЯТИ-
ГОРСК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

113. ШЕИН ДАНИЛ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 13.09.2004 г.р. , Г. АСТРАХАНЬ;

114. ШЕРЕГЕДА ИГОРЬ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 29.09.1977 г.р. , Г. БАЛТИЙСК 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

115. ШИНКАРЕНКО ЕСЕНИЯ ВАЛЕ-
РЬЕВНА*, 03.01.1994 г.р. , ПГТ РЫКОВО, 
ГЕНИЧЕСКИЙ РАЙОН, ХЕРСОНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ, УКРАИНА;

116. ШОХИНОВ ДИЛШОД ШОНАЗА-
РОВИЧ*, 28.05.1989 г.р. , С. КУЛПИСТА 
РА Й О Н А  Р УД А К И  Р Е С П У Б Л И К И 
ТАДЖИКИСТАН;

117. ШУЛЬМАН ТАГИР МОЙСЕЕ-
ВИЧ*, 13.02.1954 г.р. , ГОР. СУЛЮКТА 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КИР-
ГИЗИЯ;

118. ЩЕРБАКОВА НАДЕЖДА ВЛА-
ДИМИРОВНА*, 22.10.1995 г.р. ,  Г. 
ТЮМЕНЬ;

119. ЮЛДАШЕВ МУРОДУЛЛА ШУХ-
РАТЖОН УГЛИ*, 04.09.2000 г.р. , ПАП-
СКИЙ РАЙОН НАМАНГАНСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН.

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из перечня на основании 
подпунктов 1—3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 
№ 115-ФЗ «О противодействии 

легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АЛЕКСЕЕВ АЛЕКСЕЙ ВЯЧЕСЛА-

ВОВИЧ 14.10.1981 г.р., Г. САРАТОВ;
2. АЛХАСОВА ФАТИМА ГЕРМАНОВ-

НА 12.04.1994 г.р., ПОС. ЧЕГЕМ-1 
ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

3. АРАПИЕВ ИСЛАМ МАГОМЕД-БА-
ШИРОВИЧ 22.03.1998 г.р., Г. НАЗРАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

4. АУШЕВ АДАМ ТЕМЕРЛАНОВИЧ 
06.04.1996 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБ-
ЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

5. БАЛАБАНОВ АЛЕКСАНДР ВИКТО-
РОВИЧ 23.11.1991 г.р., Д. МЕРКУЛЬЕВО 
БРЯНСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

6. БАТЫРХАНОВА ЗАРИЯТ АБДУЛ-
ГАСАНОВНА 07 .04 .1988  г . р . ,  С . 
КАФЫР-КУМУХ БУЙНАКСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. БАХАРЧИЕВ РУСЛАН САЙДАМИ-
НОВИЧ 24.02.1978 г.р., С. ПРОМЫСЛОВ-
КА ЛИМАНОВСКОГО Р-НА АСТРА-
ХАНСКОЙ ОБЛ.;

8. БЕКБУЗАРОВ АХМЕД РУСЛАНО-
ВИЧ 04.11.1994 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕС-
ПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

9. БЕСАЕВ АБДУЛ-ХАМИД ХАМИДО-
ВИЧ 20.04.1992 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБ-
ЛИКИ;

10. ВАЛИУЛЛИН ЗУФАР ЯГАФАРО-
ВИЧ 06.01.1972 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИ-
КИ БАШКОРТОСТАН;

11. ДЕМЕНКО АРТЕМИЙ ЯРОСЛА-
ВОВИЧ 17.01.1999 г.р., Г. ТУЛА;

12. ЗАГАШТОКОВ АСЛАН КАЗБЕКО-
ВИЧ 27.12.1987 г.р., С. БАКСАНЕНОК 
БАКСАНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. КАБАНОВА ГАЛИНА ВАСИЛЬЕВ-
НА 24.11.1952 г.р., Д. АЛДЫШКА МОР-
КИНСКОГО РАЙОНА МАРИЙСКОЙ 
АССР;

14. МАЙСИГОВ РАШИД АСЛАНОВИЧ 
24.10.1987 г.р., Г. НАЗРАНЬ ЧИАССР;

15. МАНСУРОВ ЗИКРУЛЛОХОДЖА 
АСКАРОВИЧ 07.10.1974 г.р., ТАДЖИК-
СКАЯ ССР;

16. МИЛЛЕР АЛЕКСЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ 20.02.1973 г.р., ГОР. НОВОСИ-
БИРСК;

17. МУРЗАКАНОВА ЮЛИЯ ВАЛЕ-
РЬЕВНА 28.07.1983 г.р., С. КЫЗБУРУН-3 
БАКСАНСКОГО Р-НА КБАССР;

18. НАТОВА МИЛАНА ХУСЕНОВНА  
(НАТОВА МИЛАННА ХУСЕНОВНА; ХАП-
ЦЕВА МИЛАНА ХУСЕНОВНА; ХАПЦЕВА 
МИЛАННА ХУСЕНОВНА)17.06.1994 г.р., 
С. ВЕРХНИЙ КУРКУЖИН БАКСАНСКО-
ГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

19. ПРОКОПЬЕВА СВЕТЛАНА ВЛА-
ДИМИРОВНА 01.10.1979 г.р., Г. ПСКОВ 
ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. ПРУЖИНИН СЕРГЕЙ СТАНИСЛА-
ВОВИЧ 10.04.2002 г.р., Г. РЯЗАНЬ 
РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. ПУШКАРЕВ ДАНИИЛ АРКАДЬЕ-
ВИЧ 16.02.1992 г.р., Г. СТАРЫЙ ОСКОЛ 
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

22. СОБЛИРОВ САМВЕЛ ВАЛЕРИА-
НОВИЧ 25.12.1988 г.р., С. ШАЛУШКА 
ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА КБР;

23. СУЛЕЙМАНОВ ТИМУР МОВЛДИ-
ЕВИЧ 28.05.1988 г.р., ГОР. ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

24. ТАКОВ МУХТАР АНИУАРОВИЧ 
13.10.1985 г.р., С. КАХУН УРВАНСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

25. ТИМОШЕНКО ДМИТРИЙ ГЕННА-
ДЬЕВИЧ 30.05.1988 г.р., Г. ЗЛАТОУСТ-36 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

26. ТИШКИН АЛЕКСЕЙ БОРИСОВИЧ 
24.07.1973 г.р., П. КОДИНО ОНЕЖСКО-
ГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

27. ТЛЕУЖЕВ ЭЛЬДАР АНЗОРОВИЧ 
22.03.1994 г.р., Г. ТЕРЕК ТЕРСКОГО 
РАЙОНА КБР;

28. ХОРЕТЛЕВ АЛЕКСАНДР ТЛЮ-
СТАНБИЕВИЧ 20.12.1961 г.р., АУЛ ШОВ-
ГЕНОВСКИЙ ШОВГЕНОВСКОГО РАЙО-
НА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

29. ШОГЕНОВ АЗАМАТ АСЛАНОВИЧ 
06.09.1987 г.р., С. КЫЗБУРУН-3 БАК-
САНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

Перечень 
предоставлен 

Росфинмониторингом

В связи с возникающими в судеб-
ной практике вопросами Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 126 Конститу-
ции Российской Федерации, статьями 
2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Россий-
ской Федерации», постановляет вне-
сти изменения в постановление Пле-
нума Верховного Суда Российской 
Федерации от 27 сентября 2012 года 
№ 19 «О применении судами законо-
дательства о необходимой обороне и 
причинении вреда при задержании 
лица, совершившего преступление»:

 1) второе предложение абзаца 
второго пункта 3 после слов «К таким 
посягательствам относятся, напри-
мер,» дополнить словами «неза-
конное проникновение в жилище про-
тив воли проживающего в нем лица, 
не сопряженное с насилием, опасным 
для жизни обороняющегося или дру-
гого лица, либо с непосредственной 
угрозой применения такого наси-
лия,»;

 2) пункт 8 дополнить абзацем вто-
рым следующего содержания:

«защита была осуществлена при 
обстоятельствах, свидетельствующих 
о наличии реальной угрозы соверше-
ния общественно опасного посягатель-
ства, а действия оборонявшегося лица 
непосредственно предшествовали 
такому посягательству и были направ-
лены на его предотвращение (напри-
мер, посягающее лицо высказывало 
угрозу немедленного применения 
насилия в условиях, при которых у обо-
ронявшегося лица имелись основания 
опасаться осуществления этой угрозы, 
направляло в сторону оборонявшегося 
лица оружие, что свидетельствовало о 
намерении посягающего лица приме-
нить это оружие непосредственно на 
месте посягательства);»;

 3) пункт 9 дополнить абзацем вто-
рым следующего содержания:

«Вместе с тем не могут призна-
ваться провокацией нападения право-
мерные действия лица, в том числе 
направленные на пресечение наруше-
ния общественного порядка.»;

 4) пункт 13 дополнить абзацем 
седьмым следующего содержания:

«При проверке доводов подсуди-
мого о совершении общественно 

опасного деяния в состоянии необхо-
димой обороны суд обязан исходить 
из принципа презумпции невиновно-
сти (часть 3 статьи 14 УПК РФ), в том 
числе учитывать, что подсудимый не 
обязан доказывать свою невинов-
ность или наличие в его действиях 
признаков менее тяжкого преступле-
ния. Бремя доказывания обвинения и 
опровержения доводов, приводимых 
подсудимым в свою защиту, лежит на 
стороне обвинения, а все сомнения в 
наличии состояния необходимой обо-
роны и (или) виновности лица, обви-
няемого в превышении ее пределов, 
которые не могут быть устранены в 
порядке, предусмотренном Уголовно-
процессуальным кодексом Россий-
ской Федерации, толкуются в пользу 
подсудимого.».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

B. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Именем Российской Федерации

  Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 3 статьи 2 Закона Новосибирской области «О мерах социальной поддержки по оплате 
жилого помещения и коммунальных услуг работников образования, проживающих и работающих в сельской местности, 

поселках городского типа на территории Новосибирской области» в связи с жалобой гражданки Т.В.Мельниковой
город Санкт-Петербург  31 мая 2022 года

Перечень дополнен

 Постановление   
Пленума Верховного Суда Российской Федерации

от 31 мая 2022 г. № 11 г. Москва 
О внесении изменений в постановление 

Пленума Верховного Суда Российской Федерации 
от 27 сентября 2012 года № 19 «О применении судами 

законодательства о необходимой обороне и причинении 
вреда при задержании лица, совершившего преступление»
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В связи с возникшими у судов вопро-
сами и в целях обеспечения единообраз-
ного применения при рассмотрении уго-
ловных дел законодательства, регла-
ментирующего исчисление срока пога-
шения и порядок снятия судимости, 
Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации, руководствуясь статьей 126 
Конституции Российской Федерации, 
статьями 2 и 5 Федерального конститу-
ционного закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Россий-
ской Федерации», постановляет дать 
судам следующие разъяснения:

 1.По смыслу статьи 86 Уголовного 
кодекса  Российской  Федерации 
(далее ― УК РФ) для целей уголовного 
судопроизводства под судимостью сле-
дует понимать правовое состояние лица, 
совершившего преступление, в отноше-
нии которого вступил в законную силу 
обвинительный приговор с назначением 
наказания, подлежащего отбыванию 
(исполнению), влекущее при повторном 
совершении им преступления оценку его 
личности и содеянного им как обладаю-
щих повышенной общественной опасно-
стью и наступление предусмотренных 
уголовным законодательством право-
вых последствий.

В связи с этим суды должны учиты-
вать, что в силу частей 1 и 6 статьи 86 УК 
РФ только наличие у лица на момент 
совершения нового преступления не 
погашенной или не снятой в установлен-
ном порядке судимости может влечь 
указанные последствия, в частности 
учитываться при признании рецидива 
преступлений (статья 18 УК РФ), назна-
чении наказания (пункт «а» части 1 ста-
тьи 63, статья 68 УК РФ), назначении 
осужденному к лишению свободы вида 
исправительного учреждения (статья 58 
УК РФ), учитываться в качестве признака 
состава преступления (например, преду-
смотренного частью 2 статьи 2641 УК 
РФ), препятствовать освобождению 
лица от уголовной ответственности по 
нереабилитирующим основаниям или 
освобождению от наказания (например, 
на основании статьи 801 УК РФ).

 2. С учетом положений части 2 ста-
тьи 86 УК РФ считается несудимым 
лицо, в отношении которого вступил в 
законную силу:

обвинительный приговор без назна-
чения наказания (пункт 3 части 5 статьи 
302 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации (далее  ―
УПК РФ), постановленный, например, в 
связи с изменением обстановки (статья 
801 УК РФ); с применением в отношении 
несовершеннолетнего принудительных 
мер воспитательного воздействия (часть 
1 статьи 92 УК РФ); по основаниям, 
предусмотренным пунктом 1 примеча-
ний к статье 134 УК РФ;

обвинительный приговор с назначе-
нием наказания, от отбывания которого 
осужденный полностью освобожден 
(пункт 2 части 5 статьи 302 УПК РФ), в 
частности, в связи с истечением сроков 
давности уголовного преследования 
(часть 1 статьи 78 УК РФ); на основании 
акта об амнистии, освобождающего от 
применения наказания, назначенного 
осужденному (часть 2 статьи 84 УК РФ, 
пункт 1 части 6 статьи 302 УПК РФ); с 
помещением несовершеннолетнего в 
специальное учебно-воспитательное 
учреждение закрытого типа (часть 2 ста-
тьи 92 УК РФ).

 3. Лицо считается несудимым в силу 
положений части 2 статьи 86 УК РФ и в 
тех случаях, когда суд, назначив наказа-
ние, изменяет категорию преступления 
на менее тяжкую в соответствии с 
частью 6 статьи 15 УК РФ и при наличии 
оснований, предусмотренных статьями 
75, 76, 78, 801, 84, 92, 94 УК РФ, освобо-
ждает осужденного от отбывания назна-
ченного наказания.

Также признается несудимым лицо, 
которое в порядке исполнения пригово-
ра освобождено от отбывания наказания 
в случаях принятия уголовного закона, 
устраняющего преступность деяния 
(статья 10 УК РФ), или истечения сроков 
давности обвинительного приговора 
суда (статья 83 УК РФ).

 4. В отношении лиц, условно осу-
жденных за преступления любой катего-
рии тяжести к основному наказанию в 
виде исправительных работ, ограниче-
ния по военной службе, содержания в 
дисциплинарной воинской части или 
лишения свободы, судимость погашает-
ся по истечении испытательного срока 
(пункт «а» части 3 статьи 86 УК РФ), если 
условное осуждение не было отменено 
по основаниям, предусмотренным 
частями 21, 3, 4, 5 статьи 74 УК РФ. В слу-
чае отмены условного осуждения по ука-
занным основаниям и направления осу-
жденного для отбывания наказания, 
назначенного приговором суда, сроки 
погашения судимости исчисляются 
согласно пунктам «б», «в», «г» или «д» 
части 3 статьи 86 УК РФ.

В отношении осужденных, которым 
по приговору суда за преступления 
небольшой, средней тяжести или за тяж-
кие преступления назначены к отбыва-
нию более мягкие виды основного нака-
зания, чем лишение свободы, в том 
числе наказание в виде принудительных 
работ в качестве альтернативы лишению 
свободы (статья 531 УК РФ), сроки пога-
шения судимости определяются в соот-
ветствии с пунктом «б» части 3 статьи 86 
УК РФ.

Если же осужденному за преступле-
ние любой степени тяжести назначено 
наказание в виде реального лишения 
свободы, то судимость погашается в 
соответствии с пунктами «в», «г» или 
«д» части 3 статьи 86 УК РФ в зависимо-
сти от категории совершенного преступ-
ления.

При исчислении срока погашения 
судимости в отношении осужденных за 
особо тяжкие преступления к реальному 
наказанию применяются положения 
пункта «д» части 3 статьи 86 УК РФ неза-
висимо от вида назначенного наказания.

 5. Судам следует иметь в виду, что 
лицо считается судимым, если к момен-
ту вынесения приговора время нахожде-
ния его под стражей по данному уголов-
ному делу с учетом правил зачета нака-
зания, установленных статьей 72 УК РФ, 
поглощает наказание, назначенное ему 
судом (пункт 2 части 6 статьи 302 
УПК РФ). В этих случаях срок погашения 
судимости лица исчисляется по прави-
лам, предусмотренным соответствую-
щим пунктом части 3 статьи 86 УК РФ.

 6. Для лиц, совершивших преступле-
ния до достижения возраста восемна-
дцати лет, сроки погашения судимости, 
предусмотренные частью 3 статьи 86 
УК РФ, сокращаются в соответствии со 
статьей 95 УК РФ. При этом надлежит 
учитывать, что положения статьи 95 
УК РФ не применяются в отношении лиц, 
осужденных за длящиеся или продол-
жаемые преступления, которые были 
начаты ими в несовершеннолетнем воз-
расте, а фактически окончены после 
достижения совершеннолетия, кроме 
случаев, когда суд признает возможным 
назначить наказание с применением 
положений статьи 96 УК РФ.

 7. Обратить внимание судов на необ-
ходимость исчисления срока погашения 
судимости исходя из уголовного закона, 
действующего на момент совершения 
лицом преступления, за исключением 
случаев, когда в силу статьи 10 УК РФ 
подлежит применению новый уголов-
ный закон. В частности, положения 
пункта «г» части 3 статьи 86 УК РФ долж-
ны применяться в отношении лиц, 
совершивших указанные в части 4 ста-
тьи 15 УК РФ преступления по неосто-

рожности, только в тех случаях, когда 
такие преступления совершены после 
вступления в силу Федерального закона 
от 17 июня 2019 года № 146-ФЗ «О вне-
сении изменений в Уголовный кодекс 
Российской Федерации», которым 
отдельные неосторожные деяния отне-
сены к категории тяжких преступлений.

 8. В случае если осужденному смяг-
чено наказание в апелляционном, касса-
ционном или надзорном порядке либо 
усилено наказание судом апелляцион-
ной инстанции, изменена категория пре-
ступления на менее тяжкую на основа-
нии части 6 статьи 15 УК РФ или если 
лишение свободы заменено осужденно-
му более мягким видом наказания в 
порядке исполнения приговора вслед-
ствие издания уголовного закона, имею-
щего обратную силу (статья 10 УК РФ), 
то сроки погашения судимости, а также 
иные предусмотренные уголовным 
законом правовые последствия, связан-
ные с его судимостью, должны опреде-
ляться с учетом указанных изменений 
приговора суда.

 9. По смыслу закона течение срока 
погашения судимости, исчисляемого в 
соответствии с пунктами «б» ― «д» 
части 3 статьи 86 УК РФ, начинается на 
следующий день после отбытия или 
исполнения назначенного по приговору 
суда наказания (основного и дополни-
тельного). Например, если последний 
день отбывания наказания приходится 
на 1 июня, то в случаях, предусмотрен-
ных частью 3 статьи 86 УК РФ, срок пога-
шения судимости начинает исчисляться 
с 00 часов 00 минут 2 июня и оканчивает-
ся по истечении последнего дня послед-
него года определенного периода, то 
есть в 24 часа 00 минут 1 июня соответ-
ствующего года.

Вместе с тем в случаях досрочного 
освобождения от отбывания наказания, 
в том числе условно-досрочного осво-
бождения, которое не было отменено по 
основаниям, предусмотренным частью 7 
статьи 79 УК РФ, освобождения от даль-
нейшего отбывания наказания на осно-
вании акта об амнистии, акта помилова-
ния, а также в случае замены неотбытой 
части наказания более мягким видом 
наказания течение срока погашения 
судимости в силу части 4 статьи 86 
УК РФ начинается со дня фактического 
освобождения от отбывания наказания 
(основного и дополнительного). Напри-
мер, если последний день отбывания 
наказания приходится на 1 июня, то в 
случаях, предусмотренных частью 4 ста-
тьи 86 УК РФ, судимость будет погашена 
в 24 часа 00 минут 31 мая соответствую-
щего года.

 10. Разъяснить судам, что если не 
отбытая условно-досрочно освобожден-
ным часть наказания превышает срок 
погашения судимости (например, в слу-
чае условно-досрочного освобождения 
лица, отбывавшего назначенные по при-
говору суда принудительные работы), то 
исходя из положений статьи 86 УК РФ в 
их взаимосвязи с положениями частей 2 
и 7 статьи 79 УК РФ судимость указанно-
го лица будет считаться погашенной 
только по истечении срока оставшейся 
не отбытой части наказания.

 11. В отношении лица, осужденного 
к лишению свободы, которому неотбы-
тая часть наказания заменена более мяг-
ким наказанием, сроки погашения суди-
мости исчисляются в соответствии с 
пунктами «в», «г» или «д» части 3 статьи 
86 УК РФ со дня фактического освобо-
ждения от отбывания наказания (основ-
ного и дополнительного), избранного 
судом в порядке статьи 80 УК РФ.

Если исходя из назначенного по 
приговору суда реального более мягко-
го, чем лишение свободы, наказания и 
категории преступления судимость в 
отношении лица должна погашаться в 
соответствии с пунктом «б» части 3 ста-
тьи 86 УК РФ, то замена в порядке 
исполнения приговора назначенного 
наказания или неотбытой его части 
лишением свободы (часть 5 статьи 46, 
часть 3 статьи 49, часть 4 статьи 50, 
часть 5 статьи 53, часть 6 статьи 531 
УК РФ) не влияет на порядок исчисле-
ния срока погашения судимости, уста-
новленный указанной нормой.

 12. С учетом того, что течение сроков 
давности обвинительного приговора 
приостанавливается, если осужденный 
уклоняется от отбывания (исполнения) 
наказания, в частности не уплачивает 
штраф без уважительной причины 
(часть 2 статьи 83 УК РФ), такого осу-
жденного следует считать судимым.

 13. Если осужденному помимо 
основного наказания назначено также 
дополнительное наказание, то суди-
мость погашается только при условии 
отбытия или исполнения как основного, 
так и дополнительного наказания либо 
досрочного освобождения от их отбыва-
ния. При этом течение срока погашения 
судимости начинается со следующего 
дня после отбытия или исполнения либо 
со дня досрочного освобождения от 
отбывания последнего из исполняемых 
наказаний.

Например, если основное наказание 
в виде лишения свободы отбыто 1 
февраля 2019 года, а дополнительное 
наказание в виде лишения права зани-
мать определенные должности или 
заниматься определенной деятельно-
стью ― 31 января 2021 года, то срок 
погашения судимости необходимо 
исчислять с 1 февраля 2021 года в соот-
ветствии с положениями пунктов «в», 
«г» или «д» части 3 статьи 86 УК РФ.

 14. На основании пункта «а» части 3 
статьи 86 УК РФ в отношении условно 
осужденного, которому назначено 
дополнительное наказание (часть 4 ста-
тьи 73 УК РФ), и это наказание не отбыто 
(не исполнено) к моменту истечения 
испытательного срока, судимость счита-
ется погашенной на следующий день 
после отбытия (исполнения) дополни-
тельного наказания.

 15. В случае назначения наказания 
по совокупности преступлений или 
совокупности приговоров сроки погаше-
ния судимости, установленные статьями 
86 и 95 УК РФ, исчисляются после отбы-
тия (исполнения) окончательного нака-
зания (основного и дополнительного) 
самостоятельно за каждое преступле-
ние, входящее в совокупность, исходя из 
соответствующего пункта части 3 статьи 
86 УК РФ и не прерываются при совер-
шении нового преступления.

Например, если лицу на основании 
части 5 статьи 69 или статьи 70 УК РФ 
окончательное наказание назначено в 
виде лишения свободы, но ранее по пер-
вому приговору назначалось наказание, 
не связанное с лишением свободы, то 
срок погашения судимости за преступ-
ление по первому приговору необходи-
мо исчислять в соответствии с пунктом 
«б» части 3 статьи 86 УК РФ после отбы-
тия (исполнения) окончательного нака-
зания, назначенного по совокупности 
преступлений или совокупности приго-
воров.

 16. В отличие от погашения судимо-
сти, которое осуществляется по истече-
нии установленного в законе срока и не 
требует специального процессуального 
решения, вопрос о снятии судимости в 
соответствии с частью 5 статьи 86 УК РФ 
разрешается судом в порядке, преду-
смотренном статьей 400 УПК РФ.

Вместе с тем в случаях удовлетворе-
ния представления (ходатайства) об 
отмене на основании части 1 статьи 74 
УК РФ условного осуждения до истече-
ния испытательного срока либо об осво-
бождении осужденного, которому 
предоставлена отсрочка отбывания 

наказания или оставшейся части наказа-
ния на основании части 4 статьи 82 
УК РФ, вопрос о снятии судимости реша-
ется судом одновременно с основным 
вопросом в порядке, предусмотренном 
статьей 399 УПК РФ.

 17. Судам необходимо учитывать, 
что исходя из положений части 5 статьи 
86 УК РФ вопрос о снятии судимости с 
лица, условно-досрочно освобожденно-
го, может решаться только после 
истечения срока оставшейся не отбытой 
части наказания.

 18. По смыслу закона в суд с хода-
тайством о снятии судимости в соответ-
ствии с частью 5 статьи 86 УК РФ вправе 
обратиться не только само лицо, отбыв-
шее основное и дополнительное наказа-
ния либо освобожденное от их отбыва-
ния, но и его законный представитель 
или адвокат, с которым заключено соот-
ветствующее соглашение.

 19. Вопрос о снятии судимости в 
соответствии с частью 5 статьи 86 УК РФ 
исходя из положений части 1 и части 2 
статьи 400 УПК РФ разрешается район-
ным (гарнизонным военным) судом, а 
также мировым судьей по уголовным 
делам, отнесенным к его подсудности, 
по месту жительства лица, в отношении 
которого рассматривается ходатайство, 
и с обязательным участием данного 
лица.

В случаях, когда с таким хода-
тайством обращается иностранный гра-
жданин (лицо без гражданства), находя-
щийся после отбытия наказания либо 
освобождения от его отбывания за пре-
делами Российской Федерации, его 
законный представитель или адвокат, 
ходатайство подлежит рассмотрению 
районным (гарнизонным военным) 
судом, мировым судьей по последнему 
месту жительства или последнему 
месту пребывания осужденного на тер-
ритории Российской Федерации. При 
этом реализация права осужденного 
довести до сведения суда свою позицию 
по рассматриваемому ходатайству 
может быть обеспечена путем допуска к 
участию в судебном заседании его 
законного представителя и (или) адво-
ката, принятия письменных обращений, 
предоставления права обжалования 
принятого судебного решения, а также 
другими предусмотренными законом 
способами.

 20. При подготовке к судебному 
заседанию судья должен выяснить, 
содержатся ли в представленных в суд 
материалах данные, характеризующие 
поведение осужденного после отбытия 
наказания (например, характеристики с 
места работы и (или) жительства), све-
дения о возмещении им вреда, причи-
ненного преступлением, имеются ли 
копии приговора и последующих судеб-
ных решений, справка об отбытии 
основного и дополнительного наказа-
ний. Суд вправе дополнительно истребо-
вать необходимые документы из соот-
ветствующих органов и организаций по 
ходатайству осужденного или по соб-
ственной инициативе.

 21. Судья, установив в ходе подго-
товки к судебному заседанию, что хода-
тайство о снятии судимости в соответ-
ствии с частью 5 статьи 86 УК РФ подано 
в отношении осужденного, не отбывше-
го полностью основное или дополни-
тельное наказание, выносит постановле-
ние об отказе в принятии ходатайства и 
возвращает его заявителю с разъяснени-
ем о праве лица обратиться с соответ-
ствующим ходатайством после отбытия 
осужденным наказания.

Если в отношении лица, которому 
судом было отказано в снятии судимо-
сти, в суд повторно поступило такое же 
ходатайство ранее срока, установленно-
го частью 5 статьи 400 УПК РФ, то судья 
также выносит постановление об отказе 
в принятии ходатайства и возвращает 
его заявителю.

Выявление указанных обстоятельств 
в ходе судебного заседания влечет пре-
кращение производства по ходатайству.

 22. При рассмотрении вопроса о сня-
тии судимости судам надлежит обеспе-
чить индивидуальный подход к каждому 
осужденному и не допускать случаев 
принятия необоснованных и немотиви-
рованных решений.

Оценивая в соответствии с требова-
ниями части 5 статьи 86 УК РФ поведе-
ние осужденного после отбытия наказа-
ния за весь период до рассмотрения 
ходатайства, суд должен принимать во 
внимание всю совокупность представ-
ленных осужденным, а также имеющих-
ся в распоряжении суда (истребованных 
судом) сведений и учитывать, что 
согласно указанным требованиям суди-
мость может быть снята при наличии 
двух условий: безупречного поведения 
осужденного после отбытия наказания и 
возмещения им вреда, причиненного 
преступлением.

Суды не вправе отказать в снятии 
судимости по основаниям, не указанным 
в законе, таким как тяжесть преступле-
ния, образовавшего данную судимость, 
наличие других судимостей, мягкость 
отбытого наказания, непризнание лицом 
своей вины и т.д.

23. О безупречном поведении лица 
могут свидетельствовать, в частности, 
данные с места жительства, подтвер-
ждающие в том числе наличие прочных 
социальных связей (вступление в брак, 
рождение детей, забота о престарелых 
родителях и пр.), положительные харак-
теристики с места работы или учебы.

Факт привлечения лица к админи-
стративной ответственности сам по себе 
не может препятствовать снятию суди-
мости. В этом случае учету подлежат 
конкретные обстоятельства и характер 
допущенного правонарушения, а также 
отношение лица к исполнению админи-
стративного наказания.

24. Судимость считается снятой со 
дня вступления в законную силу судеб-
ного решения, принятого в порядке ста-
тьи 400 УПК РФ, которым удовлетворено 
соответствующее ходатайство.

Если же лицо подпадает под дей-
ствие акта об амнистии, предусматрива-
ющего освобождение от дальнейшего 
отбывания наказания со снятием суди-
мости, то судимость считается снятой со 
дня вынесения органом или учреждени-
ем, исполняющим наказание, решения 
об освобождении от наказания со сняти-
ем судимости или со дня вступления в 
законную силу судебного постановления 
по этому вопросу.

 25. Копия постановления суда, выне-
сенного по результатам рассмотрения 
ходатайства о снятии судимости, 
направляется в суд, постановивший при-
говор, для приобщения к материалам 
уголовного дела.

 26. В связи с принятием настоящего 
постановления признать не действую-
щими на территории Российской Феде-
рации:

постановление Пленума Верховного 
Суда СССР от 10 февраля 1940 года 
№ 2/2/У «О сроках погашения судимости 
в отношении лиц, приговоренных к 
исправительно-трудовым работам»;

постановление Пленума Верховного 
Суда СССР от 18 марта 1970 года № 4 «Об 
исчислении срока погашения судимости».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума,

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

  Постановление   Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 7 июня 2022 г. № 14 г. Москва 

О практике применения судами при рассмотрении 
уголовных дел законодательства, 

регламентирующего исчисление срока погашения 
и порядок снятия судимости

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А   Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С.П.Маврина, 
Н.В.Мель никова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 1 статьи 310, пункта 4 ста-
тьи 421, пункта 1 статьи 422, пункта 1 статьи 
450, пункта 2 статьи 4501 и абзаца второго 
пункта 2 статьи 687 ГК Российской Федера-
ции.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки Т.В. Пыкиной. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
тельницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А. Гаджиева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Гражданка Т.В. Пыкина оспаривает 

конституционность следующих положений 
Гражданского кодекса Российской Федера-
ции:

пункта 1 статьи 310, согласно которому 
односторонний отказ от исполнения обяза-
тельства и одностороннее изменение его 
условий не допускаются, за исключением 
случаев, предусмотренных данным Кодек-
сом, другими законами или иными право-
выми актами;

пункта 4 статьи 421, закрепляющего, 
что условия договора определяются по 
усмотрению сторон, кроме случаев, когда 
содержание соответствующего условия 
предписано законом или иными правовы-
ми актами; в случаях, когда условие догово-
ра предусмотрено нормой, которая приме-
няется постольку, поскольку соглашением 
сторон не установлено иное (диспозитив-
ная норма), стороны могут своим соглаше-
нием исключить ее применение либо уста-
новить условие, отличное от предусмот-
ренного в ней; при отсутствии такого согла-
шения условие договора определяется 
диспозитивной нормой;

пункта 1 статьи 422, в силу которого 
договор должен соответствовать обяза-
тельным для сторон правилам, установлен-
ным законом и иными правовыми актами 
(императивным нормам), действующим в 
момент его заключения;

пункта 1 статьи 450, а фактически — 
его абзаца первого о том, что изменение и 
расторжение договора возможны по согла-
шению сторон, если иное не предусмотре-
но данным Кодексом, другими законами 
или договором;

пункта 2 статьи 4501, устанавливающе-
го, что в случае одностороннего отказа от 
договора (исполнения договора) полно-
стью или частично, если такой отказ допус-
кается, договор считается расторгнутым 
или измененным;

абзаца второго (в жалобе ошибочно 
названного абзацем первым) пункта 2 ста-
тьи 687, согласно которому договор найма 
жилого помещения может быть расторгнут 
в судебном порядке по требованию наймо-
дателя в случае невнесения нанимателем 
платы за жилое помещение за шесть меся-
цев, если договором не установлен более 
длительный срок, а при краткосрочном 
найме в случае невнесения платы более 
двух раз по истечении установленного 
договором срока платежа.

Решением суда общей юрисдикции 
отказано в удовлетворении требований 
Т.В. Пыкиной, предъявленных ею как нани-
мателем к наймодателю по договору найма 
жилого помещения, о признании растор-
жения договора в одностороннем порядке 
незаконным, признании незаконным высе-
ления из жилого помещения, взыскании 
убытков и компенсации морального вреда. 
Суд исходил из того, что стороны договора 
вправе были согласовать основания его 
одностороннего расторжения, а также из 
того, что Т.В. Пыкина не исполнила обязан-
ность по внесению платы за жилое поме-
щение и что наймодателем соблюден 
предусмотренный договором порядок его 
расторжения. Решение суда оставлено без 
изменения судами апелляционной и касса-
ционной инстанций, которые пришли к 
выводу о том, что вопреки суждениям 
Т.В. Пыкиной положения главы 35 ГК Рос-
сийской Федерации, регулирующие право-
отношения сторон по договору найма 
жилого помещения, не содержат запрета 
на досрочное расторжение такого договора 
в одностороннем порядке нанимателем 
либо наймодателем при наступлении усло-
вий, согласованных сторонами. В передаче 
кассационной жалобы Т.В. Пыкиной для 
рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Российской Федерации 
отказано определением судьи этого суда от 
16 июля 2021 года. При этом указано следу-
ющее: разрешая спор и отказывая в 
удовлетворении исковых требований, суд 
первой инстанции с учетом установленных 
по делу обстоятельств и правоотношений 
сторон, а равно закона, подлежащего при-
менению, исходил из того, что заключен-
ный сторонами договор найма жилого 
помещения по своей правовой природе 
являлся договором коммерческого найма, 
в связи с чем стороны вправе были согла-
совать основания и порядок односторонне-
го его расторжения.

Как полагает Т.В. Пыкина, ее права 
нарушены тем, что суды, толкуя пункт 2 ста-
тьи 687 ГК Российской Федерации, основы-
вались на признании данной нормы диспо-
зитивной, позволяющей менять соглаше-
нием сторон договора найма жилого поме-
щения судебный порядок его расторжения 
по требованию наймодателя, императивно 
закрепленный в названном пункте наряду с 
таким основанием для расторжения дого-
вора судом, как невнесение нанимателем 
платы за жилое помещение более двух раз. 
По ее мнению, оспариваемые положения 
противоречат статьям 2, 12, 17, 18, 19, 22, 
23, 25, 27 и 40 Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой в силу 
неопределенности их нормативного содер-
жания порождают на практике неодно-
значное их истолкование, а значит, возмож-
ность произвольного применения, допус-
кая в системе действующего правового 
регулирования различные подходы к реше-
нию вопроса о праве наймодателя жилого 
помещения на расторжение договора 
найма в одностороннем внесудебном 
порядке путем уведомления другой сторо-
ны в случае невнесения платы за жилое 
помещение менее двух раз при краткосроч-
ном найме и вопроса о праве нанимателя на 
обеспечение жильем в избранном месте 
жительства путем заключения договора 
коммерческого найма жилого помещения.

1.1. Конституционный Суд Российской 
Федерации указывал, что из смысла 
конституционных предписаний вытекает 
признание свободы договора как одной из 
гарантируемых государством свобод чело-
века и гражданина (Постановление от 
23 февраля 1999 года № 4-П). Пункт 4 ста-
тьи 421 и пункт 1 статьи 422 ГК Российской 
Федерации, уточняющие содержание прин-
ципа свободы договора, направлены на 
обеспечение таковой, на достижение балан-
са интересов сторон договора (определе-

ния от 24 декабря 2013 года № 1961-О, от 28 
февраля 2017 года № 400-О, от 29 мая 2018 
года № 1189-О, от 26 марта 2019 года 
№ 712-О, от 25 апреля 2019 года № 950-О, от 
25 ноября 2020 года № 2805-О и др.) и сами 
по себе не могут расцениваться как наруша-
ющие конституционные права заявительни-
цы в обозначенном ею аспекте. Отвечает 
названному принципу и пункт 1 статьи 450 
данного Кодекса (определения от 21 дека-
бря 2006 года № 549-О, от 26 мая 2016 года 
№ 1015-О и от 25 апреля 2019 года № 949-
О). Пункт же 1 статьи 310 данного Кодекса 
нацелен на защиту прав и законных интере-
сов сторон обязательства (определения от 
26 мая 2016 года № 1014-О, от 19 декабря 
2019 года № 3403-О и др.) и в этом качестве 
не нарушает конституционные права заяви-
тельницы, как и находящийся с ним в 
системной связи пункт 2 статьи 4501 данно-
го Кодекса, определяющий последствия 
одностороннего отказа от договора (испол-
нения договора), если отказ допускается. 
Тем не менее, поскольку именно в норма-
тивном единстве с этими положениями 
абзацу второму пункта 2 статьи 687 данного 
Кодекса о судебном порядке расторжения 
договора найма жилого помещения по тре-
бованию наймодателя придается смысл, 
допускающий и внесудебный порядок тако-
го расторжения, если он предусмотрен в 
договоре как применяемый при наступле-
нии указанных в договоре оснований, отли-
чающихся от оснований, установленных 
данным абзацем, постольку вопрос о 
конституционности последнего подлежит 
рассмотрению во взаимосвязи с ними.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» предметом 
рассмотрения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации по настоящему делу 
является абзац второй пункта 2 статьи 687 
ГК Российской Федерации, как применяе-
мый в судебной практике во взаимосвязи с 
пунктом 1 статьи 310, пунктом 4 статьи 421, 
пунктом 1 статьи 422, пунктом 1 статьи 450 
и пунктом 2 статьи 4501 данного Кодекса 
для решения вопроса о праве наймодателя 
жилого помещения по договору кратко-
срочного коммерческого найма расторг-
нуть договор в одностороннем внесудеб-
ном порядке при наступлении указанных в 
нем оснований, отличающихся от основа-
ний, предусмотренных абзацем вторым 
пункта 2 статьи 687 данного Кодекса.

2. Следуя из конституционных норм о 
свободе в экономической сфере, о призна-
нии и защите частной, государственной, 
муниципальной и иных форм собственно-
сти на основе равенства перед законом и 
судом (статьи 8, 19, 34 и 35 Конституции 
Российской Федерации), Гражданский 
кодекс Российской Федерации провозгла-
шает свободу договора в числе основных 
начал гражданского законодательства 
(пункт 1 статьи 1). В пункте 3 статьи 1 дан-
ного Кодекса нашло отражение и требова-
ние к участникам правоотношений дей-
ствовать добросовестно, вытекающее из 
конституционного положения о том, что 
осуществление прав и свобод человека и 
гражданина не должно нарушать права и 
свободы других лиц (статья 17, часть 3, 
Конституции Российской Федерации). С 
учетом этого свобода договора не является 
абсолютной, не должна приводить к отри-
цанию или умалению других общепризнан-
ных прав и свобод и может быть ограниче-
на федеральным законом, однако лишь в 
той мере, в какой это необходимо в целях 
защиты основ конституционного строя, 
прав и законных интересов других лиц (ста-
тья 55 Конституции Российской Федера-
ции) (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 23 февраля 
1999 года № 4-П, от 22 июня 2017 года 
№ 16-П, от 8 июля 2021 года № 33-П и др.).

В свою очередь, потребность в жили-
ще, наряду с потребностью в пище и оде-
жде, относится к основным потребностям 
человека, а право на жилище выступает 
получившим международное признание 
элементом комплексного права на доста-
точный жизненный уровень. Конституция 
Российской Федерации устанавливает 
право каждого на жилище и недопусти-
мость произвольного его лишения (статья 
40, часть 1). Вместе с тем Конституционный 
Суд Российской Федерации в своих реше-
ниях исходит из того, что в условиях рыноч-
ной экономики граждане реализуют свои 
жилищные права в основном самостоя-
тельно, используя для этого различные 
допускаемые законом способы (Постанов-
ление от 25 октября 2016 года № 21-П и 
др.). Двойственная природа права на жили-
ще влияет на характер отношений, возни-
кающих между нанимателем и наймода-
телем жилого помещения, которые 
используют жилье в разных аспектах: для 
гражданина-нанимателя оно в большей 
степени служит социальным благом, а для 
собственника-наймодателя — прежде 
всего благом экономическим, объектом 
гражданского оборота.

Система основных прав и свобод чело-
века оказывает постоянное воздействие на 
общий правопорядок в Российской Феде-
рации, в том числе на договорное право. 
Конституционная обязанность по защите 
основных прав предполагает устойчивое 
влияние конституционных норм и принци-
пов на процесс применения гражданского и 
жилищного законодательства, проникая в 
регулируемые им отношения, обусловли-
вая действие основных прав не только во 
взаимоотношениях личности с публичной 
властью, но и во взаимоотношениях част-
ных лиц. Такие ценности, как гражданский 
мир и согласие, необходимость осуще-
ствлять права и свободы человека без нару-
шения прав и свобод других лиц, соразмер-
ность возможных их ограничений, сбалан-
сированность прав и обязанностей гражда-
нина и социальная солидарность (преамбу-
ла; статья 17, часть 3; статья 55, часть 3; 
статья 751 Конституции Российской Феде-
рации), представляют собой объективную 
систему, лежащую в основе конституцио-
нализации частноправовых норм при их 
применении судами. Не являются исключе-
нием отношения, возникающие при заклю-
чении и расторжении договоров найма 
жилого помещения жилищного фонда 
коммерческого использования. Главная 
задача конституционно-правового воздей-
ствия на систему регулирования этих отно-
шений состоит в обеспечении конституци-
онно-правового баланса прав собственни-
ков и нанимателей жилья, экономической 
эффективности использования жилой 
площади и защиты — как важного личного 
блага — самой возможности использовать 
жилище. Подобное равновесие можно 
обеспечить разумным комбинированием 
нормотворческой деятельности, сочетани-
ем методов императивного регулирования 
с тем потенциалом, который несет в себе 
регулирование диспозитивное, базирую-
щееся на принципе свободы договора и на 
вытекающей из этого принципа презумп-
ции диспозитивности норм договорного 
права.

3. Право на жилище подразумевает 
возможность реализации, в том числе 
посредством проживания в нем по догово-
ру найма жилого помещения, жилищного 
фонда коммерческого использования. С 
этой целью законодатель вводит специаль-
ное регулирование отношений по найму 
жилых помещений, закрепляющее необхо-
димые в данной сфере гарантии.

К такому регулированию следует отне-
сти нормы главы 35 «Наем жилого помеще-
ния» ГК Российской Федерации: по догово-
ру найма жилого помещения одна сторона 
— собственник жилого помещения или 
управомоченное им лицо (наймодатель) 
обязуется предоставить другой стороне 

(нанимателю) жилое помещение за плату 
во владение и пользование для прожива-
ния в нем (пункт 1 статьи 671). Указанная 
глава не содержит упоминания о коммерче-
ском найме, однако этот термин использу-
ется в судебной практике (определения 
Верховного Суда Российской Федерации от 
12 сентября 2003 года № 11-Г03-30 и 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации от 15 мая 2007 года № 379-О-П). 
О гражданско-правовой природе коммер-
ческого найма жилого помещения можно 
судить не только по тому, что регламенти-
рующие его положения содержатся в Гра-
жданском кодексе Российской Федерации, 
но и учитывая судебное толкование. Как 
разъяснено в пункте 4 постановления Пле-
нума Верховного Суда Российской Федера-
ции от 2 июля 2009 года № 14 «О некоторых 
вопросах, возникших в судебной практике 
при применении Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации», жилое помещение 
может выступать объектом как гра-
жданских, так и жилищных правоотноше-
ний, причем гражданское законодатель-
ство регулирует отношения, связанные с 
владением, пользованием и распоряжени-
ем жилым помещением как объектом эко-
номического оборота, что и происходит 
при его передаче наймодателем в коммер-
ческий наем.

3.1. В силу Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации договор считается 
заключенным, если между сторонами, в 
требуемой в подлежащих случаях форме, 
достигнуто соглашение по всем существен-
ным условиям договора (пункт 1 статьи 
432); при толковании условий договора 
судом принимается во внимание букваль-
ное значение содержащихся в нем слов и 
выражений, а буквальное значение условия 
договора в случае его неясности устанавли-
вается путем сопоставления с другими 
условиями и смыслом договора в целом 
(часть первая статьи 431). По общему пра-
вилу, закрепленному данным Кодексом, 
расторжение договора возможно по согла-
шению сторон, если иное не предусмотре-
но данным Кодексом, другими законами 
или договором (пункт 1 статьи 450); по тре-
бованию же одной из сторон договор 
может быть расторгнут по решению суда 
только при существенном нарушении дого-
вора другой стороной и в иных случаях, 
предусмотренных данным Кодексом, дру-
гими законами или договором (пункт 2 ста-
тьи 450). Статья 687 данного Кодекса 
является специальной в соотношении с 
устанавливающими общий порядок рас-
торжения договора положениями его ста-
тей 450 — 452, регулируя порядок растор-
жения договора найма жилого помещения 
по инициативе нанимателя (пункт 1), по 
требованию наймодателя (пункт 2), по тре-
бованию любой из сторон в договоре 
(пункт 3). При этом имеются различия в 
регулировании договора найма в зависи-
мости от того, является ли он краткосроч-
ным — заключенным на срок не более 
года. Так, к договору краткосрочного найма 
жилого помещения не применяются прави-
ла пункта 2 статьи 677, статей 680 и 684 — 
686, абзаца четвертого пункта 2 статьи 687 
данного Кодекса, если договором не преду-
смотрено иное. Указанное свидетельствует 
о стремлении законодателя учесть специ-
фику договора краткосрочного найма, при 
котором нанимателю предоставляется 
меньший объем гарантий, нежели по дого-
вору, заключенному на больший срок.

Особенностью договора является и 
востребованный на практике порядок его 
расторжения: распространено включение в 
договоры краткосрочного найма условия, 
наделяющего наймодателя правом рас-
торгнуть договор в одностороннем поряд-
ке, предупредив нанимателя за определен-
ное время. Это обусловлено характеристи-
ками сложившихся отношений, а также 
тем, что при применении судебного поряд-
ка срок расторжения договора может стать 
сопоставимым со сроком самого найма 
или превысить его. В свою очередь, 
несмотря на наличие в соответствующей 
норме правила о судебном порядке растор-
жения договора и отсутствие указания на 
то, что стороны могут оговорить в договоре 
иную процедуру расторжения, суды допус-
кают возможность признания нормы дис-
позитивной и включения в договор условия 
о праве на односторонний отказ от его 
исполнения (пункт 27 информационного 
письма Президиума Высшего Арбитражно-
го Суда Российской Федерации от 11 янва-
ря 2002 года № 66 «Обзор практики разре-
шения споров, связанных с арендой»). 
Отсутствие у наймодателя права расторг-
нуть договор во внесудебном порядке, 
даже при существенном нарушении усло-
вий договора нанимателем и при наличии 
этого права у нанимателя, создает отрица-
тельный стимул сдавать жилые помещения 
внаем, а при сдаче — надлежащим образом 
оформлять договоры, что способствует 
снижению предложения на данном рынке и 
росту стоимости найма жилья, мешает 
легализации этого рынка и позволяет избе-
гать уплаты налогов в бюджет. Можно 
предположить, что именно с означенными 
обстоятельствами связаны стремление 
трактовать норму пункта 2 статьи 687 ГК 
Российской Федерации как диспозитивную 
— чтобы выработать, исходя из принципа 
свободы договора, наиболее оптимальные, 
с точки зрения баланса интересов сторон, 
условия краткосрочного коммерческого 
найма жилых помещений, отличающиеся 
от тех, которые предусмотрены пунктом 
2 статьи 687 данного Кодекса, — и последу-
ющее признание этих условий законными в 
судебной практике.

Установление же в абзаце втором пунк-
та 2 статьи 687 ГК Российской Федерации 
правила о расторжении договора по требо-
ванию наймодателя в судебном порядке в 
случае невнесения нанимателем платы за 
жилое помещение при краткосрочном 
найме более двух раз по истечении уста-
новленного договором срока платежа само 
по себе не может быть признано лишенным 
конституционных оснований. Оно очевид-
но обусловлено стремлением законодате-
ля учесть сочетание социальных и эконо-
мических начал в регламентации жилищно-
го найма на основе таких принципов право-
вого регулирования в данной сфере, выра-
ботанных на тот момент отечественной 
доктриной, как всемерная защита жилищ-
ных интересов граждан, стабильность 
пользования жильем, прочность и безопас-
ность правового положения нанимателя.

Не случайно в судебной практике при-
менения абзаца второго пункта 2 статьи 687 
ГК Российской Федерации сложилось два 
направления. Первое исходит из идеи о 
диспозитивном характере названной 
нормы, дающей возможность, используя 
потенциал принципа свободы договора, 
установить в договоре право на односто-
ронний отказ не только нанимателя, но и 
наймодателя от договора при нарушении 
его нанимателем (апелляционное опреде-
ление Московского городского суда от 
9   ф е в р а л я  2 0 2 1  г о д а  п о  д е л у 
№ 33-5182/2021, апелляционное определе-
ние Санкт-Петербургского городского суда 
от 9 октября 2018 года № 33-20753/18 по 
делу № 2-742/18); именно на это ориенти-
ровались суды в деле Т.В. Пыкиной. Второе 
направление основано на признании 
названной нормы императивной (апелля-
ционное определение Ставропольского 
краевого суда от 5 июня 2015 года по делу 
№ 33-3406/2015).

В пунктах 2 и 3 постановления Пленума 
Высшего Арбитражного Суда Российской 
Федерации от 14 марта 2014 года № 16 
«О свободе договора и ее пределах» разъ-
яснено следующее. Норма, определяющая 
права и обязанности сторон договора, 
является императивной, если она содержит 

явно выраженный запрет на установление 
соглашением сторон условия договора, 
отличного от предусмотренного этой нор-
мой правила. Например, в ней предусмот-
рено, что подобное соглашение ничтожно, 
запрещено или не допускается, либо указа-
но на право сторон отступить от содержа-
щегося в норме правила только в ту или 
иную сторону, либо такой запрет иным 
образом недвусмысленно выражен в тек-
сте нормы. При отсутствии в норме, регули-
рующей права и обязанности по договору, 
явно выраженного запрета установить иное 
она является императивной, если исходя из 
целей законодательного регулирования 
это необходимо для защиты особо значи-
мых охраняемых законом интересов 
(интересов слабой стороны договора, тре-
тьих лиц, публичных интересов и т.д.), 
недопущения грубого нарушения баланса 
интересов сторон либо императивность 
нормы вытекает из существа законода-
тельного регулирования данного вида 
договора.

Без этих условий нельзя придать норме 
гражданского права императивный харак-
тер, поскольку это означает ограничение 
права на свободу договора, а для этого тре-
буется принятие федерального закона, 
причем ограничение прав и свобод челове-
ка и гражданина допускается только в той 
мере, в какой оно необходимо в конститу-
ционно признанных целях (статья 55, 
часть 3, Конституции Российской Федера-
ции). Такими целями являются защита сла-
бой стороны в договоре, охрана моральных 
ценностей, защита публичных интересов и 
т.д. Диспозитивная норма не обязательно 
может быть признана судом таковой лишь 
при наличии в тексте закона указания на 
право сторон договора предусмотреть 
иное.

3.2. В области найма жилья необходим 
— с учетом требования справедливости и 
сбалансированности прав — баланс 
интересов наймодателя и нанимателя. 
Искомое регулирование должно в равной 
степени учитывать их интересы, что сооб-
разуется с одной из главных ценностей гра-
жданского права — равенством участников 
регулируемых им отношений.

В силу конституционного принципа 
равенства перед законом и судом в сочета-
нии со статьей 17 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации, предполагающей 
сбалансированность прав участников пра-
воотношений, законодатель, регулируя 
наем жилых помещений, должен прини-
мать во внимание, что если он усиливает 
защиту, предоставляемую нанимателю, то 
это неизбежно ведет к сокращению защи-
щаемой сферы интересов наймодателя. 
Когда законодатель, используя императив-
ные нормы, предоставляет больший объем 
защиты нанимателю, то он сокращает 
сферу применения принципа свободы 
договора, создавая риски негибкости, 
чрезмерной жесткости договорного регу-
лирования.

3.3. Абзац второй пункта 2 статьи 687 
ГК Российской Федерации не имеет прямо-
го указания на императивность содержа-
щейся в нем нормы. Что касается ее оценки 
применительно к договору краткосрочного 
найма как императивной исходя из целей 
защиты одной из сторон договора, то сама 
по себе правовая модель соответствующих 
договорных отношений, особенно склады-
вающихся между гражданами,  не 
предопределяет взгляд на ту или иную сто-
рону как на заведомо сильную или слабую. 
При определенных обстоятельствах в дого-
воре краткосрочного найма и наймодатель 
способен оказаться стороной, чьи интере-
сы не могут быть эффективно защищены в 
случае применения судебного порядка рас-
торжения нарушенного другой стороной 
договора. Следовательно, даже при суще-
ственном (или длящемся) нарушении дого-
вора нанимателем наймодатель продолжа-
ет быть связанным договором, несет бремя 
финансовых потерь. Это — с учетом крат-
косрочности договора — может приводить 
к непропорциональному ограничению прав 
наймодателя, нарушая его правомерные 
ожидания, связанные с договором кратко-
срочного найма жилого помещения.

В пользу допустимости включения в 
договор условия о возможности расторг-
нуть его в одностороннем порядке по ини-
циативе наймодателя говорит прежде 
всего то, что нанимателю доступен после-
дующий судебный контроль, заменяющий 
предварительный. При возможности 
последующего судебного контроля рас-
торжение договора во внесудебном 
порядке не должно, по смыслу правовых 
позиций Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, считаться нарушением 
статьи 46 Конституции Российской Феде-
рации, поскольку наниматель не остается 
без судебной защиты. Именно наличие в 
данных правоотношениях такого инстру-
ментария позволяет обеспечить учет 
закрепленного в статье 1 ГК Российской 
Федерации принципа добросовестности, 
который Конституционный Суд Россий-
ской Федерации признал конституционно 
значимым. Потому и абзац второй пункта 2 
статьи 687 данного Кодекса необходимо 
интерпретировать в контексте этого прин-
ципа и в нормативном единстве с пунктом 
4 его статьи 4501 о том, что сторона, кото-
рой данным Кодексом, другими законами, 
иными правовыми актами или договором 
предоставлено право на отказ от договора 
(исполнения договора), должна при осу-
ществлении этого права действовать 
добросовестно и разумно в пределах, 
предусмотренных данным Кодексом, дру-
гими законами, иными правовыми актами 
или договором.

Поскольку согласно пункту 4 статьи 1 
ГК Российской Федерации никто не вправе 
извлекать преимущество из своего недо-
бросовестного поведения, при наличии в 
договоре явно несправедливых оснований 
одностороннего расторжения наниматель 
вправе заявить о недопустимости примене-
ния несправедливых договорных условий в 
силу статьи 10 данного Кодекса или о 
ничтожности таких условий в силу его ста-
тьи 169. При этом в случаях, когда закон 
ставит защиту гражданских прав в зависи-
мость от того, осуществлялись ли они 
разумно и добросовестно, добросо-
вестность участников гражданских право-
отношений и разумность их действий пред-
полагаются. Из этой презумпции, закреп-
ленной в пункте 5 статьи 10 данного Кодек-
са, вытекает, что доказывать недобросо-
вестность или неразумность действий дол-
жен тот, кто с таким поведением связывает 
правовые последствия.

Специфика норм о добросовестности 
состоит в том, что фактические обстоя-
тельства, при которых эти нормы должны 
применяться, и правовые последствия, 
возникающие при их применении, не опре-
деляются в законе a priori, а признаки (кри-
терии) добросовестности выводятся из 
обстоятельств конкретного дела, причем 
добросовестность оценивается как в 
контексте условий договора, отличающих-
ся от условий, предусмотренных законом, 
так и в контексте поведения сторон. Суд в 
зависимости от обстоятельств дела опре-
деляет, был ли нарушен принцип добросо-
вестности тем, что в договоре краткосроч-
ного найма жилого помещения установле-
но условие о его одностороннем внесудеб-
ном расторжении наймодателем при нару-
шении договора нанимателем, и тем, что 
это условие применено наймодателем. 
Констатировав такое нарушение, суд при-
нимает решение с его учетом, вплоть до 
отказа в применении соответствующего 
условия договора и восстановления прав 
нанимателя. При этом основания для 
подобного решения могут проистекать как 
из особенностей рынка найма жилья в том 

или ином населенном пункте, так и из лич-
ных обстоятельств нанимателя, прежде 
всего известных наймодателю, что уже 
принято к сведению при формулировании 
условий расторжения договора непосред-
ственно в законе.

Тем самым стороны не ограничены в 
праве включать в договор краткосрочного 
найма жилого помещения условия его рас-
торжения в случае нарушения, отличающи-
еся от условий, предусмотренных в абзаце 
втором пункта 2 статьи 687 ГК Российской 
Федерации.

Однако условия об одностороннем вне-
судебном расторжении договора наймода-
телем, определяемые договором, во вся-
ком случае не могут обладать неопределен-
ным характером. Указание обстоятельств, с 
наступлением которых договор связывает 
право наймодателя расторгнуть его в одно-
стороннем порядке, должно позволять 
однозначно и недвусмысленно верифици-
ровать их наступление. Когда же условие 
сформулировано в носящих оценочный 
характер выражениях и терминах и даже 
при отсутствии спора о фактах стороны 
имеют повод придерживаться разных 
позиций в вопросе о том, свидетельствуют 
ли эти факты об обстоятельствах, о кото-
рых идет речь в данном условии, тогда 
наступление оснований для досрочного 
прекращения договора согласно такому его 
условию может быть установлено лишь 
судом. Иное создавало бы предпосылки 
для произвольного правоприменения, что 
может не только вести к нарушению права 
нанимателя на жилище, но и затрагивать 
достоинство личности (статья 21, часть 1; 
статья 40, часть 1, Конституции Российской 
Федерации).

Кроме того, баланс прав и законных 
интересов наймодателя и нанимателя в 
любом случае нарушало бы установление в 
качестве оснований для расторжения дого-
вора краткосрочного найма жилья таких 
обстоятельств, которые не могут считаться 
существенным образом затрагивающими 
интересы наймодателя. Вместе с тем нару-
шение нанимателем срока внесения платы 
по договору не может относиться, по обще-
му правилу, к числу недопустимых условий 
для его расторжения, поскольку получение 
таковой, причем нередко к определенному 
дню, представляет собой основной интерес 
наймодателя в соответствующих правоот-
ношениях.

4. Таким образом, абзац второй пункта 
2 статьи 687 ГК Российской Федерации, 
применяемый в судебной практике во взаи-
мосвязи с пунктом 1 статьи 310, пунктом 4 
статьи 421, пунктом 1 статьи 422, пунктом 1 
статьи 450 и пунктом 2 статьи 4501 данного 
Кодекса для решения вопроса о праве 
наймодателя жилого помещения по дого-
вору краткосрочного коммерческого найма 
расторгнуть договор, не противоречит 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-пра-
вовому смыслу он предполагает, что иные, 
чем непосредственно предусмотренные 
его положениями, основания такого рас-
торжения договора должны быть сформу-
лированы ясно и определенно и относиться 
к существенному нарушению законного 
интереса наймодателя по вине нанимателя, 
а суд при рассмотрении спора нанимателя и 
наймодателя в связи с односторонним рас-
торжением договора последним оценива-
ет, не был ли нарушен принцип добросо-
вестности установлением названных усло-
вий в договоре и их использованием 
наймодателем.

Доводы Т.В. Пыкиной, касающиеся 
использования оспариваемых положений 
Гражданского кодекса Российской Федера-
ции при разрешении ее судебного спора, 
относятся к недопустимости установления 
в договоре краткосрочного коммерческого 
найма иных условий его расторжения, 
нежели тех, которые предусмотрены в 
абзаце втором пункта 2 статьи 687 данного 
Кодекса. Между тем принципиальная воз-
можность их установления не ставится в 
настоящем Постановлении под сомнение. 
Основание же для расторжения договора, 
примененное в деле заявительницы, состо-
яло в неуплате предусмотренной догово-
ром платы за наем и не может быть сочтено 
произвольным, неопределенным и беспоч-
венным. С учетом сказанного Конституци-
онный Суд Российской Федерации, руко-
водствуясь пунктом 101 части первой ста-
тьи 75 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», приходит к выводу об 
отсутствии поводов к пересмотру дела 
Т.В. Пыкиной.

При этом содержащиеся в настоящем 
Постановлении выводы о возможности 
выработки оптимальных условий, касаю-
щихся расторжения договора краткосроч-
ного коммерческого найма жилого поме-
щения и отличающихся от условий, преду-
смотренных в абзаце втором пункта 2 ста-
тьи 687 ГК Российской Федерации, не рас-
пространяются на те фактические обстоя-
тельства (случаи), когда договор найма 
жилья, формально являясь краткосроч-
ным, фактически таковым не является в 
силу продления отношений между сторо-
нами путем заключения договора на новый 
срок, если в совокупности сроки превыша-
ют один год.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать абзац второй пункта 2 ста-

тьи 687 ГК Российской Федерации, приме-
няемый в судебной практике во взаимосвя-
зи с пунктом 1 статьи 310, пунктом 4 статьи 
421, пунктом 1 статьи 422, пунктом 1 статьи 
450 и пунктом 2 статьи 4501 данного Кодек-
са для решения вопроса о праве наймода-
теля жилого помещения по договору крат-
косрочного коммерческого найма расторг-
нуть договор в одностороннем внесудеб-
ном порядке, не противоречащим Консти-
туции Российской Федерации, поскольку 
по своему конституционно-правовому 
смыслу он предполагает, что иные, чем 
непосредственно предусмотренные его 
положениями, основания такого расторже-
ния договора должны быть сформулирова-
ны ясно и определенно и относиться к 
существенному нарушению законного 
интереса наймодателя по вине нанимателя, 
а суд при рассмотрении спора нанимателя и 
наймодателя в связи с односторонним рас-
торжением договора последним оценива-
ет, не был ли нарушен принцип добросо-
вестности установлением названных усло-
вий в договоре и их использованием 
наймодателем.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
абзаца второго пункта 2 статьи 687 ГК Рос-
сийской Федерации в системе норм гра-
жданского законодательства является 
общеобязательным, что исключает любое 
иное его истолкование в правопримени-
тельной практике.

3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и 
должностными лицами.

4. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 23-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 статьи 310, пункта 4 статьи 421, пункта 1 статьи 422, пункта 1 статьи 450, пункта 2 статьи 4501 

и абзаца второго пункта 2 статьи 687 Гражданского кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки Т.В. Пыкиной
город Санкт-Петербург  2 июня 2022 года
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ШАХМАТЫ В Мадриде 
стартует турнир 
претендентов

Важные 
фигуры

Михаил Щербань

Сегодня в Мадриде пройдут первые партии турнира 
претендентов ФИДЕ. Гроссмейстеры не только разы-
грают призовой фонд в 500 тысяч евро, но и определят 
соперника действующему чемпиону мира норвежцу 
Магнусу Карлсену в поединке за мировую шахматную 
корону. 

Турнир претендентов будет проходить по круговой 
системе в два круга. В Мадриде сыграют Дин Лижэнь 
(рейтинг — 2806, Китай), Алиреза Фируджа (2793, 
Франция), Фабиано Каруана (2783, США), Ян Непо-
мнящий (2766, Россия), Рихард Раппорт (2764, Вен-
грия), Хикару Накамура (2760, США), Теймур Раджа-
бов (2753, Азербайджан) и Ян-Кшиштоф Дуда (2750, 
Польша). 

В первом туре сыграют: Дуда — Раппорт, Дин — Непо-
мнящий, Каруана — Накамура, Раджабов — Фируджа. 

По регламенту в случае дележа первого места дву-
мя или более игроками 5 июля состоится тай-брейк. 
Контроль времени будет составлять 120 минут на пер-
вые 40 ходов, плюс 60 минут на следующие 20 ходов и 
затем 15 минут до конца партии с добавлением 30 се-
кунд на ход, начиная с 61-го. 

Что касается прогнозов, то по мнению известного 
российского гроссмейстера Александра Грищука, по-
бедить в Мадриде может любой, в том числе и Ян Непо-
мнящий.

«Политическая ситуация в мире и отстранение рос-
сийских спортсменов от участия в международных 
соревнованиях не окажет серьезного влияния на вы-
ступление Яна. Не вижу здесь никакой проблемы. У 
Непомнящего богатый соревновательный опыт и как 
следствие вполне приличные шансы на победу в тур-
нире. Ему вполне могут составить конкуренцию Дин 
Лижэнь, Фабиано Каруана и Алиреза Фируджа. Но в 
целом состав участников турнира претендентов очень 
ровный, за исключением, пожалуй, Теймура Раджа-
бова и Рихарда Раппорта. А все остальные могут побе-
дить, какого-то явного фаворита нет», — заявил Грищук 
в беседе с агентством «Р-Спорт».  

ХОККЕЙ Ничушкин помог 
«Колорадо» с победы 
начать финальную серию 
Кубка Стэнли

Забивает 
и отдает

Илья Соболев

За океаном стартовала финальная серия Кубка Стэн-
ли. В первом матче «Колорадо Эвеланш» в овертайме 
дожал «Тампу-Бэй Лайтнинг» — 4:3.

Хорошая новость для российских болельщиков: в 
этом сезоне среди обладателей престижнейшего тро-
фея железно будет россиянин. За «Колорадо» играет 
форвард Валерий Ничушкин, за «Тампу» сразу трио 
— голкипер Андрей Василевский, защитник Михаил 
Сергачев и нападающий Никита Кучеров. В первом 
матче Ничушкину удалось затмить соотечествен-
ников.

Вообще никогда нелишне вспомнить удивительный 
путь Валеры, или Вэла, как его называют в Северной 
Америке. Постоянные травмы едва не убили его карье-
ру. В 2019 году безголевая серия форварда достигла 91 
матча: над российским хоккеистом не смеялся толь-
ко ленивый. Многие под таким прессом наверняка бы 
сдались, но не Валерий. Постепенно пришли к нему и 
голы, и ключевая роль в команде. Сейчас он незаме-
нимый игрок в оборонительных действиях (выдвигал-
ся даже на соответствующий приз), очень полезный в 
атаке. Игровое время, которое получает Ничушкин, 
— на уровне лидеров команды — Нэтана Маккиннона и 
Кайла Макара. Нынешний сезон — уже лучший в карье-
ре Вэла: 52 (25 шайб+27 передач) очка в 62 играх регу-
лярного чемпионата и 11 (6+5) баллов в 16 матче плей
-офф. Набрал он очки и в первой игре финала.

В первом периоде Ничушкин, пусть и не без помощи 
рикошета, пробил Василевского, а в овертайме сделал 
ключевой голевой пас. Валера мог бросать и сам, но 
предпочел сделать выверенную передачу на совсем уж 
убойную позицию для шведа Андре Бураковски. Скан-
динав забивал уже в пустой угол.

Наши в «Тампе» тоже старались. Кучеров отдал 
привычно гениальную передачу на гол Ондрею Пала-
ту, а Сергачев забил сам, и его ликующий вскрик было 
слышно на всю арену. Но для победы этого оказалось 
недостаточно. После игры наставник «Тампы» Джон 
Купер признал закономерность результата.

Сегодня были положительные моменты в нашей 
игре, но соперник победил заслуженно. Надо отдать 
ему должное. Что касается нас, мы можем играть луч-
ше. Думаю, мы и близко не показали свой лучший хок-
кей, но даже так могли выиграть. Тем не менее, чтобы 
победить такую талантливую команду, как «Колора-
до», нужно действовать лучше.

Впрочем, «Эвеланш» сделали лишь маленький ша-
жок на пути к Кубку Стэнли. Две из предыдущих трех 
серий «Тампа» тоже начинала с поражений, но потом 
неизменно додавливала соперников. Так что в этом 
противостоянии все впереди. Второй матч состоится 
сегодня ночью.  

РЕГБИ В Красноярске «Енисей-СТМ» и «Локомотив-Пенза» поспорят за «золото» 

Дыня в Сибири
Илья Трисвятский

В 
воскресенье в Краснояр-
ске пройдет финал чем-
пионата России. За ти-

тул сразятся его действующий 
обладатель местная команда 
«Енисей-СТМ» и «Локомотив-
Пенза».

Короткому плей-офф пред-
шествовал регулярный чемпи-
онат с участием десяти клубов. 
«Енисей» за весь двухкруго-
вой турнир не потерпел ни од-
ного поражения, оказавшись 
на промежуточном финише с 
большим отрывом по очкам 
от второго по рангу «Локо-
мотива». 

Главной неожиданностью 
стала неудача другой популяр-
ной красноярской команды 
— десятикратного обладателя 
«золота» «Красного Яра». Клуб, 
последние 12 сезонов неизмен-

но входивший в число призеров, 
занял лишь пятое место, пре-
кратив борьбу за награды.  

В полуфиналах основно-
го плей-офф  «Локо» победил 
казанскую «Стрелу» (24:14), 
«Енисей» взял верх над «ВВА-
Подмосковье» (52:27).

Сейчас пара финалистов 
точно такая же, как и в прошлом 
году. Но тогда борьба за «золо-
то» проходила из двух матчей 
— 48:6 и 29:13 в пользу сиби-
ряков. В нынешнем сезоне они 
также пару раз по ходу «регу-
лярки» оказались сильнее со-
перников из Пензы — 20:16 в го-
стях и 54:17 дома. 

В составах обеих команд 
19 июня зрители увидят нема-
ло легионеров. В «Енисее» это 
представители ЮАР Карел Дю 
Пре, Питер Якобс, Франко Шут-
те, Николаас Эстхейзен, Фридл 
Оливье, грузин Давит Месхи. За 

«Локо» выступают южноафри-
канец Руди ван Ройен и мощная 
компания мастеров овального 
мяча из Грузии. 

— В финале все решат каче-
ство регби, характер, игровая 
дисциплина. В любом случае мы 
нацелены на победу, — сказал 
наставник «Локо» Александр 
Янюшкин, ранее много лет за-
щищавший цвета сборной Рос-
сии. «Енисей» же возглавляет 
опытнейший Александр Перву-
хин, который был рулевым на-
циональной дружины в перио-
ды 2003—2004, 2014—2018.  

ТЕННИС 

Хачанов 
и Медведев 
выигрывают 
в Галле

С НАШЕЙ 
ПОДАЧИ
Анна Козина

Российские теннисисты Дани-
ил Медведев и Карен Хачанов 
вышли в четвертьфинал травя-
ного турнира в немецком Галле.

Медведев, который сейчас 
является номером один в миро-
вом рейтинге, в матче второго 
круга нанес очередное пора-
жение представителю Белару-
си Илье Ивашко — 7:6 (7:4), 6:3. 
На прошлой неделе он также 
обыграл его в четвертьфина-
ле турнира в Хертогенбосе (7:6 
(10:8), 6:4). Причем стартовые 
партии проходили по похожему 
сценарию. Сейчас россиянин 
отыграл три сетбола на пода-
че при счете 4:5. Тогда было два 
сетбола.

Общий счет личных встреч 
стал 3:1 в пользу Медведева. Да-
ниил был сильнее на «Мастер-
се» в Париже-2021. А Ивашко — 
на Кубке Дэвиса в 2018-м.

— Илья — отличный тенни-
сист. В начале сезона ему очень 
не повезло с травмами, но в 
конце прошлого года он играл 
очень здорово, — отметил Мед-
ведев после матча. — Он силь-
ный оппонент на траве. Я рад, 
что на двух турнирах подряд су-
мел пройти сложную проверку.

За выход в полуфинал тур-
нира в Галле Медведев поспо-
рит с победителем матча между 
квалифайером из Нидерландов 
Таллоном Грикспором и испан-
цем Роберто Баутиста Агутом.

Соперником Хачанова во 
втором круге был серб Ласло 
Джере. Карен, занимающий 
23-е место в рейтинге ATP, обы-
грал Джере (62) со счетом 7:6 
(7:4), 6:4.

— Мы с ним один раз игра-
ли на траве — еще на юниор-
ском «Уимблдоне». Но я до сих 
пор прекрасно помню, поче-
му проиграл в трех сетах и что 
сделал не так в решающей пар-
тии. Сейчас я наконец взял ре-
ванш, — приводит слова Хачано-
ва пресс-служба ATP. — В Галле 
Первый сет был очень непро-
стым. Я проигрывал 2:5 с дву-
мя брейками. Не знаю как, но 
мне удалось вытащить партию. 
Я провел хороший тай-брейк, 
и это придало мне уверенность 
на второй сет, я начал его под-
давливать. Рад, что сумел пере-
вернуть ход матча и прибавить 
в игре.

Теперь Хачанов сыграет с 
немецким теннисистом Оска-
ром Отте. Тот одолел предста-
вителя Грузии Николоза Баси-
лашвили в трех сетах со счетом 
4:6, 6:0, 7:6 (7:3). 

На параллельном женском 
турнире в Берлине Анна Ка-
линская уступила швейцарке 
Белинда Бенчич — 4:6, 6:1, 1:6. 
В четвертьфинале Бенчич сы-
грает с еще одной россиянкой: 
либо с Людмилой Самсоновой, 
либо с Вероникой Кудермето-
вой. Их матч завершился после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.

Расписание на сегодня в Бер-
лине тоже интересное: 12-я ра-
кетка мира Дарья Касаткина 
поборется за выход в полуфи-
нал с шестой ракеткой мира гре-
чанкой Марией Саккари. Недав-
но Касаткина и Саккари встре-
чались на любимом покрытии 
Дарьи — грунте. На кортах в Мад-
риде сильнее оказалась росси-
янка (3:6, 6:3, 6:1). Она вообще 
неплохо провела грунтовый се-
зон, впервые в карьере добрав-
шись до полуфинала «Ролан Гар-
рос». Там она уступила только 
первой ракетке мира и будущей 
чемпионке польке Иге Швентек. 
Вот и Саккари высоко отозва-
лась о сопернице, хотя и превос-
ходит ее в рейтинге.

— В Мадриде она хорошо сы-
грала. Я вела 1:0 по сетам, но не 
воспользовалась своим шан-
сом, — цитирует Саккари пресс-
служба WTA. — Она боец, уже 
давно выступает в туре, хотя 
еще молода. Я ожидаю непро-
стого матча. Она будет действо-
вать очень энергично, бороть-
ся. Но я готова к этому.  

ФУТБОЛ Называем фаворитов предстоящего ЧМ-2022 в Катаре

Ставят на Бразилию

Артур Нанян 

Н
а неделе стали из-
вестны имена по-
следних двух участ-
ников чемпионата 
мира-2022 в Ката-
ре, который прой-
дет с 21 ноября по 
18 декабря. Ими 
стали сборные Ав-

стралии и Коста-Рики, победив-
шие в стыковых матчах Перу 
и Новую Зеландию соответ-
ственно. 

Напомним, что жеребьевка 
группового этапа ЧМ-2022 со-
стоялась значительно раньше, 
еще в апреле. Теперь уже все ко-
манды знают своих соперников. 

Уже сейчас миллионы зри-
телей по всему миру и много-
численные эксперты гадают: 
кто же все-таки возьмет Ку-
бок, кто удивит всех, как сы-
грают суперзвезды аргенти-
нец Лионель Месси, португа-
лец Криштиану Роналду, бра-
зилец Неймар? Попытаемся 
разобраться.

Неймар и компания 
Сборная Бразилии считает-

ся одним из главных претенден-
тов на победу в любом турнире, 
в котором принимает участие. 
Впрочем, в Катар пятикратные 

чемпионы мира поедут в таком 
статусе не только из-за былых 
заслуг, но и благодаря послед-
ним результатам. 

Бразильцы провели одну из 
мощнейших отборочных компа-
ний в истории, став триумфато-
рами южноамериканской зоны 
с явным преимуществом: в 17 
матчах команда главного трене-

ра Тите одержала 14 побед и не 
потерпела ни одного поражения, 
забив 40 мячей. «Желто-зеле-
ные» установили новый рекорд 
среди сборных своего континен-
та, никому не проигрывая в 34 
поединках подряд. 

Лидером и главной наде-
ждой бразильцев по-прежне-
му остается Неймар. Нападаю-
щий «ПСЖ» в сборной и клубе — 
словно два разных человека. По-
чему так происходит, никто не 
может ответить. Сам Неймар не 

исключает, что чемпионат мира 
в Катаре, вероятно, его послед-
ний шанс завоевать Кубок мира.

— Не знаю, хватит ли мне сил 
и духа продолжать дальше высту-
пать на двух фронтах. Одно могу 
сказать точно: я сделаю все воз-
можное, чтобы уехать из Ката-
ра с трофеем. Это главная мечта 
детства — выиграть крупный тур-

нир в составе сборной. Я очень 
хотел взять Лигу чемпионов с 
«ПСЖ», но пока нам не везет. 
Надеюсь, ближайшей зимой все 
сложится иначе с национальной 
командой, — отметил Неймар. 

Фаворитами чемпионата 
мира бразильцев считают мно-
гие основные соперники.  К при-
меру, недавно главный тренер 
испанской сборной Луис Энри-
ке заявил, что «желто-зеленые» 
возвышаются над всеми осталь-
ными командами.

— Бразилия значительно луч-
ше других. Я бы добавил сюда 
еще и Аргентину, но бразильцы 
невероятно мощны и сильны. 
Их трудно остановить, — счита-
ет Энрике. 

Месси, Роналду 
Сумеет ли кто-то из двух луч-

ших футболистов современно-
сти выиграть чемпионат мира 
— еще одна интрига. В прошлом 
году Лионель Месси наконец за-
воевал первый трофей в составе 
сборной, взяв Кубок Америки, а 
за пять лет до того Криштиану 
Роналду стал чемпионом Евро-
пы с португальцами. Очередь за 
Кубком мира.

Вероятно, предстоящее пер-
венство планеты — последнее 
в карьере как для Месси, так и 
для Роналду. К старту турнира 
в Катаре аргентинцу будет 35 
лет, Криштиану — 37. Оба игро-
ка откровенно признаются, что 
могут завершить международ-
ную карьеру после чемпионата 
мира. Зависит это от несколь-
ких факторов, прежде всего, от 
результата на ЧМ. 

— После Катара мне пред-
стоит многое переосмыслить. 
Посмотрим, как все сложится. 
Если мы добьемся успеха — это 
один разговор, если нет — все 
может случиться, — не скрыва-
ет Месси. 

Несмотря на солидный по 
футбольным меркам возраст, 
Роналду, как и Месси, оста-
ется ведущим игроком своей 
сборной. 

— Не смотрите в паспорт: 
Криштиану как был гениаль-
ным игроком, так им и являет-
ся по сей день. Никто в футболе 
не заменит Роналду — это невоз-
можно, — уверен рулевой пор-
тугальской сборной Фернанду 
Сантуш. 

«Викинги» хотят повторить 
Перед каждым чемпиона-

том мира или Европы экспер-
ты задаются вопросом: а какая 
из команд может сотворить не-
большой подвиг, удивить всех? 
Как и всегда, претендентов на 
эту роль несколько, но выде-
лить из них стоит Данию.

Скандинавы здорово прояви-
ли себя на прошлогоднем Евро, 
дойдя до полуфинала и уступив 
в нем из-за спорного пенальти 
англичанам. С тех пор Дания 
не стала слабее, наоборот — она 
только прибавляет. Вернулся в 
строй лидер этой сборной Кри-
стиан Эриксен, который выну-
жден был приостановить карье-
ру из-за остановки сердца во 
время матча первенства Европы 
против финнов, надежен в воро-
тах Каспер Шмейхель. Отметим, 
что «красно-белые» вышли на 
первенство планеты вторыми в 
Европе, выиграв все восемь мат-
чей с общим счетом 27:0.  

В начале июня датчане в оче-
редной раз показали свою силу, 
одолев на выезде в Лиге наций 
чемпионов мира французов 
(2:1). Скандинавы вполне могут 
повторить в Катаре результат 
Евро-2020, а то и превзойти его.

— Мы знаем, на что способ-
ны. Евро-2020 был невероятным 
приключением, но Дания может 
и хочет добиться большего. В не-
давней встрече с французами ре-
бята одержали историческую 
победу, которую праздновали 
все жители нашей страны. Верю, 
что мы сможем подарить людям 
праздник и в Катаре, — заявил 
наставник датчан Каспер Юль-
манн.    

Без форварда Неймара (в центре) 
представить нынешнюю сборную 
Бразилии невозможно.

А К Ц Е Н Т

Скорее всего, этот чемпионат мира 
станет последним в карьере для 
суперзвезд португальца Криштиану 
Роналду и аргентинца Лионеля Месси

«Локо» (игроки в светлой форме) не считается фаворитом финала, но клуб 
из Пензы намерен прервать победную серию красноярского «Енисея-СТМ».

В последние пару сезонов Валерий Ничушкин (справа) 
стал ключевым игроком «Колорадо».
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Дело о незарегистрированном го-

нораре экс-президента УЕФА Ми-

шеля Платини за «консультатив-

ные» услуги, оказанные ФИФА во 

главе с Зеппом Блаттером, вновь 

рассматривается в суде. На этот 

раз в Швейцарии.

Суд оказался условно строг. По-

требовал для 86-летнего Блаттера 

и постаревшего Платини тюрем-

ного заключения на 20 месяцев. 

Правда, условного.

Судя по всему, приговор будет об-

жалован. И дело, которое тянется 

еще с 2015 года, будет иметь не-

кое продолжение.

Подготовил Николай ДолгополовИ
Н
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19 июня, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.00. «Енисей-СТМ» — 

«Локомотив-Пенза». Прямая 

трансляция.
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Карен Хачанов потенциально 
может встретиться с Даниилом 
Медведевым в полуфинале.
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СУДЬБЫ Трагические судьбы людей, которые внесли бесценный вклад в нашу победу 
над фашистской Германией

Взлет и падение сталинских 
наркомов
Валерий Выжутович

В
се сталинские нарко-
мы боялись навлечь 
на себя гнев вождя. 
Опасность попасть во 
«вредители» и «враги 
народа» они ощуща-
ли постоянно. Но вой-
на замедлила ход ре-
прессивной машины. 

Воюющей стране всюду нужны 
были люди: на фронте — бойцы, 
в тылу — труженики, в отрасле-
вых штабах — грамотные и уме-
лые управленцы. 

К последним относились 
наркомы с производственной 
родословной. 

Биография наркома  
Михаил Георгиевич Перву-

хин окончил электропромыш-
ленный факультет Московско-
го института народного хозяй-
ства, получил квалификацию 
инженера-электрика. Работал 
инженером, начальником цеха 
и директором Каширской ГЭС, 
далее — в «Мосэнерго» и «Гла-
вэнерго». С 1938 года стал за-
местителем, а потом и первым 
заместителем наркома тяже-
лой промышленности СССР. 
В 1939-м после разделения 
Наркомтяжпрома на несколь-
ко наркоматов был назначен 
наркомом только что создан-
ного Наркомата электростан-
ций и электропромышленно-
сти СССР. На этом посту про-
работал до 1940 года, когда был 
выдвинут заместителем пред-
седателя Совнаркома СССР и 
одновременно руководителем 
Бюро СНК по топливу и элек-
троэнергетике. 

С началом войны круг его 
должностей и обязанностей 
расширился. 24 июня 1941 года 
он был назначен заместителем 
председателя Совета по эваку-
ации при СНК СССР, 2 августа 
того же года — уполномочен-
ным Государственного Комите-
та Обороны по Управлению во-
енно-химической защиты Крас-
ной Армии, а в феврале 1942-го 
утвержден наркомом химиче-
ской промышленности СССР. 

«Я хорошо помню ночь с 
25 на 26 февраля 1942 года, — 
рассказывал Первухин в одном 
из интервью. — Поздно ночью, 
как тогда было принято, я про-
должал работать в своем каби-
нете, в Кремле. Вдруг раздался 
телефонный звонок. Это был 
Александр Николаевич Поскре-
бышев. Он сказал: «Позвоните 
товарищу Сталину». Я набрал 
нужный номер, поздоровался 
и в ответ услышал спокойный, 
хорошо знакомый голос вождя: 
«Политбюро ЦК решило назна-
чить вас, товарищ Первухин, 
по совместительству нарко-
мом химической промышлен-
ности».

Первухину оставалось толь-
ко поблагодарить Центральный 
Комитет за высокое доверие и 
обещать оправдать его.

Слово наркома 
Производственником (а не 

политическим назначенцем) 
был и нарком нефтяной про-
мышленности Николай Байба-
ков, сделавший карьеру на про-
мыслах юга страны и ни одного 
дня не отдавший партийной ра-
боте. И Байбаков, и Первухин в 
своих воспоминаниях, не сго-
вариваясь, отмечают, что от-
раслевые наркоматы (другим 
органам управления оба ме-
муариста оценок не дают) в ту 
пору действовали четко и сла-
женно. Если в довоенное вре-
мя один нарком отбивался от 
просьб другого (я, мол, тебе по-
мочь не могу, у меня нет мощно-
стей, обратись в другой нарко-
мат), то в годы войны такого не 
случалось. Ставилась, напри-
мер, задача: моему наркомату 
нужен такой-то металл, такой
-то прокат — и каждый наркомат 
по-своему старался эту задачу 
решить. 

Полномочия наркома
Еще одна примета военного 

времени: полномочия нарко-
матов расширились. Даже при 
том, что все важнейшие госу-
дарственные функции перешли 
к ГКО, наркоматы располагали 
возможностью на свой страх 
и риск, без согласования с вер-
ховной властью решать некото-
рые вопросы, причем не толь-
ко оперативные. Им, например, 
предоставлялось право само-
стоятельно начать стройку. Или 
приступить к разработке нефтя-
ного месторождения. Так, рабо-
ты на перспективных площадях 
Западной Сибири были начаты 
без согласования с ГКО, по лич-
ному приказу Байбакова, в ту 
пору (1942 год) первого заме-
стителя главы Нефтепрома. 

«Права Совнаркома СССР 
официально не были расшире-
ны, но наркомам было дано пра-
во принимать самостоятельные 

решения во исполнение тех об-
щих директив, которые они по-
лучали сверху», — рассказывал 
Первухин. 

 Подвиг наркома 
Алексей Иванович Шахурин 

был назначен наркомом авиа-
ционной промышленности в 
январе 1940 года, став в не-
полных 36 лет самым молодым 
членом правительства. До это-
го окончил Московский инже-
нерно-экономический инсти-
тут, работал электромонте-
ром, фрезеровщиком, старшим 
инженером, затем начальни-
ком научно-исследовательско-
го отдела Военно-воздушной 
академии им. Н.Е. Жуковского. 
В 1925 году вступил в ВКП(б). 
Был парторгом ЦК ВКП(б) на 
авиационном заводе № 1, пер-
вым секретарем Ярославского, 
а затем Горьковского обкомов 
ВКП(б). 

Вот как Шахурин вспоминал 
о своем назначении: 

«В  нача ле  января  1940 
года Политбюро ЦК ВКП(б) 
рассмотрело вопрос «О работе 
Наркомата авиационной про-
мышленности». Оно одобрило 
выводы и предложения специ-
ально созданной комиссии ЦК 
во главе с А.А. Ждановым и Н.А. 
Вознесенским. Комиссия после 
детального ознакомления с со-
стоянием дел в авиапромыш-
ленности и в ВВС отметила, что 
материальная часть советской 
авиации «в своем развитии от-
стает по скоростям, мощно-
стям моторов, вооружению и 
прочности самолетов от авиа-
ции передовых армий других 
стран».

На указанном заседании 
Политбюро ЦК решило обно-
вить руководство Наркомата 
авиапромышленности. К моему 
большому удивлению, выбор 
пал тогда на меня.

В то время я работал пер-
вым секретарем Горьковского 
обкома партии. И вот вечером 
9 января мне позвонил секре-
тарь ЦК ВКП(б) Г.М. Маленков. 
Поздоровавшись, он спросил, 
смогу ли я сегодня же выехать в 
Москву.

Я ответил утвердительно: 
ведь через два часа, т.е. в 23 
часа, в столицу должен был по 
расписанию отправиться поезд. 

<…> Утром по приезде в Моск-
ву я сразу же к началу рабоче-
го дня явился в ЦК, в приемную 
Маленкова. Его помощник ска-
зал, чтобы я из здания никуда не 
отлучался. Пока можно было за-
няться какими-либо делами, по-
бывать в отделах ЦК, если есть 
необходимость, но так, чтобы в 
нужное время меня можно было 
найти.

Какие тут дела, когда из го-
ловы не выходил и не давал по-
коя главный вопрос — зачем вы-
звали?

В раздумьях и догадках про-
шел почти весь день. Наконец, 
мне сообщили, что в 5 часов я 
должен быть в кабинете у И.В. 
Сталина.

— Товарищ Шахурин, мы хо-
тим назначить вас наркомом 
авиационной промышленности. 
Там сейчас предстоит большая 
работа. Нужны свежие, грамот-
ные люди, хорошие организато-
ры и к тому же хорошо знающие 
авиационное дело…»

Заняв пост наркома авиаци-
онной промышленности, Ша-
хурин стал чуть ли не ежеднев-
но бывать в главном кабинете 
Кремля. Нарком вооружения 
(позднее — боеприпасов) СССР 

Б.Л. Ванников по этому по-
воду писал: «Руководивший то-
гда этой отраслью А.И. Шахурин 
бывал у него (Сталина. — Авт.) 
чаще всех других наркомов, 
можно сказать почти каждый 
день. Сталин изучал ежеднев-
ные сводки выпуска самолетов 
и авиационных двигателей, тре-
буя объяснений и принятия мер 
в каждом случае отклонения от 
графика, подробно разбирал 
вопросы, связанные с создани-
ем новых самолетов и развити-
ем авиационной промышлен-
ности». 

Инициатива, решительность 
и находчивость нового наркома 
были высоко оценены: Шаху-
рин и два его заместителя ста-
ли Героями Социалистическо-
го Труда. 

Трагедия наркома 
Большинство наркомов-

производственников в годы 
войны имели некоторую непри-
косновенность: не были фигу-
рантами дел о «вредительстве», 
не попадали во «враги народа». 
Тем показательнее ПОСЛЕВО-
ЕННАЯ судьба некоторых из 
них. Война кончилась — и нар-

ком Шахурин, чья отрасль в по-
следний полный военный год 
дала фронту более 40 тысяч 
самолетов, оказался больше не 
нужен. По надуманному обви-
нению за «злоупотребление и 
превышение власти при особо 
отягчающих обстоятельствах» 
Шахурин был арестован. 

Как свидетельствуют ма-
териалы по делу бывшего на-
чальника Главного управле-
ния контрразведки, а затем за-
местителя министра внутрен-
них дел В.С. Абакумова, абаку-
мовские сотрудники «в течение 
трех недель допрашивали Ша-
хурина непрерывно днем и но-
чью», а сам Абакумов заявлял 
обвиняемому: «...признается он 
или не признается в тягчайших 
преступлениях, все равно он, 
Абакумов, его расстреляет». 

Нарком стойко перенес му-
чения, никого не оговорил, не 
потянул за собой. В мае 1946 
года Военная коллегия Верхов-
ного Суда приговорила Шаху-
рина к 7 годам тюремного за-
ключения. Одновременно по 
тому же делу были осуждены 
главком ВВС Главный маршал 
авиации А.А. Новиков и еще 
несколько высших руководи-
телей Военно-Воздушных Сил и 
отделов ЦК ВКП(б). 

На свободу Шахурин вышел 
в 1953 году больным челове-
ком (в одиночке следственной 
тюрьмы, лишенный даже про-
гулок, он перенес тяжелый ин-
фаркт.) Тем не менее сразу вер-
нулся к работе, получив назна-
чение на должность первого 
заместителя министра авиаци-
онной промышленности. Про-
работал на ней недолго, вско-
ре перейдя в Государственный 
комитет Совета Министров 
СССР по внешним экономиче-
ским связям на должность за-
местителя председателя. За-
нимался вопросами сотруд-
ничества стран СЭВ в области 
оборонной промышленности. 
Подорванное в заключении здо-
ровье заставило его в 1959 году 
уйти на пенсию. 

«Ошибки» наркома
Не избежал послевоенной 

расправы (хотя и не столь сви-
репой) и еще один руководитель 

отрасли — Иван Владимирович 
Ковалев. До войны он был заме-
стителем начальника Южно-У-
ральской железной дороги, а 
затем начальником Западной 
железной дороги. Потом после-
довательно занимал должно-
сти начальника Военного отде-
ла НКПС, начальника Управ-
ления дорог Северо-Западного 
направления НКПС.

«И вот в самом начале 1939 
года мне вдруг предложили 
перейти на работу в Наркомат 
путей сообщения СССР, — вспо-
минал Ковалев. — Я попросил 
оставить меня в прежней долж-
ности, поскольку только-только 
вошел в курс дел такого сложно-
го и интересного хозяйственно-
го организма, как Западная же-
лезная дорога. Нарком путей 
сообщения Каганович вроде 
бы внял моим доводам. Однако 
в апреле того же года он позво-
нил из Москвы и спросил, кто 
мог бы меня заменить, если мне 
придется отлучиться на неко-
торое время. Я назвал моего за-
местителя Виктора Антоновича 
Гарныка.

— Я его знаю, — сказал Кагано-
вич. — Он был начальником депо 
в Туле. Толковый товарищ. При-
езжайте вместе в Москву.

Мы прибыли, и нарком без 
лишних слов вручил каждому 
из нас копии решения Полит-
бюро ЦК ВКП(б) о наших новых 
назначениях. Меня назначили 
членом Коллегии и начальни-
ком Военного отдела НКПС, а 
Гарныка — начальником Запад-
ной железной дороги».

На Военный отдел наркома-
та возлагалась подготовка же-
лезнодорожного транспорта 
к возможной войне. Отдел ра-
ботал в тесном контакте с со-
трудниками Генерального шта-
ба — начальником Управления 
военных сообщений генералом 
Трубецким, толковым специа-
листом из старых военных, и на-
чальником Оперативного отде-
ла полковником Василевским. 
Последний, будущий маршал 
Советского Союза, отвечал в 
Генштабе за разработку Запад-
ного театра военных действий и 
за развертывание войск на этом 
театре. Работать с ним, вспоми-
нал Ковалев, было легко, «че-
ловек он был скромный, интел-
лигентный, даже несколько за-
стенчивый; обладал большим 
багажом знаний, но не давил 
ими на собеседника». 

В мае 1941 года постановле-
нием СНК СССР Ковалев был 
назначен заместителем нарко-
ма госконтроля СССР по желез-
нодорожному транспорту. С на-
чалом войны был переведен в 
РККА и в июле 1941-го стал на-
чальником Управления воен-
ных сообщений Красной Армии. 
С 1943 года он становится пер-
вым заместителем начальника, 
а в 1944-м — начальником Цен-
трального управления военных 
сообщений. 

Сослуживцы Ковалева от-
мечали впоследствии его не-
преклонность во всем, что ка-
сается дела. Когда в 1942 году, в 
тяжелые месяцы отступления, 
в Государственном Комитете 
Обороны стали раздумывать о 
расформировании железнодо-
рожных войск и переводе их в 
стрелковые части, Ковалев на-
звал эту идею недальновид-
ной. Если через какое-то вре-
мя, сказал он, советские вой-
ска перейдут в наступление, то 
некому будет восстанавливать 
железные дороги, а без них на-

ступательные операции невоз-
можны. К его мнению прислу-
шались. 

20 декабря 1944 года Кова-
лев сменил Кагановича на по-
сту наркома путей сообщения 
СССР. 

А потом пришла Победа. По-
сле нее Ковалев еще некоторое 
время, как бы по инерции, оста-
вался главным советским же-
лезнодорожником. Но срок дей-
ствия «охранной грамоты», вы-
данной ему военным временем, 
уже истек. В апреле 1948 года 
Ковалев был обвинен в «ошиб-
ках при расходовании государ-
ственных средств, а также в 
деле подбора кадров», освобо-
жден с поста наркома и направ-
лен в Китай в качестве уполно-
моченного Совета Министров 
СССР и советника по пробле-
мам транспорта при правитель-
стве Народного Китая.

Охранная грамота наркома 
Бывали случаи, когда во вре-

мя войны нарком попадал под 
каток репрессивной машины, 
но проходил месяц-другой, и 

арестованный выходил на сво-
боду — настолько он был нужен. 
Так произошло, например, с 
главой наркомата вооружения 
СССР Борисом Львовичем Ван-
никовым, которого спас случай. 
На каком-то совещании Стали-
ну потребовалась оперативная 
информация по боеприпасам. 
Он тут же вызвал своего секре-
таря Поскребышева, приказал 
соединить по телефону с Ванни-
ковым, который как нарком во-
оружения мог бы что-то прояс-
нить, но… тот куда-то запропа-
стился. Прошло минут десять. 
Небывалая вещь: звонит Ста-
лин, а нарком не на связи. На-
конец, Поскребышев доложил: 
«Ванников на проводе». Сталин 
стал говорить с Ванниковым. 
Рассматривал таблицу выпус-
ка боеприпасов, что-то спра-
шивал, что-то просил уточнить. 
Присутствующие в кабинете 
члены ГКО видели, что ответы 
наркома не удовлетворяли Ста-
лина. Он сказал:

— Товарищ Ванников, возь-
мите таблицу.

— Таблицы у меня нет, — отве-
тил Ванников. — Я, товарищ Ста-
лин, нахожусь на Лубянке.

— Что вы там делаете? 
—  С и ж у  в о  в н у т р е н н е й 

тюрьме.
— Вам нечего там делать. Сей-

час же поезжайте в наркомат...
Война давала им отсрочку от 

ГУЛАГа. Нефть, уголь, металл, 
танки, самолеты, электроэнер-
гия воюющей стране нужны 
были больше, чем сфабрико-
ванные дела против руководи-
телей отраслей, работающих 
на нужды фронта. Сталин пони-
мал, что руководить нефтепро-
мом — не то же самое, что коман-
довать Главным управлением 
кинематографии. Это не коме-
дию «Волга-Волга» разрешать к 
прокату, а давать стране нефть. 
Бесценный производственный 
опыт служил отраслевым нар-
комам в военные годы охран-
ной грамотой. Ни Л.П. Берия, ни 
сменивший его В.Н. Меркулов, 
ни наследник Меркулова В.С. 
Абакумов не решались замах-
нуться на «отраслевиков». Ста-
лин бы этого не одобрил. «Дру-
гих нефтяников (металлургов, 
танкостроителей) у меня для 
вас нет». 

Незаменимые есть. Жаль, 
что порой это очевидно только 
во время войны.  

Рабочие ленинградского 
Металлического завода передают 
фронту отремонтированные танки. 
1 сентября 1942 года.

А К Ц Е Н Т 

Война закончилась — и нарком Шахурин, 
чья отрасль в последний год войны 
дала 40 тысяч самолетов, оказался 
не нужен. По надуманному обвинению — 
арестован

А К Ц Е Н Т

Бесценный производственный опыт 
служил наркомам охранной грамотой. 
Незаменимые есть. Жаль, что порой 
это очевидно только во время войны

Все для фронта!

Нарком химической 
промышленности М.Г. Первухин.

Народный комиссар судостроения 
И.Ф. Тевосян.
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Нарком нефтяной промышленности 
Н.К. Байбаков. Мост, восстановленный военными железнодорожниками за восемь суток. Калининский фронт. 1 июня 1943 года.
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